
Александр Лукашенко продолжает изу-
млять весь честной народ. Посетив родной 
для себя Шкловский район Могилевской 
области (там он некогда директорствовал 
в совхозе), президент Белоруссии заявил 
о том, что над его страной нависла угроза 
потери независимости или начала граждан-
ской войны.

Сенсация, которых так мало в эти жаркие 
летние дни, когда так не хочется думать о по-
литике? В устах почти любого другого главы 
государства — однозначно да, а вот в устах 
Александра Лукашенко — не менее однознач-
но нет. Ничего особо страшного Белоруссии 
в обозримом будущем не грозит — разве что 
продолжение «воспитательного процесса» со 
стороны ее президента. 

«Мы на фронте. Не выдержим эти годы, 
провалимся, значит, надо будет или в состав 
какого-то государства идти, или о нас просто 
будут ноги вытирать. Не дай бог, развяжут еще 
войну, как в Украине» — так дословно звучит 
заявление Александра Лукашенко, вызвавшее 
немалый ажиотаж в России.

Сильно? Не то слово. Но чтобы понять па-
фос речений Лукашенко во всей его полноте, 
нельзя ограничиться только прочтением этих 
строк. Не пожалейте времени — посмотрите на 
сайте Второго национального канала Белорус-
ского телевидения весь тринадцатиминутный 

репортаж о визите Батьки в Шкловский район. 
Посмотрите — и вам воздастся: вы не только 
поймете, что на самом деле имел в виду Лу-
кашенко, разглагольствуя об угрозе потери 

независимости, но и получи-
те большое удовольствие. 
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РОДИНА-МАТЬ  
ОСТАЕТСЯ БЕЗ СЫНОВЕЙ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий ЛИХАНОВ, 

писатель, журналист

Читайте 3-ю стр.

Читайте 5-ю стр.

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ ПОЧЕМУ ЛУКАШЕНКО ИСПУГАЛСЯ 
«ПОТЕРИ НЕЗАВИСИМОСТИ»

В понедельник, 25 
июня, в 17.00 по москов-
скому времени в 3-м туре 
группового этапа чемпио-
ната мира по футболу на 

стадионе в Самаре хо-
зяева принимают ко-

манду Уругвая. Одну 
из лучших в Латин-

ской Америке и, 
если кто не 

знал, само-
го первого в 

истории об-
ладателя Кубка 

мира (случилось 
это в 1930 году), по-

вторившего успех на 
первом послевоенном 

ЧМ в 1950-м. Обе сбор-
ные подошли к решающей 
схватке с внушительными 
показателями, но команде 
Станислава Черчесова с ее 
рекордной на всем турнире 
разницей мячей 8:1 теперь 
уже не хочется считать за-
дачу полностью выпол-
ненной. Выход — только с 
первого места в группе! Как 
и подобает хозяевам. 
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БИТВА В САМАРЕ: 
ВРЕМЯ ПЕРВЫХ

Сборной России 
по футболу  
уже мало 
просто выйти 
из группы

НЕМОЙ 
ОНЕГИН

Александр МИНКИН

Части ХI и ХII

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Эдгард 
Запашный.

Не так-то просто оказалось совла-
дать с нашим тестом и отгадать, кто из 
деятелей культуры замаскировался 
под простого футбольного болельщи-
ка, чтобы поддержать нашу сборную. 
Из читателей, к сожалению, никто не 
справился. Пришлось звонить звездам, 
из которых больше всего правильных 
ответов дал Александр Олешко.

Читайте 3-ю стр.

ОТГАДАЛИ, КТО 
БОЛЕЕТ ЗА НАШУ 

СБОРНУЮ?
Из звезд справился 

только  
Александр Олешко
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В минувшие выходные в стране 
отшумели школьные выпускные 

балы. 
Самый массовый праздник по 
традиции состоялся в ЦПКиО 
им. Горького — там отмечали 

окончание школы более  
19 тысяч выпускников. 

ДЛЯ КОГО МОСКВА 
ОКАЗАЛАСЬ  
НЕ ФОНТАН

Жара в столице понравилась 
далеко не всем любителям футбола

Москва за время, что идет чемпионат мира, стала самым 
гостеприимным городом. В столице делается все, чтобы бо-
лельщики чувствовали себя как дома, из какой бы далекой 
страны они ни прилетели. Однако всегда найдутся недовольные, 
которым то улицы узкие, то мороженое быстро тает. Жаркие дни, 
кстати, увеличили число брюзжащих. «МК» окунулся в самую 
гущу фанатов и узнал, что их не устраивает в столице.

Читайте 3-ю стр.

 ФОТОРЕПОРТАЖ 
 на сайте 
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РАБОЧИЕ ПОГИБЛИ,  
СПАСАЯ КОЛЛЕГ ОТ АММИАКА 

Выброс аммиака в подзем-
ном туннеле на заводе по пе-
реработке сельхозпродукции 
в Раменском районе Москов-
ской области унес жизни двух 
рабочих предприятия. Еще 
четыре человека пострада-
ли, двух из них в тяжелом со-
стоянии доставили в местную 
больницу.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла в вос-
кресенье в селе Константи-
ново, где находятся основные 
мощности птицефабрики. 
Около 10 часов двое рабочих 
решили проверить работу 
оборудования в подземном 
туннеле. Прошел час, тру-
женики не возвращались, и 
на поиски отправились двое 
их коллег. Спустившись под 
землю, они увидели своих 
товарищей лежащими без 
признаков жизни, а вокруг 
стоял отчетливый запах ам-
миака. Спасатели смогли их 
вытащить на поверхность, 
однако вылезти из бункера 
самим сил у мужчин уже не 
хватило. Умирающим пыта-
лись помочь две женщины, но 
они сами надышались газом и 
едва не потеряли сознание. В 
итоге погибли именно те, кто 
вытащил первых двух рабо-
тяг, за жизнь которых сейчас 

борются врачи. По словам 
медиков, их состояние край-
не тяжелое. Женщины отка-
зались от госпитализации. 
Всем поставлен диагноз: ток-
сическое отравление парами 
аммиака.

Как рассказали в пресс-
службе прокуратуры Мо-
сковской области, ход про-
цессуальной проверки, 
проводимой следственным 
органом, взят Раменской 
городской прокуратурой на 
контроль.

Друг одного из погибших, 
Сергея Денисова, рассказал, 
что они вместе начинали тру-
диться в Щелкове на мясо-
перерабатывающем заводе. 
«Но на Моссельпроме пред-
ложили хорошую зарплату, и 
Сергей погнался за длинным 
рублем. Представляю, како-
во сейчас его супруге, ведь 
она одна осталась с тремя 
маленькими детьми».

Погибли:
Сергей Денисов, 34 года
Владимир Гринаг, 48 лет
Пострадали:
Николай Неяскин, 60 лет
Александр Громов, 35 

лет 
Марина Лысикова, 38 лет
Татьяна Поплавских, 42 

года

НАСИЛЬНИКА КАЖДЫЙ РАЗ ЛОВИЛИ  
НЕ ЗА ТО ПРЕСТУПЛЕНИЕ 

Под самоубийство смог 
замаскировать расправу 
над мастером спорта по 
художественной гимнасти-
ке уроженец Молдавии. На 
протяжении 12 лет мужчи-
не удавалось скрываться от 
правосудия. Правда, скры-
ваться — весьма условно: за 
это время его несколько раз 
сажали в тюрьму за другие 
тяжкие преступления.

Как стало известно «МК», 
жуткое преступление было 
совершено 22 сентября 2004 
года в сквере на Сирене-
вом бульваре. 20-летняя 
учащаяся столичного вуза 
(девушка планировала стать 
режиссером спортивных ме-
роприятий) возвращалась 
около 23.00 из университета 
в общежитие. Обычно сту-
дентку встречал ее молодой 
человек, но в тот день он слег 
с высокой температурой. А 
девушка по привычке пошла 
знакомой дорогой — не осве-
щенной, заросшей кустар-
ником тропинке. Она была 
в наушниках, поэтому не 
услышала шаги за спиной. 

Уроженец Молдавии Вале-
риу Граур набросился на юную 
спортсменку, приставил нож 

к шее и затащил в кусты, где 
попытался изнасиловать. 
Крики привлекли внима-
ние прохожей, сотрудницы 
местного бильярдного клуба. 
Она пыталась вмешаться, но 
злодей велел ей убираться. 
Тогда женщина позвонила 
по мобильнику на работу и 
попросила охранников по-
мочь поймать преступника. 
Но когда те прибежали на 
место происшествия, Гра-
ур сумел перетащить свою 
жертву в другое место. Пря-
чась в бурьяне, он зажимал 
девушке рот, чтобы она не 
закричала, а когда секью-
рити ушли, продолжил ис-
тязания. Надругавшись, он 
нанес жертве несколько уда-
ров ножом и решил задушить, 
повесив гимнастку на ее же 
ремне на ближайшем дереве 
— так, чтобы сымитировать 
суицид.

Изувера задержали спу-
стя год, но не за убийство. 
В подмосковном Подольске 
он напал на другую девушку. 
За разбой и насильственные 
действия сексуального ха-
рактера мужчина был при-
говорен к 6 годам лишения 
свободы. Его освободили в 

2008 году по УДО. На свобо-
де злодей женился, у него в 
2009 году родился сын, но 
начать новую жизнь у уго-
ловника не получилось. И в 
2010 году Головинский суд 
столицы дал ему 4 года 11 
месяцев строгого режима за 
покушение на изнасилова-
ние девушки. Освободился 
Валериу летом 2014 года и 
уехал в Молдову работать 
на стройках. 

А в 2015 году правоохра-
нители получили информа-
цию о причастности Граура 
к убийству на Сиреневом 
бульваре. Его объявили в 
международный розыск. В 
сентябре 2016 года его за-
держали уже в Румынии и 
выдали России.

Отморозок пытался най-
ти себе оправдание тем, 
что был пьян, когда напал 
на спортсменку. Мосгор-
суд приговорил убийцу и 
насильника к 23 годам ко-
лонии строгого режима, что 
заметно шокировало его. 
Кстати, в совершении этого 
преступления подозревали 
другого человека, но, когда 
Граура поймали, все стало 
на свои места.

ЗА СМЕРТЬ КОТОВ ОТВЕТИТ 
ВЛАДЕЛЕЦ СОБАК

За истязание мурзиков 
может оказаться в тюрьме 
58-летний охотник на кошек, 
житель столичного района Об-
ручевский по имени Виктор. 
Мужчина натравил свою стаю 
на двух молодых бездомных 
котов, которых часто корми-
ла соседка. Увы, животные от 
укусов погибли.

Как рассказал «МК» оче-
видец произошедшего, в тот 

день около 12 часов он услы-
шал во дворе своего дома по 
улице Гарибальди громкое 
мяукание и звуки борьбы. 
Выйдя на балкон квартиры, 
мужчина застал страшную 
картину. Прямо на глазах у 
плачущего ребенка Виктор 
натравливал собак на двух 
кошечек.

— Хозяин стоял и смотрел, 
как псы дерут кошек, периоди-
чески науськивая их, — вспо-
минает очевидец Андрей. — А 
когда я его окликнул, сделал 
вид, что не может оттащить 
животных. К тому моменту, 
как я спустился, Виктора уже 
не было, а маленькие коты не 
подавали признаков жизни. 
Я вызвал полицию и написал 

заявление. Так дальше про-
должаться не может. Уже бо-
лее двух лет Виктор постоянно 
терроризирует ближайшие 
дворы. Он заводит по несколь-
ко дворняжек, не кормит их 
и отпускает на самовыгул. 
Животные подъедают еду, 
которую жители оставляют 
для кошек. Из-за этого со-
всем недавно с Виктором 
поругалась соседка. Кстати, 

как рассказал мне участко-
вый, смерть двух котов была 
местью ей, так как она их под-
кармливала.

По словам Андрея, собаки 
не раз проявляли агрессию 
и в отношении людей: то ре-
бенка облают, то на велоси-
педиста нападут. Разговоры 
с Виктором не достигают 
цели, мужчина считает, что 
во дворе слишком много ко-
шек и что его псы ведут себя 
нормально. 

Отметим, что за инцидент с 
котами в отношении Виктора 
было возбуждено уголовное 
дело. Помимо этого жильцы 
хотят подготовить коллек-
тивную жалобу на своего со-
седа. 

ПОКАЗАТЕЛИ СМЕРТНОСТИ 
МОСКВИЧЕЙ ПЕРЕСТАЛИ 

ЗАВИСЕТЬ ОТ САМОУБИЙЦ 
За январь–апрель этого 

года в Москве умерло почти 
на две тысячи горожан боль-
ше, чем родилось. А общее 
количество постоянных жите-
лей города перевалило через 
отметку 12,5 млн человек. 

По данным Мосгорстата, 
всего за первые четыре ме-
сяца года на свет появились 
41 294 малыша. Но несмотря 
на то, что эта цифра лишь на 
3% меньше, чем показатель 
в аналогичный период про-
шлого года, значение есте-
ственного прироста населе-
ния за это время сменилось 
с положительного на отри-
цательное. Большую роль в 
смертности населения сы-
грали болезни системы кро-
вообращения — от них умер-
ла почти половина (24 717 
человек, что на 12% больше, 
чем за аналогичный период 
прошлого года), из-за ново-
образований в организме по-
гибли 9361 человек (на 10% 
больше, чем за аналогичный 
период прошлого года) и 
из-за инфекционных и па-
разитарных болезней — 572 
человека (на 29% больше, 
чем за аналогичный пери-
од прошлого года). Отмече-
но увеличение показателя 

смертности детей в воз-
расте до одного года (всего 
285 малышей). Чаще всего 
младенцы умирают в пери-
натальный период либо от 
врожденных аномалий. 

Наблюдается и положи-
тельная динамика, так, на-
пример, людей, которые 
решили свести счеты с жиз-
нью, стало на 34% меньше, 
а убийств — меньше почти 
на треть. 

Миграционный поток в 
первые четыре месяца этого 
года заметно увеличился — в 
столицу переехали более 101 
тысячи человек (почти на 25 
тысяч человек больше, чем 
в аналогичный период про-
шлого года). Большая часть 
из них — жители других ре-
гионов страны, они составля-
ют более 88% приезжих. Из 
стран СНГ покорять столицу 
приехали 9895 человек, из 
остальных государств — 1671 
человек. 

А вот соотношение браков 
и разводов в городе с про-
шлого года не изменилось. 
За январь–апрель официаль-
но зарегистрировала свои 
отношения 20 621 пара, а 
навсегда решили разойтись 
14 422 пары. 

АКТРИСА ОБВИНИЛА ПОКОЙНИКА 
В «ГАЗОВОЙ АТАКЕ»

Актриса Наталья Верова 
и ее соседи по дому №4 на 
2-й Останкинской улице ока-
зались в зловонной осаде. 
Невыносимый смрад уже на 
протяжении почти двух ме-
сяцев распространяется из 
квартиры умершего алко-
голика. А коммунальщики, 
по словам жильцов, бездей-
ствуют. 

Как рассказала «МК» сама 
Наталья Львовна, труп ее со-
седа, ранее очень успешно-
го журналиста Семена, был 
обнаружен в его «однушке» 
еще 3 мая.  Причем к этому 
времени мужчина уже пол-
тора месяца, как был мертв. 
Семен жил один и вел асо-
циальный образ жизни. По-
этому, когда он вдруг исчез, 
соседи поначалу даже этого 
не заметили. И лишь когда в 
подъезде стало невозможно 
дышать из-за отвратитель-
ного запаха, обратилась в 

полицию.
— Когда следователи вош-

ли в квартиру, то увидели 
кучу мусора, — говорит Ве-
рова. — Из мебели были лишь 
поломанные стул и кушетка. 
Везде на газетах на полу ле-
жали фекалии и остатки еды. 
В квартире были насекомые и 
грызуны. Кстати, крысы про-
грызли входную дверь покой-
ного Семена. С трудом нам 
удалось добиться от управ-
ляющей компании дезинфек-
ции помещения лишь 30 мая, 
до этого все время мы дыша-
ли трупным ядом. Но запах 
не ушел, и с каждым днем 
становится хуже, тем более 
что на улице все теплее. Мы 
бы убрали все своими сила-
ми, но квартиру опечатали. 
Родственников у журналиста 
не было, его жену таким же 
образом обнаружили лет 10 
назад, пока он был у дальней 
родни в Риге.  

Вместе с другими жите-
лями дома Наталья Львовна 
написала письма в префек-
туру СВАО и прокуратуру. Но 
пока ситуация остается в том 
же плачевном состоянии. По 
закону вскрыть опечатанную 
дверь злосчастной квартиры и 
зайти внутрь может только на-
следник, но местные не увере-
ны, что смогут дожить до этого 
прекрасного момента. 
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Наталья Львовна 
Верова — совет-
ская и россий-
ская ак триса. 
Работала в теа-
тре Маяковского, 

театре Моссовета, театре 
«Эрмитаж», играла в совет-
ских фильмах, в том числе 
«Чиполлино» (1972). Сейчас 
выступает на эстраде в юмо-
ристическом жанре.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный звонок 
может принести вам 5000 рублей! Этот гонорар ждет 

любого, чья новость будет опубликована на страницах 
«Московского комсомольца». Сообщайте нам все самое 
интересное, сенсационное и необычное — и вы не остане-
тесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru Дежурная бригада: Екатерина СТЕПАНОВА, Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, Юлия ГРИШИНА и др.

13-летний подросток погиб 
в ночь на субботу в аварии с 
квадроциклом в Сергиево-
Посадском районе Москов-
ской области.

Как стало известно «МК», 
ДТП произошло в районе 
деревни Радонеж. Ребята 
большой компанией на-
правлялись на дачу. Сзади на 
квадроцикле ехал 13-летний 
семиклассник Илья и его 16-
летний приятель Женя (он 
учится в полиграфическом 
колледже). В какой-то момент 
они остановились и отошли 
«по делам» в заросли. Вер-
нувшись, мальчики встали 
позади квадроцикла, и тут 
в них врезалась «Мазда-6». 
Управлявшая машиной жи-
тельница Красноармейска, 
предположительно, полезла 
достать бутылку воды — воз-
можно, поэтому она не заме-
тила ребят. Илья скончался на 
месте, Евгений с переломами 
обеих ног в тяжелом состоя-
нии был госпитализирован.
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ЗЛОБА ДНЯ

ВЗЯТЬ ОПЕК 
ПОД ОПЕКУ
Саудовская Аравия и Россия 
решили судьбу нефтяного 
рынка
Из штаб-квартиры Организации стран-
экспортеров нефти в Вене пришло сразу 
несколько новостей. Во-первых, ОПЕК 
пригласила Россию присоединиться к 
организации в качестве наблюдателя, о 
чем заявил министр энергетики Сау-
довской Аравии Халид аль-Фалих. Во-
вторых, российская сторона и саудиты 
все-таки добились утверждения группой 
ОПЕК+ решения о наращивании добычи 
«черного золота» на 1 млн баррелей в 
сутки. У крупнейших нефтедобывающих 
стран — России и Саудовской Аравии — 
явно сложился тандем, против воли кото-
рого остальным игрокам отрасли идти 
трудно. Нефтяных чемпионов объеди-
няет одна цель: достичь баланса соб-
ственных интересов и по возможности не 
поссориться с остальными коллегами по 
отрасли.

Июньский саммит ОПЕК+ можно назвать ре-
волюционным, поскольку на нем была «предана» 
сама идея создания группы в 2016 году — дости-
жение соглашения по сокращению добычи нефти 
на 1,8 млн баррелей в сутки ради поддержания 
стабильности цен на рынке. Теперь же страны, 
которые так долго искали консенсуса по вопро-
су закручивания нефтяных кранов, договори-
лись, на какую мощность их выкрутить обратно. 
Впрочем, среди 24 стран-участниц переговоров 
новые договоренности имеют смысл лишь для 
нескольких государств, которые могут себе по-
зволить наращивание: это Саудовская Аравия, 
Россия, Арабские Эмираты, Кувейт, Оман и Алжир. 
В то же время в ОПЕК+ давно заняты роли первых 
скрипок — их интересы и отражаются во всех 
решениях группы. Соглашение об увеличении 
добычи вступает в силу 1 июля текущего года. 
Впрочем, цифра в 1 млн баррелей в сутки на всех 
участников — это тоже своего рода компромисс. 
Россия предлагала поднять добычу на 1,5 млн 
бочек, Саудовская Аравия поддержала идею, 
но на сохранении текущего уровня или отсрочке 
решения настаивали Иран, Ирак и Венесуэла. 
Эти и другие страны, в том числе Азербайджан, 
Ангола, Габон, Южный Судан сейчас не то что на-
растить, даже поддерживать объемы добычи на 
уровне 100% разрешенной квоты не могут из-за 
проблем с инвестированием отрасли. Само со-
бой, нефтяные гиганты не приняли во внимание 
интересы коллег со скромными возможностями 
отрасли. Вопрос в том, зачем России и Саудовской 
Аравии понадобилось давить на «опековцев» и 
лоббировать наращивание.

С интересами Саудовской Аравии все более 
или менее понятно. Королевство хочет продавать 
больше, у него свободных мощностей — 2 млн 
баррелей в сутки. А сейчас саудиты хотят вос-
пользоваться сложной ситуацией в конкурирую-
щих странах: кризис в Венесуэле, ввод санкций 
США в отношении Ирана приведут к сокращению 
экспорта из этих стран, что дает Саудовской Ара-
вии возможность заместить поставки и подза-
работать. Плюс летом на Ближнем Востоке стоит 
немыслимая жара, поэтому растет потребление 
нефти за счет увеличения расхода энергии на 
кондиционирование.

С Россией все сложнее. С одной стороны, 
нашей стране дорогая нефть нужна как воздух, 
так зачем же рисковать и выбрасывать на рынок 
дополнительные объемы, в то время как на высо-
ком уровне цены держит дефицит сырья. Кроме 
того, на карту была поставлена дружба с Ираном 
и Венесуэлой, которым разморозка добычи нефти 
совсем не на руку. Как сообщил глава Минэнер-
го РФ Александр Новак, Россия в ближайшие 
месяцы сможет нарастить добычу на 170–180 
тыс. баррелей в сутки (при свободных мощностях 
примерно в 500 тыс. бочек в день). Министр также 
заметил, что России, конечно, выгодна высокая 
цена на нефть, но еще важнее — стабильная. По 
его словам, нефтяная отрасль долгосрочная и 
России выгодна меньшая волатильность. Цену, 
которая устроила бы Россию, в мае назвал Вла-
димир Путин на Петербургском международном 
экономическом форуме: это $60 за баррель. При 
этом сейчас нефтяные котировки растут вопреки 
опасениям, что достигнутые ОПЕК+ соглашения о 
наращивании обрушат рынок. С 22 июня «черное 
золото» поднялось в цене на несколько процентов 
и перешагнуло планку в $75 за баррель.

«Бочка нефти по $60 — это оптимальная цена 
для российского рынка, которая выглядит привле-
кательно и для производителей, и для потребите-
лей, — отмечает в беседе с «МК» директор Фонда 
энергетического развития Сергей Пикин. — В то 
же время нужно понимать, что ОПЕК и ОПЕК+ не 
регулирует цены на нефть, а контролирует объемы 
добычи, исходя из запросов рынка, что позволяет 
поддерживать относительную стабильность».

По словам эксперта, в этих вопросах к Рос-
сии давно прислушиваются и без ее присутствия 
в списке членов ОПЕК. «Организация стран-
экспортеров нефти — это скорее исторический 
атавизм. Она создавалась в 1960-е для регули-
рования отношений между странами Ближнего 
Востока. А Россия и так успешно договаривается 
и обменивается информацией с ОПЕК, не являясь 
ее членом», — заключил наш собеседник.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

КРЕСТОВЫЙ 
ПОХОД ДЕТЕЙ
Младшие Гудков, Собчак  
и Немцов объединились  
в «Партию перемен»
Съезд партии «Гражданская инициа-
тива», прошедший в Москве в субботу, 
стал уникальным событием в истории 
политических структур. После его 
завершения от партии не осталось 
практически ничего, и даже название 
изменилось. Теперь она именуется 
«Партия перемен», и руководит ею экс-
депутат Госдумы Дмитрий Гудков, сын 
политика Геннадия Гудкова. Однако 
на нем известные на постсоветском 
пространстве фамилии, обогатившие 
состав партии, не исчерпываются. В 
политсовет также вошли Ксения Собчак 
и Антон Немцов, 23-летний сын убитого 
политика Бориса Немцова. 

 Изначально планировалось, что Собчак 
с Гудковым станут сопредседателями партии. 
Но, судя по всему, Ксения подустала от полити-
ческой гиперактивности, да и ответственность 
слишком велика — икру с водкой в Инстаграме 
не порекламируешь и корпоративы спокойно не 
поведешь. Хотя о чем это я — и то и другое Соб-
чак делала даже в ходе президентской кампа-
нии... Тем не менее вставать у руля новой партии 
она не рискнула. Политическое шоу светская 
львица продолжает, но не на первых ролях.

 Единоличным председателем стал Гудков-
младший. А бывший лидер «Гражданской ини-
циативы» Андрей Нечаев сложил с себя полно-
мочия руководители и осел в политсовете новой 
старой партии, аргументировав это необходи-
мостью обновления состава. Кроме председа-
теля партия сменила и название. В процессе 
жарких споров ее все же решили переимено-
вать в «Партию перемен», как того хотел новый 
председатель.

Гудков-младший, пожалуй, наименее гла-
мурный из троих «наследников», по крайней 
мере его нечасто можно заметить на светских 
тусовках, и политикой, в которую его ввел отец 
— Геннадий Гудков, он занимается с младых 
ногтей.

При этом сказать, что Гудков — человек из 
народа, построивший себя сам, а не воспользо-
вавшийся активами отца, будет тоже неверно. 

Так, он владеет несколькими земельными участ-
ками площадью 2600 кв.м, 2830 кв.м и 300 кв.м, 
жилым домом площадью 441 кв.м, секцией жи-
лого дома площадью 248 кв.м, квартирой в 98 
кв.м, апартаментами в Болгарии площадью 85 
кв.м и тремя автомобилями. Еще одну квартиру 
в 102 кв.м он купил для старшей дочери. 

Главным качеством Гудкова до недавнего 
времени можно было назвать дипломатичность. 
Он умудрялся поддерживать хорошие отно-
шения в оппозиционной среде, где все друг с 
другом переругались. Но роковая встреча на 
политическом поле с Ксенией Собчак не про-
шла бесследно, и репутация Дмитрия Гудкова 
как самого неконфликтного оппозиционного 
политика подкосилась. В частности, Гудков со-
бирался баллотироваться в мэры Москвы от 
«Яблока». Но не поддержал на президентских 
выборах Явлинского, несмотря на предвари-
тельные договоренности, а вместо этого откры-
то агитировал за Собчак, в итоге «яблочники» 
обиделись и выдвигать Гудкова от своей партии 
отказались. Пока что, несмотря на некоторые 
успехи, молодой политик лишь дублировал ка-
рьеру отца и даже одновременно с ним был 
изгнан из Государственной думы. Возможно, на 
посту руководителя новой партии ему удастся 
превзойти достижения Гудкова-старшего.

Что точно унаследовал от отца Антон Нем-
цов, так это темперамент в делах сердечных. 
Всего через полгода знакомства он сыграл 
свадьбу с сотрудницей «Газпрома» из Нижнего 
Новгорода Анной. За год до этого веселился на 
«балу дебютанток» с Анастасией Межуевой. А 

еще раньше его мать, тележурналистка Екате-
рина Одинцова, в интервью обмолвилась, что 
сердце сына «не свободно» и своей избранни-
це (не Межуевой) он уже преподнес кольцо с 
брильянтом. 

Несмотря на бурную личную жизнь, Антон 
парень серьезный — изучает прикладную ма-
тематику и физику в МФТИ, пишет диплом о 
деталях разработки лазеров.

Оказывается, Немцов-младший на обще-
ственных началах помогал Дмитрию Гудкову еще 
во времена его работы в Госдуме. Об этом экс-
депутат рассказал в своем Телеграме в ответ на 
нападки журналистки Екатерины Винокуровой. 
Она намекнула, что в политсовет его взяли из-за 
громкой фамилии.

«То, что он Борисович... меня тоже когда-то 
знали только как Геннадьевича», — вступился за 
юного коллегу Гудков. По крайней мере у Антона 
Немцова пока есть главное — неиспорченная 
репутация. И если помимо задатков сердцееда 
он унаследовал и другие отцовские качества, то 
политическое будущее у него в руках. Не стоит 
забывать, что именно Борису Немцову удалось 
то, что никто после него повторить не может, 
пусть и ненадолго, он объединил оппозицию 
разных мастей в один лагерь.

Политические эксперты пока не готовы 
гадать, выйдет ли толк из обновленной партии, 
понятно это станет ближе к региональным вы-
борам, в которых «Партия перемен» собирается 
активно участвовать, после чего нацелена про-
рваться в Госдуму в 2021 году.

Анастасия РОДИОНОВА.

КРЕМЛЬ  
НЕ ПОБЕЖИТ 
ВПЕРЕДИ 
ПАРОВОЗА
На что стоит рассчитывать, 
если встреча Путина и Трампа 
все-таки состоится
Кремль приступил к предметной под-
готовке российско-американской 
встречи на высшем уровне. Предпо-
лагается, что она состоится, когда 
Дональд Трамп закончит свои дела в 
Европе, — ориентировочно 14-15 июля. 
Косвенными свидетельствами того, 
что саммит наконец-то приобретает 
реальные очертания, является визит 
в РФ на этой неделе советника прези-
дента США по национальной безопас-
ности Джона Болтона и участившиеся 
контакты Владимира Путина с Петром 
Порошенко. В Москве понимают: без 
серьезных подвижек по украинскому 
вопросу успешными готовящиеся пере-
говоры не будут.

«Я надеюсь, у нас будут фантастические 
отношения с Путиным, — сразу после своей 
инаугурации заявил Дональд Трамп. — Это воз-
можно. Возможно, этого и не будет. Посмотрим, 
что будет». Но пока смотреть, прямо скажем, не 
на что. Общение двух президентов ограничива-
ется саммитом «Большой двадцатки», состояв-
шимся почти год назад, беглым рукопожатием 
на встрече лидеров АТЭС в ноябре 2017 года и 
нечастыми телефонными разговорами.

В Кремле считают, что более плотным и со-
держательным контактам мешает ожесточенная 
внутриполитическая борьба в США, и эту версию 
отчасти подтверждают последние утечки из Бе-
лого дома. Как написала влиятельная «Вашинг-
тон пост», администрация Трампа фактически 
проигнорировала его желание встретиться с 
Владимиром Путиным в Вашингтоне, сочтя, что 
«момент для визита российского лидера непод-
ходящий». «Мы решили подождать, вернется он 
сам к этому вопросу или потеряет интерес», — 
рассказал журналистам неназванный сотрудник 
Белого дома.

Самыми непримиримыми врагами России, 
по данным СМИ, являются чиновники, непо-
средственно влияющие на внешнюю политику 
США, — это нынешний госсекретарь Майк Пом-
пео (в прошлом директор ЦРУ) и советник по 

национальной безопасности Джон Болтон. По 
всей видимости, Трамп все-таки проявил изряд-
ную настойчивость, раз один из этих «ястребов» 
внезапно обернулся «голубкой» и на этой неделе 
прибудет в Москву для подготовки переговоров 
российского и американского президентов. 

Как ожидается, встреча в верхах состо-
ится во время европейского турне Дональда 
Трампа. 11–12 июля он должен присутствовать 
на саммите НАТО в Брюсселе, после чего от-
правится с двухдневным визитом в Велико-
британию, куда не доехал в феврале из-за 
разногласий с премьер-министром Терезой 
Мэй. Опасаясь, как бы Путин раньше времени 
не запудрил мозги Трампу своими аргументами 
по делу Скрипалей и другим чувствительным 
вопросам, Лондон просил, чтобы российско-
американский саммит состоялся не в начале, 
а в конце турне. «Как только американская 
сторона будет готова, сразу эта встреча со-
стоится, исходя, конечно, из моего рабочего 
графика», — говорил о перспективах саммита 
сам Владимир Путин. Если саммит назначат на 
15 июля, то ВВП пропустит финал Чемпионата 
мира по футболу.  Поэтому более вероятны 14 
или 16 число, если конечно, Трамп согласится 
остаться на весь уик-энд в Европе.

Место проведения встречи стороны также 
пока официально не озвучивали, но источники 
«МК» утверждают, что сошлись на Вене: здесь 
находится штаб-квартира ОБСЕ, членами ко-
торой являются Россия и США; кроме того, 
австрийская столица уже имеет практику ор-
ганизации подобных встреч. В 1961 году здесь 
прошли переговоры Хрущева и Кеннеди, а в 
1979-м — Брежнева и Картера. «Мы как ней-
тральная страна выступаем за открытый диалог 
и посредничество. Вена идеально подходит 
для проведения встречи Путина и Трампа», — 
подчеркивает вице-канцлер Австрии Хайнц-
Кристиан Штрахе. 

 Однако пресс-секретарь российского ли-
дера Дмитрий Песков на этот раз занял глухую 
оборону и в отличие от европейских и амери-
канских чиновников ничего не подтверждает. 
«Сообщим, как только будем готовы», — это все, 
что в течение последней недели слышали от 
него журналисты. Осторожность кремлевского 
спикера скорее всего объясняется как непред-
сказуемостью самого Дональда Трампа, так и 

печальным опытом: встреча на полях саммита 
АТЭС во Вьетнаме была заранее проанонсиро-
вана, но в итоге не состоялась, что поставило 
ВВП в неприятное положение. Неудивительно, 
что сейчас Кремль не хочет бежать впереди 
паровоза, предоставляя возможность действо-
вать Вашингтону. 

 Однако косвенным свидетельством, что 
встреча действительно готовится, причем обеи-
ми сторонами, могут служить участившиеся 
контакты Владимира Путина с Петром Поро-
шенко. За последние две недели они дважды 
разговаривали по телефону, и итоги послед-
них переговоров сразу стали предметом об-
суждения Совбеза, собиравшегося 21 июня. 
По всей видимости, Украина станет главной 
темой российско-американского саммита, и 
это вполне логично: последние, наиболее бо-
лезненные санкции США против российских 
компаний вводились именно за Украину, а не 
за вмешательство в выборы. Следовательно, их 
снятие (как и ликвидация других ограничений) 
напрямую зависит от прогресса Минских дого-
воренностей. Напомним, что Владислав Сурков 
неожиданно сохранил пост помощника прези-
дента, курирующего украинское направление. И 
это как раз тот случай, когда коней на переправе 
не меняют. Новому человеку понадобилось бы 
время, тогда как Путин явно торопится подго-
товить к саммиту содержательные, а главное 
— реализуемые предложения.

 В свою очередь Дональд Трамп выражал 
желание обсудить с российским лидером гонку 
вооружений. Однако по этому вопросу прези-
дентам вряд ли хватит одного дня, чтобы хотя 
бы озвучить все взаимные претензии, не говоря 
уже о нюансах. В лучшем случае здесь можно 
ожидать совместного заявления об обоюдном 
стремлении к разоружению. Не стоит рассчи-
тывать на прорывные решения и на сирийском 
треке, а вот приступить к урегулированию дипло-
матического скандала, вылившегося в высылку 
дипломатов и закрытие консульств, лидерам 
вполне по силам.

Впрочем, как справедливо отмечают мно-
гие политологи, отношения двух стран настолько 
никудышные, что если Путину и Трампу удастся 
договориться хоть о чем-то — это в любом случае 
можно будет расценивать как успех.

Елена ЕГОРОВА.

c 1-й стр.
Но сначала маленькое отступле-
ние. С недавних пор у меня появи-
лось довольно необычное для 
потомственного городского жи-

теля хобби. Неожиданно для самого себя я 
пламенно полюбил художественные фильмы 
поздней советской эпохи о передовых и от-
стающих колхозах и совхозах, о вечных «битвах 
за урожай», о нюансах взаимоотношений мест-
ных чиновников и функционеров. Я полюбил 
такие фильмы настолько фанатично, что сейчас 
у меня возникла серьезная проблема: я пере-
смотрел почти все, что имеется в наличии, а 
моя душа требует еще и еще — или, вернее, 
требовала до того момента, пока я не начал 
разбираться в причинах неожиданного заяв-
ления Лукашенко. 

Спасибо, Александр Григорьевич! Низкий 
вам поклон! Уважили! Порадовали — и не каким-то 
там художественным фильмом с его актерской 
игрой, а самым настоящим оригинальным дей-
ством. Представьте себе ситуацию: в некий совхоз 
приезжает первый секретарь райкома партии и 
начинает распекать местное начальство. Мол, и 
совести у вас нет, и лодыри вы знатные, и коровник 
у вас неказистый, и вообще, из-за таких, как вы, 
подлецов все государство может рухнуть!

Представили? Если представили, то в слу-
чае, если вы не разделяете мое пристрастие к со-
ветскому кинематографическому ретро, можете 
смело не смотреть репортаж о визите президента 
Белоруссии в Шкловский район. Все, что было в 
этом репортаже, вы уже и так знаете. 

Не верите? Тогда вот вам в доказательство 

еще несколько дословных цитат Александра 
Григорьевича. «Хотите — строем на работу хо-
дите, хотите — берите пистолеты и наводите 
порядок и дисциплину». «Мы скоро пойдем по 
миру без штанов». «Вы должны определиться с 
каждым человечком». «Англичанин, лорд — хоть 
он там и бывший бегун-спортсмен, — мне на ухо 
говорит: «Вы знаете, у нас в Великобритании 
сложилось мнение, что белорусские пищевые 
товары — лучшие в мире!»… 

Наложите на все это видеоряд с панорамами 
«передовых коровников», в которых, согласно ука-
занию президента Белоруссии, следует «навести 
лоск», и скорбными физиономиями распекаемых 
чиновников. Прибавьте к этому комментарии 
автора телерепортажа о том, что «белорусская 
деревня кормит не просто страну, а полмира», — 
и вы получите исчерпывающее представление 
о том, что происходило в Шкловском районе во 
время визита Лукашенко. Ну, занесло немного 
Александра Григорьевича! Увлекся он, с кем не 
бывает, — Трамп и не такое выкидывает! 

Конечно, тут же возникает вопрос: почему 
«увлекшегося» президента Белоруссии занесло 
именно в такие «логические дебри», а не какие-

нибудь там другие? И снова нам на выручку при-
ходит Второй национальный канал Белорусского 
телевидения, в ходе репортажа которого Алек-
сандр Лукашенко четко заявляет: «Финансовые 
потоки — это вопрос номер один». Вся проблема 
в деньгах — деньгах, которые страдающая от 
своих собственных экономических проблем Рос-
сия все с меньшей охотой тратит на поддержку 
экономики соседней страны. А от этого, в свою 
очередь, страдает Лукашенко и — рикошетом 
— чиновники Шкловского района. 

Вот, собственно, и весь сказ. Александру 
Григорьевичу надо объяснить, почему в эконо-
мике страны все больше проблем. И он в своей 
фирменной манере это объясняет: все беды 
от того, что вы, граждане, плохо работаете — 
настолько плохо, что только президенту уда-
ется удерживать наше любимое государство 
от полного краха и развала. «Воспитательный 
процесс» в исполнении Александра Лукашенко 
работает незамысловато, но, судя по тому, что 
в следующем году исполнится четверть века 
с момента его избрания на пост президента, 
вполне эффективно. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Антон Немцов вместе с Ксенией 
Собчак на открытии мемориальной 
доски Борису Немцову. 

ПОЧЕМУ ЛУКАШЕНКО ИСПУГАЛСЯ 
«ПОТЕРИ НЕЗАВИСИМОСТИ»
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Член императорской семьи 
принцесса Хисако Така-
мадо, которая впервые 
приехала в Россию, 24 
июня перед матчем между 
Сенегалом и Японией в 
Екатеринбурге торже-
ственно открыла показа-
тельные соревнования по 
стрельбе из лука кюдо. 
Такамадо — почетный прези-
дент всемирной ассоциации 
этого боевого искусства саму-
раев, но в Россию ее привел 
чемпионат. Как выяснилось, 
она страстная футбольная 

болельщица и всюду следует 
за сборной своей страны. Со-
бытия мундиаля уже помогли 
Такамадо увидеть Москву, 
Санкт-Петербург, Казань, 
Саранск. К слову, жителей 
Саранска, где проходил пер-
вый матч сборной, Такамадо 
поблагодарила за «невероят-
ную атмосферу», созданную 
на стадионе во время игры. 
Благодаря теплому приему 
российских болельщиков, 
как считает монаршая особа, 
команда Страны восходящего 
солнца и одержала победу.

Подготовила Лина ПАНЧЕНКО
NON-STOP
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Болельщики сборной Исландии по футболу, впечатленные игрой российско-
го форварда Артема Дзюбы, нарисовали плакат в его честь. «Невероятный Дзю-

ба поможет вам победить» —  написано на нем. 

КАДР

САНКЦИИ

УГАР

ПРОТЕСТ

Рафаэль МаРкес стал ИГРОкОМ-ИЗГОеМ

РОссИйскИе И анГлИйскИе фанаты устРОИлИ в нИжнеМ дИскОтеку

ИРанскаЯ БОлельЩИЦа удИвИла сМелыМ наРЯдОМ

Мексиканскую футболь-
наую легенду и капитана 
сборной страны на ЧМ-
2018 Рафаэля Маркеса 
США обвиняют в связи с 
мексиканскими наркокар-
телями. Он якобы помогал 
отмывать деньги печально 
известному наркобарону 
Раулю Эрнандесу, откры-
вая для него счета в банке. 
Официальные обвинения 
футболисту не предъявлены, 

но это не помешало Минфину 
США включить его в санкци-
онный список и запретить 
американским компаниями 
и частным лицам вступать с 
ним в любые контакты. Толь-
ко благодаря заступничеству 
Мексиканской футбольной 
ассоциации Маркеса удалось 
протащить на чемпионат в 
Россию. Однако — ценой его 
изоляции: капитану мекси-
канцев запрещено давать 

интервью, носить футболки 
сборной и пить воду из ее 
бутылок (из-за логотипов 
американских компаний-
спонсоров). Он также, по 
некоторым данным, живет от-
дельно от остальных игроков: 
чтобы комнату попавшего 
под подозрение футболи-
ста было легче держать под 
наблюдением и проверять 
на наличие запрещенных 
вещей. 

В минувшую субботу Оге Харейде, главный 
тренер сборной Дании дал команде вы-
ходной. Отдых был необходим спортсменам 
для восстановления сил после ничейного матча 
с австралийцами перед последним сражением 
в групповом турнире со сборной Франции, 
которое состоится 26 июня на стадионе «Луж-
ники». Датчане отправились на городской пляж, 
где погоняли мяч вместе с отдыхающими и 
местными жителями. Вратарь сборной Каспер 
Шмейхель выложил в свой instagram видео, на 
котором члены сборной перекидываются мячом 
и прогуливаются по городу. На местном рынке 
датчан позабавила вывеска торговой точки с 
шаурмой, на которой обыгран логотип «Макдо-
налдс». После удачно проведенного выходного 
Шмейхель написал благодарственный пост жи-
телям Анапы за гостеприимство и поддержку.

Отлично повеселились 
английские и российские  
болельщики в Нижнем Нов-
городе перед матчем между 
Англией и Панамой (англича-
не победили со счетом 6:1). 
На главной пешеходной улице 
города — Большой Покровской, 
заслышав музыку, гремящую 
из динамиков, англичане стали 
подпевать и плясать. К ним 
присоединились наши соот-
ечественники. Когда заканчива-
лась очередная песня, фанаты 
подзадоривали друг друга 
футбольными кричалками. 

«Откровенное» фото болельщицы сбор-
ной Ирана, приехавшей на чемпионат 
мира по футболу в Россию, взорвало Ин-
тернет. В глаза бросилось то, что на паспор-
те болельщика иранка запечатлена в черном 
хиджабе. Однако, оказавшись за пределами 
своей страны, она не только сняла его, но 
даже оголила живот. В Исламской Республике 
женщинам законодательно запрещено появ-
ляться на публике с непокрытой головой. Это 
означает, что на родине смелой болельщице 
грозил бы как минимум арест. А максималь-
ное наказание — тюрьма или удары хлыстом. 
Впрочем, иранки не первый год протестуют 
против несправедливых порядков, срывая 
хиджабы на публике и выкладывая фото своих 
«одиночных пикетов» в Фейсбук. И кое-каких 
послаблений им удалось добиться: по случаю 
ЧМ-2018 их впервые допустили на стадионы 
наравне с мужчинами.
ДОСУГ

ИГРОкИ сБОРнОй данИИ сыГРалИ в футБОл на ПлЯже в анаПе
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ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Полузащитник сборной Хорватии Иван  
Ракитич сфотографировался с матрешкой 

со своим изображением. Фото футболист опубликовал в 
своем Инстаграме с хэштэгом #бабушка.

КРИМИНАЛФОТОФАКТ

ГанГстеР  
ИЗ БРаЗИлИИ ПОПалсЯ 
вО вРеМЯ Матча 
свОей сБОРнОй
31-летнего Родриго Ди-
нарди Винсентини Интер-
пол разыскивал с 2017 
года за участие в банде, 
грабившей почтовые от-
деления. Нажива составля-
ла по несколько тысяч дол-
ларов за раз. Большая часть 
банды была отловлена, а 
сбежавшего Винсентини 22 
июня полицейские высле-
дили на стадионе в Санкт-
Петербурге, где он болел 
за бразильскую сборную. В 
Россию он прилетел из Лон-
дона по поддельному па-
спорту гражданина Италии. 
Гангстеру дали досмотреть 
игру, чтобы задержанием не 
создать панику на трибуне, 
и отправили в СИЗО до экс-
традиции. 

ЭЛИТА

ПРИнЦесса ЯПОнИИ ОкаЗалась стРастнОй БОлельЩИЦей
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Общение двух президентов 
на встрече лидеров АТЭС в 
Дананге ограничилось беглым 
рукопожатием.



Кинорежиссер Павел Мирзоев: 
«Он мне был как дед. Все, 
кто оказывался с ним рядом, 
грелись от него, как от 
солнца»
21 июня в США, на 93-м году жизни 
скончался выдающийся поэт Наум 
Коржавин. Он прошел ГУЛАГ, вынуж-
ден был эмигрировать в США, прожил 
тяжелейшую, но счастливую жизнь. В 

2016 году вышел прекрасный и тонкий 
документальный фильм «Наум Коржа-
вин. Время дано», а до этого, в 2010-м, 
— «Эмка Мандель с Колборн Роуд». 
Снял их кинорежиссер Павел Мирзоев, 
с которым уникального поэта нашего 
времени связывала не только съемоч-
ная площадка. Он ему был как дедушка. 
На экране — Наум Коржавин за несколь-
ко дней до сложнейшей операции, фак-
тически между жизнью и смертью…
Мы поговорили с Павлом Мирзоевым 
после того, как пришла трагическая 
весть. 

— После выхода фильма вы поддержи-
вали отношения?

— В последние годы Наум Коржавин был 
уже не очень коммуникабелен. Он фактически 

не мог общаться. У него пропала речь. Знаю, 
что видел наш последний фильм, хотя скорее 
слышал его: он был слепой…

Для меня его уход — грандиозная утрата. 
Но мне кажется, что это потеря и для всей нашей 
культуры, и для страны. Он был классическим 
поэтом, крупнейшей личностью, оказавшей 
влияние на сотни людей, которые его знали 
и любили. Все, кто оказывался с ним рядом, 
грелись от него, как от солнца. И нет такого 
человека, с которым бы он общался и не оказал 
на него огромного влияния своей харизмой, 
умом, юмором и нравственной чистотой. 

Он же для меня — не просто герой филь-
мов. Он мне был как дед. Я его считаю одним 
из близких для себя людей. Конечно, ему было 
уже много лет, но тем не менее, когда дорогой 
тебе человек уходит, это очень тяжело. 

— Какое счастье, что вы успели снять 
Наума Коржавина и оставили нам эти по-
разительные кадры. Когда вы приступили 
к съемкам?

— Материала, который мы отсняли, хватило 
на две картины. А снимали мы в 2010 году. Это 
был последний год, когда Наума Коржавина 
можно было снимать, когда это было прилично… 

Судьба, какие-то обстоятельства жизни меня 
на это дело вывели. Мы сделали фильм без 
поддержки Министерства культуры, в котором 
денег на картину не давали. И кроме меня не-
кому было ее сделать. Это грандиозная честь, 
что именно мне выпал такой жребий. 

— Что значит «выпал жребий»? Коржавин 
к себе никого не подпускал?

— Выпал жребий в том смысле, что Наум 
Коржавин по сути был моим дедом. Большая 
часть моего подросткового возраста и юно-
шества прошла рядом с ним. Он же жил у нас 
дома. Не знаю, подпускал он к себе кого-то или 
нет, но предпринимались попытки его снимать. 
Но не было человека, который одновременно 
был бы ему близок, фактически родственник, 
и при этом занимался бы кино. Так что все со-
впало. Понятное дело, что было и мое желание. 
Коржавин — большой поэт, но несправедливо 
забытый. Я это осознавал, и мне хотелось как-то 
изменить ситуацию. Не знаю, в какой степени 
удалось. То, что было в моих силах, я сделал.

— Как случилось, что Наум Коржавин 
жил в вашем доме?

— Это сложная семейная история. Еще до 
эмиграции моя матушка стала фактически его 

приемной дочерью. Никакого кровного родства 
здесь нет, но так получилось, что она воспиты-
валась фактически им. Близко дружили семьи. 
Когда началась перестройка и Коржавин стал 
приезжать в Россию, мы были самыми близки-
ми для него людьми в Москве, и он жил у нас 
дома. Мне тогда было десять лет. А приезжал 
он к нам надолго, останавливался по полгода 
каждый год. Пока был в состоянии, половину 
своего времени проводил в Москве. Будучи под-
ростком и еще не вполне сформировавшимся 
человеком, я напитывался от него взглядами 
на жизнь, эстетическими установками, хариз-
мой — и это произвело на меня формирующее 
воздействие. 

— Кто-то был рядом с ним в последнее 
время?

— Да, конечно. Он был с дочерью и умер 
в ее доме. Дочь его сильно любила. Коржавин 
долгие годы жил с женой в Бостоне, но она 
умерла в 2012 году. После этого он переехал к 
дочери в Чапел-Хилл и находился под ее при-
смотром все последние годы. Он умер в тишине, 
мире и спокойствии, рядом со священником 
и дочерью.

Светлана ХОХРЯКОВА.

ОТГАДАЛИ, 
КТО БОЛЕЕТ?..
c 1-й стр.

Быстрее всего наши опраши-
ваемые узнавали дрессиров-
щика, директора цирка Эдгарда 
Запашного и художника Никаса 

Сафронова, чуть хуже — актрису и директора 
«Таганки» Ирину Апексимову, замаскировав-
шуюся до неузнаваемости. Музыканта, актера 
и переводчика Алексея Кортнева путали с 
Джеком Николсоном, а самую красивую пиа-
нистку всех времен Екатерину Мечетину — с 
молодой Натальей Варлей.

Мы благодарим спортивного журналиста 
Александра Зильберта, любезно предоставив-
шего нашим деятелям культуры футбольную 
экипировку.

Ян СМИРНИЦКИЙ,
Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Идешь по жизни — повсюду молодые в 
основном бабенки. В ресторанах, в очереди к 
врачу (их тут особенно много), в театре или в 
качалке. На базаре, естественно. На работе и в 
доме. Мужиков как-то меньше. Их практически 
совсем не видно.

Говорят, что мужик от жизни такой без-
мятежной уже несколько лет как хоронится 
по диванам с пивной бутылкой в руке и субли-
мированной картошкой в корыте. Вперился в 
свой «яблочный» телефон и счастлив без меры. 
Это и есть лучший клиент похоронного бюро и 
Пенсионного фонда.

Теперь уже и не скрывает никто, что до 65 
лет у нас в России не доживает 43 процента 
мужчин. 

Грустная эта арифметика может быть укра-
шена и иными формулами да алгоритмами. 
Например, такими, что смертность трудоспо-
собного мужского населения у нас занимает 
первое место в Европе. Я понимаю, что Европа 
сейчас у официальной пропаганды не в чести, 
однако смертность работяг от этого не изменя-
ется. Много лет — гребаная константа.

А если учесть, что по опубликованным в 
нынешнем мае данным столь же, видимо, враж-
дебной нам Организации Объединенных Наций 
численность населения России будет постоянно 
снижаться и к далекому 2050 году сократится 
на 11 миллионов человек, а если прибавить к 
этому, что, к примеру, весь Дальний Восток 
России уже усох до ничтожных 6 миллионов 
особей, в то время как только одна соседняя 
китайская провинция Хэйлунцзян насчитывает 
их 38 миллионов, то отчетливо вдруг понима-
ешь, что радостные новости в телевизоре и 
даже, прости Господи, мундиаль — это от глу-
бокой безнадеги. От желания отвлечь людей от 
крамольных мыслей и поступков. Лучше всего, 
чтоб не думали вовсе. 

«Поэтому управление мудрого человека 
делает их сердца пустыми, а желудки полными. 
Оно ослабляет их волю и укрепляет их кости. 
Оно постоянно стремится к тому, чтобы у народа 
не было знаний и страстей, а имеющие знания 
не смели бы действовать». Это «Книга пути и 
достоинства» великолепного Лао-цзы. Пятый 
век до нашей эры. А звучит как сейчас.

Однако вернемся к мужчинам. 
Врачи и политики утверждают, что в пре-

ждевременной кончине граждане сами, мол, 
виноваты. Ведут необузданный образ жизни, 
подчастую сопровождаемый пьянкой, таба-
чищем да наркотой. Обленились донельзя. 
Плюнули на себя и растерли. 

В этой сентенции, безусловно, есть доля 
правды. Но только доля, поскольку отсутствие 
работы, жалкие зарплаты и пенсии, примити-
визм жизненных установок и даже глубже — 
собственно, отсутствие цели в жизни, — все 
это во многом формируется политикой госу-
дарства, его нравственными установками, если 
такие, конечно, имеются. Однако мне кажется, 
что государству это глубоко безразлично. Или 
страшно подумать: может, ему выгодно иметь 
таких подданных? В самом деле, зачем думать 
об образе жизни маргиналов, если он им нра-
вится? Да вдобавок существенно экономит 
государеву казну. 

Возможно, сторонникам Томаса Мальту-
са или теории сodex аlimentarius сентенция 
эта и придется по душе, только христианское 
мое существо отчего-то противится подобно-
му мироощущению и подобной социальной 
политике.

Но вот, положим, я вовсе не выпиваю, дав-
но не курю, хожу пешком по восемь километров 
ежедневно, плаваю в бассейне, читаю Джойса 
и даже изучаю китайский язык. Словом, вроде 
не маргинал. Но разве спасет это меня от пре-
ждевременного конца? Вовсе нет! Ежедневно я 
дышу загаженным московским воздухом, время 
от времени захожу в московские магазины 
и ухожу оттуда с кульком гречки и бутылкой 
оливкового масла с острова Крит, поскольку 
иной суррогат и отраву, по справедливому 
замечанию бывшего кандидата в Президенты 
России и знатного колхозника П.Грудинина, по-
треблять опасно для жизни. Время от времени 
я хожу к врачам и совершенно точно знаю, что 
медицина как одно из достижений человечества 
превратилась в нашей стране даже не в бизнес, 
а в вульгарное разбойное вымогательство. Как 
говорила мне доверительно одна из руково-
дительниц государственного медицинского 
учреждения: «Если мой врач приносит в месяц 
меньше ста тысяч, я его увольняю на фиг». Слава 
богу, есть в этой сфере человеческого бытия 
много друзей. Вот к ним и хожу. Иначе давно 

бы коньки отбросил.
От них я, кстати, и узнал много нового о 

себе самом и своем мужеском роде.
Узнал, в частности, что род этот попросту 

вырождается. Специалисты по всему миру 
уже много лет изучают мужское семя и при-
ходят к горькому выводу: с каждым годом 
оно становится все ущербнее. В России 16% 
мужчин, состоящих в зарегистрированном 
браке, бесплодны. А Всемирная организация 
здравоохранения предупреждает: если этот 
показатель достигает 15%, проблема перехо-
дит из разряда сугубо медицинских в разряд 
социально-демографических. Вместе с тем, 
по данным нашего Минздрава, в стране всего 
около шестисот тысяч бесплодных мужчин. 
А по данным того же ВОЗ, от трех до четырех 
миллионов. Откуда такое разночтение? Да от 
того, оказывается, что в России по мужскому 
здоровью даже объективной статистики не 
существует. Даже в «Номенклатуре должностей 
медицинских работников» такая специальность, 
как андролог, и вовсе отсутствует. Не учитыва-
ются и никак не отслеживаются ребята и мужики 
с аденомой простаты по той лишь простой 
причине, что стесняются сходить к урологу. Но 
даже те, кто ходит, дают прирост официальной 
статистики в полтора раза. А неофициальной 
(это если проверять всех мужиков после пя-
тидесяти, были и такие в нашей провинции 
эксперименты) — и вовсе в 10 раз!

От аденомы до рака предстательной желе-
зы, как известно, шаг небольшой. И поражает 
он, как известно, исключительно нашего брата 
в определенном возрасте. «Будем лечить или 
пусть живет?» — шутят по этому поводу онко-
логи, прекрасно понимая, что здоровыми из 
этой идеально организованной государством 
бизнес-структуры мало кто выберется. И хотя 
уровень смертности от этого нашего мужского 
заболевания остается на прежних уровнях, само 
лечение оборачивается тяжелейшими физиче-
скими и душевными расстройствами.

Мужики как один, вообще-то, народ трус-
ливый. Кто-то в большей, кто-то в меньшей 
степени. В отличие от бабенок тянут до по-
следнего, наивно полагаясь на свои физические 
и волевые преимущества, которые позволят 
преодолеть им любые преграды. Это их и косит 
в нашей стране со скоростью хорошей японской 
газонокосилки. 

Если суммировать наши собственные 
страхи, маргинальность, паршивые еду, питье 
и воздух, медицину, заточенную на сверхпри-
быль и кровно заинтересованную, чтобы мы с 
вами как можно больше и дольше болели; если 
прибавить к этому щедрую государственную 
заботу и любовь, результатом которой стано-
вится вырождение мужского пола в России, 
то в сумме получается весьма странная со-
циальная конфигурация. Получается, что из 
всех 68 миллионов мужчин в нашем государ-
стве государству этому потребны и интересны 
только 11 с половиной миллионов мальчиков в 
возрасте до 14 лет.

Они не пьют водку. Мало курят. Их со-
вершенно точно не беспокоит простата, и они 
вполне еще годятся к воспроизводству себе 
подобных. Они почти не читают, зато дружно 
тыкают пальцами в экран телефона. Они в боль-
шинстве своем малограмотны и послушны. В 
перспективе из них получатся отличные солда-
ты, менты и таможенники. Но самое главное — 
они управляемы идеально! Вспомните все эти 
многотысячные концерты, митинги, сборища и 
шоу, которые устраивает власть все чаще, не 
жалея на них никакого бабла. Посмотрите на 
этих молодых людей в одинаковых одеждах, с 
одинаковыми значками, с одинаковым выраже-
нием глаз. Это и есть будущее России. 

Но молодость думает лишь о настоящем. 
Люди постарше — еще о прошлом и будущем. 
В этом наше главное различие. И когда я вижу 
холеных, здоровых, подтянутых членов каби-
нета министров, когда мой дружок-депутат 
Госдумы ходит в качалку чаще, чем на пле-
нарные заседания, когда другой мой товарищ 
из Совфеда регулярно проходит лечение в 
Германии, которую потом, в Москве, по долгу 
службы несет по кочкам, — когда я узнаю и 
слышу об этом, я радуюсь. Я счастлив, что наша 
власть думает о себе с такой тщательностью 
и щепетильностью. Значит, это будет очень 
долгая и здоровая власть. Власть-долгожитель. 
Всех переживет! 

Только с кем останется?..
КОММЕНТАРИИ   

на сайте

РОДИНА-МАТЬ ОСТАЕТСЯ 
БЕЗ СЫНОВЕЙ

Смертность трудоспособного мужского населения у нас 
занимает первое место в Европе
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БИТЬ ИЛИ НЕ БИТЬ: 
ВОТ В ЧЕМ КУРЬЕЗ
На память о чемпионате 
иностранные болельщики 
делают тату в виде 
кремлевских башен
В связи с чемпионатом мира привычная 
жизнь столицы сильно изменилась. На 
улицах едва ли услышишь русскую речь, 
город полон болельщиков, которые ин-
тересуются всем, что происходит вокруг. 
Разумеется, каждому хочется увезти 
что-то с собой на память. Кто закупается 
сувенирами, кто — национальной одеж-
дой, а кто-то решает обратиться к более 
долговечным вещам — к татуировкам. 

Наибольшей популярностью сейчас пользу-
ются тату-салоны на Арбате, ведь туристическая 
улица номер один никогда не спит. В салонах го-
ворят, что 80% посетителей сейчас составляют 
иностранцы. Запросы у всех разные: кто-то хочет 
набить кубок чемпионата мира, а кто-то — баш-
ни Кремля. Также популярностью пользуется и 
наша традиционная символика — серп и молот, 
матрешки. 

Часто иностранные гости хотят просто оста-
вить на себе какое-нибудь воспоминание. «Иногда 
просят набить точку, кружочек или квадратик — 
что угодно, лишь бы на память», — говорит одна 
из работниц тату-салона. Отличительной чертой 
иностранных болельщиков называют открытость 
и эмоциональность. Они сразу же хвастаются но-
выми рисунками на теле своим родственникам и 
друзьям через «Skype», «Whatsapp» и т.д.

— Они всегда знают, что именно хотят, — гово-
рят в салонах. Пожелания иностранные гости выра-
жают довольно четко. Правда, не всегда словесным 
путем. Из-за языкового барьера часто приходится 
объясняться на пальцах. «Иногда общаемся через 
гугл-переводчик, получается довольно забавно», 
— поделился тату-мастер. Он так вдохновился 
энергией иностранцев, что сам захотел учить 
иностранные языки, чтобы иметь возможность 
общаться с людьми из разных стран мира.

Гости всегда готовы к чему-то новому, не 
боятся экспериментов, ценят русское качество 
татуировок. Но на вознаграждение не щедры 
— часто торгуются и пытаются потратиться по 
минимуму. 

Одна из работниц тату-салона рассказала о 
молодом человеке из Португалии со своеобразным 
хобби: из каждой страны, которую посещает, он 
привозит надпись на местном языке. Вот и здесь 
попросил набить ему слово «Россия». Просят также 
набивать результаты матчей, даты, имена. «Один 
парень из Уругвая захотел память, но такую, чтоб 
видеть ее нечасто — набили ему кубок на спине», 
— смеется тату-мастер. 

Когда в тату-салон заглянули журналисты 
«МК», памятные татуировки как раз набивала се-
мейная пара из Мексики. Мужчину звали Винсен-
те. Пока мастер делал свою работу, он спокойно 

смотрел на айпаде фильм. Английский язык Вин-
сенте знал не очень хорошо, поэтому общать-
ся пришлось частично с помощью электронных 
переводчиков. 

— Бить тату очень больно, как вы можете 
по ходу дела спокойно смотреть кино?

— Знаете, я очень люблю татуировки. У меня 
их четыре. Когда делал первую, было просто невы-
носимо больно, вторую — просто больно, третью 
— так себе, а теперь, когда делаю четвертую, могу 
и фильм спокойно посмотреть. 

Татуировка была уже почти закончена. На 
руке Винсенте красовался официальный талисман 
чемпионата — волк Забивака. 

— Почему вы решили набить тату в 
России?

— Я делаю татуировки в разных странах и 
городах. Я сделал свою первую в родной Мексике, 
вторую — в Нью-Йорке, третью — в Лас-Вегасе 
и вот теперь делаю у вас в Москве на память. К 
тому же здесь тату очень хорошего качества и по 
приятным ценам.

— Хотите ли приехать к нам снова?
— Да, с большим удовольствием. И не только 

в Москву. Я мечтаю попасть в Санкт-Петербург, 
Сочи и Владивосток. Особенно во Владивосток. 
Многие мои знакомые восхищались этим городом, 
теперь очень хочу поехать туда. У нас в Мексике 
очень любят русскую историю, поэтому находиться 
в вашей стране особенно интересно.

Остановился Винсенте с женой в гостинице 
в центре столицы. Долго восхищался Москвой, 
назвав ее потрясающей красоты городом, сво-
им любимым местом в столице России назвал 
Красную площадь. «А еще мне очень нравится 
Большой театр, он такой монументальный», — 
добавил он. 

Когда мы закончили общаться с Винсенте, ма-
стер уже делал последние штрихи в работе. Память 
о России красовалась у счастливого мексиканца 
на все предплечье. Мужчина был очень доволен. 
Разрешил сделать фотографии татуировки и по-
желал нам удачи во всем. 

В холле салона мы встретились с женой Вин-
сенте. Она разулыбалась нам и охотно показала 
свое тату: на ее ноге красовался кубок чемпионата 
мира с подписью «Russia 2018». И так захотелось, 
чтобы набитая мечта стала реальностью!

Елизавета БОБРОВСКАЯ. 

ДЛЯ КОГО МОСКВА 
ОКАЗАЛАСЬ  
НЕ ФОНТАН
c 1-й стр.

На Манежной площади — настоя-
щий Вавилон.

— Может, вам нужна помощь? 
Водички?.. — спрашивает корре-

спондент «МК» у молодой девушки из Японии. 
Она стоит одетая не по погоде: в джинсах, темной 
кофте, вытирая пот со лба.

— Да, пожалуйста, — на ломаном английском 
говорит японка, — мы тут с мамой уже полчаса, а 
воду взять из гостиницы забыли. Не знаете, где 
купить можно? Ни одного магазина по пути… 

«МК» оказал иностранке гуманитарную по-
мощь — и тут же лишился половины воды в бутылке. 
Такими же жаждущими оказались многочисленные 
туристы из Мексики. Бесплатная бизнес-идея: ку-
пить по дешевке бутилированную воду и продавать 
в таких очередях среди болельщиков. «Тайных» 
магазинчиков для местных они не знают, а ларьков 
на каждом углу в столице уже нет…

— На Манежной можно купаться? — спра-
шивает у сурового, но уже красного от солнца 
полицейского семья из Колумбии: колоритный 
большой папа в желтой майке, фигуристая мама 
и маленькая вертлявая девочка лет пяти. — Мы 
так хотели в фонтан!

Оказалось, что дотошные туристы увидели 
в Сети фотографии русских, традиционно оку-
нающихся в фонтаны у стен Кремля. 

— Мы хотели искупать нашу дочку Марию, 
— сказал мужчина. — Сегодня в Москве жарко… 
Да, у нас в Мексике тоже жара, но тут не хватает 
воды, нужно больше фонтанов или водоемов…

Окунаться у Большого театра как-то уж со-
всем не комильфо, а вот фонтан на Биржевой 
площади туристы уже немного оценили и даже 
попросили: побольше бы таких в Москве! 

Фонтан на Биржевой — место еще новое. В 
отличие от Манежки славу традиционного места 
для охлаждения он еще не сыскал, но мы уверены: 
иностранные болельщики это исправят. Он удач-
но расположен: в переулке между Никольской и 
Ильинкой, на полпути к парку «Зарядье». Особо 
удачно, что это так называемый сухой фонтан 
— ровно то, что надо, чтобы помочить ножки в 
палящий день. Дети активно пользуются воз-
можностью — благо неглубоко, ну а если детям 
можно, почему ж взрослым-то нельзя?

Так рассудили и английские болельщики: не 
сомневаясь долго, парни стянули шорты и фут-
болки и нырнули в фонтан втроем. Лондон — это 

вам не Бразилия, там-то жара не частый гость.
— Да, сейчас очень жарко! — Джек окунулся 

с головой, а потом вынырнул. — У нас такое в 
июне редко бывает. Хороший фонтан! Как надо 
спасаться от жары? Заниматься любовью…

Хорошо, что разговор на английском — не 
то вытащили бы родители тут же своих чад из 
фонтана, чтобы не услышали реплики не для 
ушей детей до 16… Ну а способ-то необычный: 
чаще так согреться предлагают, а чтобы наобо-
рот — впервые слышим!

Кто-то нашел спасение от жары под леген-
дарной «корой» в парке «Зарядье». Не обманули 
авторы проекта: зимой там можно согреться, ле-
том — остыть. Ну и тень, конечно, дорогого стоит 
— пока деревья в парке вырасти не успели.

— Как мне пройти на Театральную? — вежли-
во спрашивает испанец Лусио у корреспондентов 
«МК». А мы и сами не знаем: тротуар рядом с Ма-
нежем перекрыт, на другую сторону ведет только 
подземный переход, до которого далековато…

— Я был во многих европейских городах, 
— добавляет его друг Марсело в красной фут-
болке. — Но такого не видел. Чтобы в Риме была 
перекрыта площадь Испании? Никогда! 

Пришлось успокаивать ошарашенных го-
стей — мол, это временно — и сажать на подо-
шедший автобус.

Огромное скопление народа в центре города 
— проблема, которая всерьез раздражает мо-
сквичей: удобнее всего им было бы пройти через 
Манежную площадь на Красную. Иностранные 
гости к этому относятся куда спокойнее: все 
понятно, чемпионат же, за тем и приехали!

Оскар, приехавший из Перу, поделился сво-
ей историей: 

— Когда я был в Саранске по работе, у меня 
не возникло проблем с заселением в отель, но 
здесь, в такое время, очень трудно найти сво-
бодный номер. Сейчас я живу в небольшой, но 
аккуратной комнате.

…Те, кто все-таки смог по лабиринтам ограж-
дений добраться до парка «Зарядье», мирно 
принимали солнечные ванны на деревянных 
лавочках. Красота! Казалось бы, к чему тут-то 
придраться? Ан нет, кому жемчуг мелкий, а кому 
— суп жидкий.

— Все хорошо! И люди дружелюбные, и 
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девушки красивые, — игриво сказал корреспон-
денткам «МК» аргентинец Даниэль. — Только вот 
мороженое быстро тает…

И, как в кино, капля шербета упала на его 
бело-голубую футболку… Да, слабенько морозят 
холодильники в «Зарядье»! 

Там, где много народу, обязательно что-то 
заканчивается — не гостиницы, так еда. 

— На аренах и в фан-зоне из-за большого 
потока людей трудно купить пиво и еду. Но это не 
минус московского чемпионата — такое можно 
встретить на любом масштабном мероприятии, 
— признаются бразильские болельщики.

Кстати, большинство иностранцев считает, 
что немногие россияне владеют английским 
языком на высоком уровне, вследствие чего 
у болельщиков возникают трудности при ис-
пользовании метро и такси. О других языках и 
говорить нечего.

— Недавно я вернулся из Санкт-Петербурга. 
Мне кажется, москвичи хуже говорят на ино-
странном языке. Пару дней назад я не мог най-
ти дорогу к своему отелю, потому что никто из 
окружающих не понимал меня. К счастью, одна 
молодая пара помогла мне, — рассказал Юнес, 
прибывший из Марокко.

Не зря, выходит, Питер — культурная 
столица…

Не всем болельщикам по душе пришлась 
русская кухня: понятно, борщ, к которому не 
привыкли, а что уж говорить о чебуреках, пель-
менях или хинкали — как разобраться в разнице 
между ними, если все вроде бы одинаковое, 
мясо да тесто? Гости из Азии отметили, что еда 
дороговата, — в отличие от европейцев и лати-
ноамериканцев, для которых московские цены 
являются приемлемыми. Впрочем, не все.

— Мы вчера попробовали блинчики с черной 
икрой. Любопытно было, что же это за русский 
деликатес за 50 долларов! Честно — вообще не 
поняли. Икра какая-то мелкая, пресная. Тесто 
— сладкое, вообще не подходит туда. За те же 
деньги лучше б устриц поели — я видел, дюжину 
продают за 50 долларов! — экспрессивно рас-
сказывают болельщики из Колумбии, с которыми 
мы встретились у палатки с блинчиками. Сегодня 
их выбор пал на сгущенку: вкусно, дешево и 
очень по-русски!

А вообще вся столица этот месяц работает 
на туристов: указатели, объявления, волонте-
ры — лишь бы гостям было удобно. Как уж тут 
не говорить про гостеприимность? Многие бо-
лельщики на самом деле искренне говорили: 
«Москва прекрасна!» 

— Все очень красиво! — восхищается колум-
биец Хорхе, пока мы болтаем с ним на парящем 
мосту. — Я очень люблю русскую культуру! Люблю 
Москву! Храм Василия Блаженного, — махнул он 
рукой налево, — просто великолепен! Московский 
государственный университет, — махнул на-
право, показывая на высотку на Котельнической 
набережной, — это просто чудо!..

Пришлось опустить незадачливого туриста 
на землю: увы, это не главный университет стра-
ны… Главное, что любит Москву! 

Любовь КУЛЯБКО,
Дарья ТЮКОВА,

Евгения КРИВЦУН,
Екатерина ТОРГУШИНА.
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«Штатная», аккредитованная ФИФА 
фан-зона ЧМ-2018 в Москве одна-
единственная — Большой газон МГУ 
на Воробьевых горах. Но мундиаль в 
Москве оказался горячее, чем ожи-
дали: уже в первые дни чемпионата 
площадка оказалась переполнен-
ной. А в преддверии матча Россия—
Уругвай власти столицы уже офици-
ально попросили Воробьевы горы 

не перегружать. «Прошу обратить 
внимание, что в настоящее время 
площадка фан-зоны на Воробьевых 
горах, которая предполагает ком-
фортное размещение 25 тыс. участ-
ников, испытывает значительную 
перегрузку. Здесь регулярно собира-
ется огромное количество футболь-
ных болельщиков. В случае перепол-
ненности фан-зоны могут возникнуть 

ситуации риска для вашего здоровья 
и окружающих. Не подвергайте себя 
опасности!» — говорится в коммен-
тарии руководителя Департамента 
региональной безопасности и про-
тиводействия коррупции Владимира 
Черникова.
По счастью, в Москве хватает про-
странств, где можно поболеть и по-
колбаситься в большой компании. 

Уже во время исторической, выведшей сбор-
ную России из группы встречи нашей сборной с 
командой Египта фан-зону на Воробьевых горах 
пришлось закрывать для входа. Дело в том, что 
любая площадка для массовых мероприятий 
рассчитана на определенное количество чело-
век. В данном случае это 25 тысяч болельщиков. 
Втискиваться на фан-зону, когда места уже нет, 
и опасно, и неприятно. 

За полторы недели чемпионата в городе, 
однако, образовались сразу несколько альтер-
нативных площадей, где можно посмотреть 
матчи и поболеть в пестрой интернациональ-
ной компании, причем чаще всего совершенно 
бесплатно и без предъявления необходимого на 
главной фан-зоне паспорта болельщика. Очень 
удачно, учитывая, что у большинства москвичей 
его все-таки нет. 

Манежная и Красная 
площади,  
Никольская улица
Китай-город — то есть пространство, окружа-

ющее Кремль, — на время мундиаля стал местом 
невиданного карнавала. Тут и Манежная площадь, 
где собираются попавшие в Москву впервые. И 
Никольская, куда устремляются повеселиться 
уже освоившиеся фанаты, а также москвичи — 
пообниматься с иностранными болельщиками и 
понаблюдать за буйством жизни. И наконец Крас-
ная площадь: она была закрыта первые несколько 
дней чемпионата, но теперь туда можно войти и 
поучаствовать в фестивале болельщиков. 

— Я был в Москве около 20 лет назад, — 
рассказал «МК» Артуро Рохас из Коста-Рики, 
приехавший на мундиаль с женой и дочерью. — 
Тогда центр выглядел совершенно по-другому. То, 
что теперь вокруг Кремля огромная пешеходная 
зона, — это замечательно, как раз подходит для 
праздника! Очень удобно.

Экраны, транслирующие игры чемпионата, 
можно найти на Красной площади, а также в лю-
бом баре на Никольской. Впрочем, достаточно 
просто гулять: все голы и даже просто опасные 
моменты вы услышите в реальном времени — по 
реву тех, кто сидит в барах.

 Городские парки
Пока в Москве стоит прекрасная погода, пар-

ки, которых в городе множество, от моднейшего 

«Зарядья» до патриархального Измайловского, 
остаются одними из лучших мест «обитания» 
для москвичей и гостей столицы. Практически 
во всех крупных парках есть мониторы, на кото-
рых можно увидеть футбол. Болельщики разных 
сборных здесь тоже есть — хотя их меньше, чем 
на Никольской. Атмосфера — курортная: болеем, 
поедаем мороженое, катаемся на велосипедах и 
самокатах... В общем, расслабляемся.

— Мы пришли сюда просто потому, что здесь 
красиво и недалеко от центра, — рассказал «МК» 
в парке «Музеон» китайский болельщик Бо, прие-
хавший в Москву с супругой и купивший билет на 
матчи сборной Мексики. — На Никольской были 
в первый день, понравилось, но слишком шумно. 
Здесь река рядом, ветер, красивые растения на 
набережной. Отсюда пешком можно дойти до 
нашей гостиницы.

Если на Манежной многие гости чемпионата 
— прямо с чемоданами, то есть сразу из аэро-
порта, то в парках зарубежные болельщики уже 
«адаптированные» к Москве — просто вышедшие 
погулять. Многие из них уже выучили пару слов 
по-русски и даже осознали, что меховую ушанку 
московским летом уместнее оставить в номе-
ре. А вот сомбреро — в самый раз. Жаль, что 
латиноамериканские болельщики не привезли 
с собой побольше этих головных уборов — для 
международного обмена! 

 Метро
Вы удивитесь, но отдельной и самой про-

тяженной в Москве фан-зоной стало метро! Все 
дело в экранах, которые установлены в вагонах 
подземки. На них включена прямая трансляция 
матчей мундиаля. А если в данный момент матча 
нет, бегущая строка внизу монитора всегда по-
кажет итог последней на данный момент игры. 

— Мне довелось ехать в вагоне сразу с двумя 
группами фанов — мексиканцами и поляками, 
— рассказывает москвич Юрий Удалов. — Как 
раз шел матч Аргентина—Хорватия. Мексикан-
цы выстроились у одного экрана и болели за 
аргентинцев, поляки у второго поддерживали 
хорватов. Шум стоял потрясающий — но самое 
удивительное, что обошлось без драк и вообще 
без агрессии.

Футбол даже по телевизору — зрелище на-
столько наркотическое, что главная опасность 
при просмотре матча в метро — это проехать 
свою остановку. К экранам прилипают и фанаты 
с висящими на шеях паспортами болельщиков, и 
обычные москвичи, и даже полицейские.

Рестораны и бары
Искать альтернативные фан-зоны в Москве 

можно очень долго. И находить — все новые и 
новые. В мини-фан-зону превращается любой 
бар или кафе с телевизором, любая пешеходная 
улица (например, рекомендуем Кузнецкий Мост 
между Петровкой и Неглинной). Зоны публичного 
просмотра организовали и многие торговые цен-
тры в разных районах Москвы — например, «Мега 
Теплый Стан», «Метрополис», «Парк Хаус». Есть 
и экзотические площадки — например, в Музее 
Москвы (там во дворе еще сделали и футбольное 
поле, так что можно самим мяч покатать) или на 
столичном ипподроме (там, правда, платный 
вход). Среди всех приехавших к нам в гости сбор-
ных пафосней всего, пожалуй, отметилась Мек-
сика. Дом Мексики в Гостином Дворе вмещает 
до двух тысяч болельщиков, а игры показывают 
на экране размером с трехэтажный дом.

Большой экран можно найти и во дворе бара 
«Стрелка» на Берсеневской набережной. Пло-
щадка достаточно большая, на полторы тысячи 
человек. И вход бесплатный, хотя и по предвари-
тельной записи. Экран 8 на 5 метров предлагает 
Малый киноконцертный зал Музея Победы на 
Поклонной горе. Проектор с экраном на три метра 
и хороший стереозвук, как в кинотеатре, пред-
лагает ресторан «Крыша» в ТРЦ «Алтуфьевский» 
(дополнительный бонус там — панорамный вид, 
ведь в соответствии с названием ресторан на 
крыше и расположен).

Многие заведения ищут дополнительные 
способы для привлечения болельщиков. Так, сеть 
ресторанов «Темпл-бар» предлагает любителям 
футбола загадать счет и получить подарок в слу-
чае, если прогноз окажется верным. В ресторане 
«Березка-сити» (собственно, в «Москва-сити» он 
и находится) дают кружку пива, если вы угадаете 
минуту, на которой будет забит победный гол, а 
перед началом матча здесь выступает команда 
чир-лидерш.

Перечисление мест, где можно с комфортом 
посмотреть футбол, займет очень много времени. 
Ведь их примерно столько же, сколько вообще 
ресторанов, кафе, гастропабов и баров в столице. 
Пожалуй, можно смело сказать, что сейчас, пока 
длится чемпионат и тем более пока сборная 
России успешно в нем участвует, вся Москва 
превратилась в огромную фан-зону. И ехать в 
специальную «резервацию» на Воробьевы горы, 
в общем-то, совершенно нет необходимости.

Юрий СУХАНОВ.
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Сбор подписей в поддержку кан-
дидата в мэры Москвы Сергея 
Собянина идет в столице полным 
ходом. Тысячам волонтеров, ко-
торые работают на улицах горо-
да, удалось собрать уже 25 тысяч 
подписей — 69% от необходимо-
го числа. Вместе с простыми мо-
сквичами, студентами и активи-
стами штабу Собянина помогают 
некоммерческие организации, 
известные спортсмены, актеры 
и телеведущие. С некоторыми из 
них поговорил «МК».

Сергей Симониан работает в штабе 
с самого его открытия 16 июня и собирает 
подписи в поддержку действующего мэра 
Москвы. Он и еще две тысячи доброволь-
цев выходят на улицы города, к МЦК и 
станциям метро. Их можно встретить у 
парков и скверов, на больших площадях и 
в районах МКАДа. Ежедневно для сбора 
подписей работает тысяча площадок по 
всему городу.

— Мне удалось пособирать подписи 
возле значимых объектов — возле МФЦ 
Даниловского района и станции МЦК 
«Владыкино», — рассказывает Сергей, 
— я успел пообщаться с большим числом 
жителей. Они все рады открытию Мо-
сковского центрального кольца и много-
функциональных центров и благодарны 
за это Сергею Семеновичу. Сложностей 
в моей работе как таковых нет, правда, 
когда мы собираем подписи в парках, то 
люди подходят без документов — оно 
и понятно, на прогулку же выходят. Как 
таковой критики от жителей не было, 
желали мэру успехов, желали не останав-
ливаться на достигнутом и продолжать 
развивать столицу так, как он делает это 
сейчас. Ведь реально город за послед-
ние семь лет только в лучшую сторону 
изменяется, цветет…

Сергей рассказал, что Собянина 
поддерживают совершенно разные 
люди. Некоторые, впрочем, хотят помочь 
ему не только своей подписью — хотя 
важна и она.

— Были двое молодых ребят, ко-
торые сначала подписались за мэра, а 
потом начали расспрашивать, как я стал 
волонтером, как они могут записаться, 
чтобы так же, как я, помогать. Не знаю, 
правда, записались они или нет, но я 
им рассказал, что они могут прийти в 
штаб или оставить свою заявку на сайте 
sobyanin.ru.

Волонтер Юлия Бачикало работает 
в парке «Царицыно» — «МК» удалось по-
говорить с ней как раз в разгар сбора 
подписей.

— Подписи собираются достаточно 
хорошо, здесь гуляет много туристов, и 
они тоже хотят поддержать Собянина, 
им очень нравится, какие изменения 
произошли в Москве, — говорит Юлия. — 
Много иностранцев, и они тоже безумно 
довольны столицей. Некоторые, видя нас, 
сами подходят, чтобы высказать свою 
поддержку Сергею Семеновичу. Мне 
всегда нравится, как с нами общаются 

бабушки, — они всегда милые, отзывчи-
вые, улыбчивые. Одна бабушка звонила 
в июне на линию президента со словами 
благодарности и сейчас записала адрес 
штаба, чтобы пойти и лично отблагода-
рить Сергея Семеновича…

Юлия рассказывает: москвичи 
оставляют и критику, но ее не так много. 
«Кому-то не нравится, что парковки стали 
платными. Но когда я объясняю, куда 
идут эти деньги, люди задумываются и 
соглашаются, что это действительно не 
так уж и плохо. Во многих странах, напри-
мер, в Европе, парковки тоже платные, 

а въезд в центр города дорогой или во-
обще запрещен. В Москве с этим намного 
проще», — говорит волонтер.

Но доброжелательных отзывов, ко-
нечно, в разы больше. Благодарят за 
дороги, за развязки, за открытие Мо-
сковского центрального кольца… Глава 
штаба Константин Ремчуков также от-
мечает, что реакция москвичей в целом 
положительная. «Люди видят перемены 
в городе, усилия, которые прикладывает 
мэр для развития столицы, но при этом 
понимают, что невозможно решить все 
проблемы сразу», — констатирует он.

Вообще же в этом году был внедрен 
новый формат работы волонтеров — не 
просто собирать подписи, но и показы-
вать, как можно самому взаимодейство-
вать с городскими властями с помощью 
мобильных устройств, например, через 
сайт «Наш город». Кроме того, волонте-
рам можно оставить свои наказы и обра-
щения мэру. Их запишут на специальном 
бланке и передадут в штаб. Наказы мож-
но отправить и самому по электронной 
почте Nakaz@sobyanin.ru.

Найти волонтеров очень просто 

— они одеты в белые футболки и свит-
шоты с надписями «Мой мэр Собянин», 
«Возможности огромные», «Я люблю Мо-
скву», «Мое развитие», «Наше будущее». 
Для удобства, чтобы охватить как можно 
больше районов, они ездят на самокатах, 
велосипедах и роликах.

Если есть желание помочь Сергею 
Собянину в его деле, можно и самому 
стать волонтером штаба. К слову, заявки 
от москвичей продолжают поступать — 
в команде добровольцев уже больше 6 
тысяч человек. Дело нашлось каждому: 
кто-то помогает в штабе, кто-то соби-
рает подписи на улицах. Фокус работы 
постепенно перемещается, доброволь-
цев уже обучают проверке подписей. 
Это сложная и ответственная работа 
— в подписных листах не должно быть 
исправлений или помарок. По итогам 
работы лучший волонтер, собравший 
больше всего подписей, сможет лично 
встретиться с мэром и пообщаться в 
неформальной обстановке.

Известные люди, актеры и спор-
тсмены тоже хотят оставить подпись 
за действующего мэра и лично выра-
зить ему поддержку. Для этого в штаб 
Собянина уже приезжали трехкратная 
олимпийская чемпионка и телеведущая 
Мария Киселева, режиссер Карен Шах-
назаров, музыкант Вахтанг Каландадзе, 
певец и композитор Дмитрий Маликов, 
режиссер и поэт Константин Богомо-
лов, актриса Дарья Мороз, телеведущие 
Илия Барановская, Арина Шарапова и 
Тимур Соловьев, телеведущий и главврач 
городской клинической больницы №71 
Александр Мясников, российский хирург, 
член-корреспондент РАН, доктор меди-
цинских наук, профессор Игорь Хатьков 
и многие другие.

А Светлана Мастеркова, хореограф 
Евгений Папуанашвили и солист группы 
«Кватро» Леонид Оврудский решили по-
мочь волонтерам и вместе с ними вышли 
для сбора подписей на улицы.

Кроме того, к этому важному про-
цессу подключаются некоммерческие 
организации. Их уже больше десяти — 
например, благотворительный фонд 

«Вариант», Автономная некоммерче-
ская организация «Крепкая семья», 
Международная общественная орга-
низация «Международный полярный 
экспедиционно-спортивный центр «Ме-
телица» и другие.

— Мы участвуем не только в сборе 
подписей, — рассказывает руководитель 
центра помощи многодетным семьям 
«МногоМама» Алина Контарева. — Мы 
провели опрос и выяснили, какое коли-
чество наших подопечных готовы прого-
лосовать за Собянина. В итоге 25% из 30 
тысяч наших подопечных готовы поддер-
жать действующего мэра. Дальше наши 
многодетные мамы и их старшие дети 
из многодетных семей будут помогать 
собирать подписи в поддержку Сергея 
Семеновича. Лично нашему центру по-
мощи Сергей Собянин оказывает огром-
ную поддержку. Например, в этом году 
грант для некоммерческих организаций 
увеличился в два раза и достиг 400 млн. 
Представляете, какое количество добрых 
дел можно сделать за эти деньги?

Анна СЕРГЕЕВА.

СЕРГЕЯ СОБЯНИНА УЖЕ ПОДДЕРЖАЛИ  
25 ТЫСЯЧ МОСКВИЧЕЙ
Сбор подписей продолжается

Благодаря последним изменениям, вне-
сенным в Избирательный кодекс Москвы, 
жители получили возможность не мчаться в 
первые дни сентября с дачи в город, чтобы 
голосовать: теперь избирательные участ-
ки придут в поселки и СНТ. Проще говоря, 
на выборах мэра будет действовать экс-
территориальный принцип голосования 
— «мобильный избиратель», показавший 
свою эффективность в марте 2018 года. 
Конкретные места для организации «дач-
ных» избирательных участков определят с 
участием самих садоводов — каждый сможет 
проголосовать за родной СНТ. Эту инициати-
ву уже поддержали представители регионов, 
прилегающих к столице. При Московской 
городской избирательной комиссии сфор-
мирована группа, которая будет заниматься 
проработкой этого вопроса и сможет га-
рантировать: нарушений не допустят ни в 
Москве, ни за ее пределами. Выборы будут 
такими же прозрачными, какими они были в 
последние несколько лет.

Решение о создании рабочей группы было принято в 
ходе заседания Мосгоризбиркома — теперь создание УИК 
за пределами столицы проконтролируют профессионалы. 
Всего в рабочую группу вошли 16 человек, среди них — 
член ОП РФ Максим Григорьев, председатель Совета МОО 
«Московский союз садоводов» Андрей Туманов, директор 
Московского бюро по правам человека Александр Брод, 
представитель независимой организации “Голос”, на-
блюдающей за выборами, Григорий Мельконьянц. 

«Теперь граждане, находящиеся в местах за преде-
лами территории Москвы, смогут принять участие в 
голосовании по месту нахождения», — пояснил спикер 
Мосгордумы Алексей Шапошников.

Понять значимость этой инициативы может любой 
москвич, имеющий дачу (то есть едва ли не каждый вто-
рой). В столице проживают более 1 миллиона людей с 
инвалидностью и более 2 миллионов пенсионеров. Мно-
гие из них в выходные дни выезжают за город, более 10% 
пенсионеров живут за городом все теплое время года. 

«Москвичи, особенно пенсионеры, особенно осенью, 
не хотят никуда ехать, потому что надо собирать урожай. 
Я и сам трижды думал о том, ехать ли голосовать, хотя 
всегда голосую, но также думал и о том, что за меня работу 
никто не сделает», — признается председатель Совета 
МОО «Московский союз садоводов» Андрей Туманов. В 
своих размышлениях он не одинок.

— Мы с семейством живем на даче в Солнечногор-
ском районе до конца сентября, поскольку погода стоит 
более или менее теплая. И приезжать только ради того, 
чтобы поставить галочку в бюллетене, не хотелось бы. 
Однако с появлением возможности проголосовать прямо 
на даче моя семья участие в выборах примет, — говорит 
москвичка Екатерина.

Такого мнения придерживаются многие. Поэтому 
московские власти сочли необходимым принять во вни-
мание специфику летнего досуга москвичей.

«Мы задаем вопрос: «Планируете ли вы находиться 
9 сентября на даче и удобно ли вам голосовать здесь, 
какое место является «точкой притяжения»?» Пока я бы не 
стала говорить о результатах, потому что еще не все дачи 
заполнены. Но надеемся, что вскоре получим результат. 
Время поджимает, и нам нужно сконцентрироваться на 
тех точках, где есть целевая аудитория», — объясняет 
Елена Громова, директор ГБУ «Многофункциональные 

центры предоставления государственных услуг города 
Москвы».

Конечно, высказываются опасения, что новые участ-
ки за пределами столицы нельзя будет контролировать 
на должном уровне, следовательно, вырастет риск фаль-
сификаций на выборах. Однако специалисты уверяют: 
работа наблюдателей будет такой же налаженной, строгой 
и справедливой, как на любом другом УИК. 

«Я и мои коллеги высказывали необходимость усиле-
ния общественного контроля на этих вновь образованных 
участках», — подтвердил Александр Брод, член Обще-
ственной палаты РФ.

Выборы на участках, организованные за пределами 
столицы, будут так же прозрачны, как везде: речь идет о 
техническом оснащении — видеонаблюдении, что давно 
является нормой для столицы.

«Рабочая группа очень серьезное внимание уделяет 
вопросу наблюдения за выборами. Даже сейчас, на этапе 
подбора схемы, где будут организовываться ИУ, одним из 
первых ставится вопрос обеспечения возможности рабо-
ты наблюдателей. Чтобы были наблюдатели от партий, от 
кандидатов, от ОП Москвы, общественности, чтобы они 
получили полную возможность мониторить, как проходят 
выборы. Конечно, очень важно, что мы сразу озаботились 
наличием на участках Интернета для видеонаблюдения 
и мониторинга того, что происходит. Необходимо, чтобы 
каждый желающий мог убедиться, что выборы проходят 
прозрачно, честно и без каких-либо нарушений», — от-
метил первый зампредседателя рабочей группы ОП по 
мониторингу реализации избирательных прав граждан 
Максим Григорьев. 

Осталось немного — организовать новые участки.
На официальном портале мэра Москвы 18 июня был 

запущен специальный сервис для сбора предложений 
от москвичей по созданию избирательных участков за 
пределами города. Это позволит гражданам предложить 
место для размещения избирательного участка, которое 
удобно им. Полученные заявки рассмотрят специалисты 
Мосгоризбиркома, после чего будет принято решение 
о создании дополнительных избирательных участков 
за пределами города. Они появятся в тех районах, где в 
теплое время живет больше всего москвичей — значит, 
есть смысл заручиться поддержкой соседей и голосо-
вать вместе!

Как объясняют специалисты, чтобы предложить 
место для создания избирательного участка, достаточно 
выбрать точку на карте и сообщить, почему он должен 
открыться именно здесь. Например, можно указать при-
близительное количество домов вокруг или примерное 
количество жителей, которые смогут воспользоваться 
избирательным участком. 

«Критериями для того, чтобы участок появился 
в конкретном месте, является прежде всего коли-
чество москвичей, находящихся в данном районе 
Московской области, количество домов, количество 
членов садоводческого товарищества. Второй крите-
рий — это технические возможности для организации 
такого временного ИУ. Дело в том, что федеральное 
законодательство устанавливает требования к тому, 
что из себя этот участок должен представлять. Это и 
необходимость обеспечения электроэнергии, возмож-
ность хранения избирательных бюллетеней, возмож-
ность подключения к Интернету и те дополнительные 
требования, которые есть в Москве, в частности, ор-
ганизация видеонаблюдения, чтобы наблюдатели, 
находясь в Москве, могли видеть, что происходит за 
пределами города на конкретном ИУ», — объясняет 

член рабочей группы по организации голосования на 
выборах мэра за пределами города Москвы Александр 
Семенников.

Представители регионов заверили, что окажут 
Москве всестороннюю поддержку и организационную 
помощь в подборе участков.

«Соседние с Москвой регионы активно включились 
в работу по образованию избирательных участков за 
пределами территории столицы. Наши коллеги из Мо-
сковской, Калужской, Тверской, Тульской, Владимирской 
и Ярославской областей высказали свои предложения 
по возможным районам и населенным пунктам раз-
мещения «дачных» избирательных участков — согласно 
утвержденным ранее ключевым критериям подбора 
мест, которые были утверждены на первом заседании 
рабочей группы Мосгоризбиркома», — отметил спикер 
МГД Алексей Шапошников.

По его словам, уже определены основные критерии, 
которые будут учитываться при выборе помещений для 
голосования: «Это количество обращений по вопросу об-
разования ИУ на порталах и через другие каналы. Шаговая 
доступность для жителей СНТ — примерно 10–15 минут 
ходьбы или транспортная доступность. Численность 
москвичей в радиусе 1–2 км от участка. Наиболее из-
вестные для жителей СНТ места — это либо управление 
СНТ, либо магазин, либо Дом культуры, ж/д станция. Если 
не готово помещение, где можно разместить УИК, пред-
лагаем подобрать модульную конструкцию, в которой 
образовать сам ИУ. Конечно, основное требование — это 
возможность организации видеонаблюдения».

Наибольшую поддержку столица уже получила 
из областей, которые вплотную прилегают к Москве и 
Московской области и обеспечивают наибольший тра-
фик. Позволить себе кататься на дачу туда-сюда могут 
единицы — те, у кого участок в нескольких километрах 
от Москвы. Для большинства же выезд на грядки — ме-
роприятие, к которому готовятся всерьез, основательно, 
если уж ехать за сто километров.

«Наша дача по Киевскому шоссе, ближе к границе с 
Калужской областью. Я сама приезжаю только на выход-
ные, да и то не каждую неделю, а вот маму и сына отвожу 
туда на все лето. Мама у меня политически активная, 
постоянно смотрит телевизор, по-настоящему болеет 
за кандидатов. Она так обрадовалась, когда узнала о 
возможности проголосовать с дачи! Сентябрь — это у 
нее как раз урожай пойдет, так что в перерывах между 
вареньями и соленьями побежит на участок!» — подели-
лась сорокалетняя Светлана Ивановна.

Именно Калужская область одной из первых выра-
зила готовность принять участие в новой программе.

«Калужская область и Москва связаны очень тесно 
— у них есть общая граница. Есть несколько категорий 
москвичей, которые находятся на территории Калужской 
области. Первая — это москвичи старшего поколения, 
те, кто проживает тут постоянно, имея жилье со всеми 
коммуникациями. Они отдали свои квартиры детям, 
здесь живут, и, безусловно, им трудно попасть в Москву 
для того, чтобы проголосовать. Вот именно они к нам 
в первую очередь и обратились с вопросом о том, как 
они могут проголосовать. Вторые — это дачники, те, 
кто приезжает регулярно, не мыслит свои выходные 
без дачи. Они не собираются быть в Москве и в начале 
сентября, но воспользуются своим правом проголосо-
вать, если это будет организовано. Есть еще большая 
категория людей, которая работает в Калужской обла-
сти», — объяснил председатель Заксобрания области 
Виктор Бабурин.

«Говорят, что закон должен быть консервативным и 
революционным. Здесь у нас как раз есть возможность 
в хорошем смысле консервативно подойти, когда есть 
отработанный механизм избирательной кампании. Ло-
мать незачем, а двигаться вперед нужно. И «мобильный 
избиратель» нам показал уникальные ресурсы, возмож-
ности», — считает председатель Тульской областной 
думы Сергей Харитонов.

«Мы полностью поддерживаем это начинание — 
голосование людей по месту пребывания. Мы окажем 
всю техническую, организационную помощь в подборе 
мест для размещения избирательных участков», — под-
держивает его председатель Владимирского избиркома 
Владимир Киселев.

«Наверное, не везде есть возможность открыть 
участки чисто технологически: помещений нет и т.д. 
Поэтому, может быть, сейчас стоит проработать вот эти 
места. И на таких участках вести предварительную запись. 
Если зарегистрируется предварительно 100–300 человек, 
то тогда город выделяет ресурс. Ведь оплачиваются 
комиссия, оборудование, это же не просто так участок 
открывается», — добавляет член рабочей группы МГИК 
Григорий Мельконьянц. 

Принять решение о создании новых участков придет-
ся довольно быстро: сейчас есть время сосредоточиться 
и решить, где все-таки удобно голосовать.

«Сроки очень ограничены, это связано с тем, что за 
45 дней начинается прием заявлений на голосование 
по месту пребывания, с формированием резерва УК и 
участков. Они должны быть размещены в системе «ГАС 
выборы» со всеми координатами. Один из принципов 
определения точек — результаты проведенного нашими 
коллегами из регионов анализов работы по «мобильному 
избирателю». Как выяснилось, огромное количество мо-
сквичей голосовало на президентских выборах в другом 
месте, не в Москве. В сельской местности, насколько 
мне известно, из желающих поработать в УК и имеющих 
опыт иногда выстраиваются очереди», — рассказал глава 
Мосгоризбиркома Валентин Горбунов. Тем самым он раз-
венчал многие домыслы, которые уже успели возникнуть 
из-за новой инициативы. 

Евгения НИКИТСКАЯ.

СТОЛИЦА ГОТОВИТСЯ К ГОЛОСОВАНИЮ 
НА САДОВЫХ УЧАСТКАХ
Нововведение с одобрением встречено горожанами

ВЕСЬ ГОРОД НАМ — ФАН-ЗОНА
Где можно посмотреть 
футбол  
и повеселиться, 
если официальные 
площадки чемпионата 
переполнены
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Вся Москва 
превратилась 
в огромную 
фан-зону.

Тысячи добровольцев выходят 
на улицы города,  

к МЦК и станциям метро.

Выборы на участках, 
организованные 

за пределами 
столицы, будут так 
же прозрачны, как 

везде.
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Часть ХII 
ХХХIII. Начало романа 
Вперёд, вперёд! Пора начинать! 
Хотя в пропущенных главах осталось так 

много интересного, что просто жалко бросить. 
Например, в ХХХ главе вы бы прочитали про 
«Татьяна русская душою», а это удивительное 
и вместе с тем загадочное место. И не потому, 
что читатель не может понять, а потому, что оно 
выглядит столь простым, что кажется, будто и 
понимать там нечего. 

— Пора начинать?! Разве всё ещё не…
— Да. Прежде были лишь присказки. А те-

перь серьёзно. 
В самом-самом начале романа,
Летя в пыли на почтовых,

мелькнул и скрылся молодой повеса, цинич-
но думающий про родного дядю. Он мчит 
на почтовой тройке к старику, чтобы (ради 
наследства)

С больным сидеть и день и ночь,
Не отходя ни шагу прочь!
Полуживого забавлять,
Ему подушки поправлять,
Печально подносить лекарство,
Вздыхать и думать про себя:
«Когда же чёрт возьмёт тебя!»
Это наш шер ами Евгений, который умён 

и очень мил. И как-то не хочется думать, что он 
покинул столицу и отправился в глушь делать 
там в точности то самое, чем занимается со-
вершенная стерва княжна Катиш. У постели 
умирающего дяди (графа Безухова) она, пле-
мянница Катиш, сидит и день и ночь, не отходя 
ни шагу прочь, печально поднося лекарство, 
думая «когда же чёрт возьмёт тебя?!» и не под-
пуская Пьера.

Вообще-то внезапная любовь к богатому 
умирающему родственнику — такая банальность, 
такая пошлость, трюизм...

Но как-то так получается, что Катиш — га-
дина, а Эжен Онегин — милашка. Симпатии нам 
бесконечно важнее фактов. Симпатия автора 
(даже не высказанная прямо) определяет наше 
отношение к герою. Бабник Арамис — душка. 
Бабник Анатоль — скотина. Пословица объясняет 
это лучше всякого учебника психологии: не по 
хорошему люб, а по любу хорош.

…Ближе к середине романа, когда весьма 
начитанная Татьяна влюбилась в Онегина, ей 
стали сниться книжные герои: 

Британской музы небылицы
Тревожат сон отроковицы,
И стал теперь её кумир
Или задумчивый Вампир,
Или Мельмот19, бродяга мрачный…
В конце романа, в последней главе, Онегин 

после долгого (но совершенно иллюзорного) 
путешествия вернулся в Петербург. Там Мельмот 
появляется ещё раз, когда некто гадает, кого 
ж теперь, спустя три года, станет изображать 
Онегин? (Он же вечно кого-то изображает.)

Всё тот же он иль усмирился?
Иль корчит так же чудака?
Скажите, чем он возвратился?
Что нам представит он пока?
Чем ныне явится? Мельмотом?
Космополитом? патриотом?..
…Когда Мельмот впервые упомянулся в 

«Онегине», Пушкин сделал примечание №19:
19 Мельмот — гениальное произведение 

Матюрина. 
Мы высоко ценим примечания Александра 

Сергеевича, и потому цитируем даже их. Если 
чёртов Мельмот упомянут Пушкиным трижды, 
то, может, стоит попробовать почитать? 

Открываем книгу Чарлза Роберта Метью-
рина «Мельмот скиталец», читаем первую фра-
зу первой главы: «Осенью 1816 года студент 
Джон Мельмот поехал к умирающему дяде, 
средоточию всех его надежд на независимое 
положение в свете». Проще говоря — на богатое 
наследство. А умирающий — это полуживой. 

Что тут скажешь? Если эту метьюринскую 
фразу зарифмовать, получится: 

Какое низкое коварство
Полуживого забавлять,
Ему подушки поправлять,
Печально подносить лекарство,
Вздыхать и думать про себя:
«Когда же чёрт возьмёт тебя!»
Так думал молодой повеса,
Летя в пыли…
«Мельмот скиталец», первое издание — 

Англия-1820, первый перевод на французский — 
1821 (его и читал Пушкин). В «Онегина» скиталец 
приблудился в 1824-м. 

Совпадают, как видите, и суть обоих текстов, 
и их место: самые первые фразы двух романов. 
По-вашему, это случайное совпадение? Случай-
ностей не бывает. 

Демонстративное тождество первых строк 
«Мельмота» и «Онегина» было замечено давно 
(например, Набоковым, Лотманом). Но зачем 
Пушкин это сделал? Зачем переписал чужую 
прозу стихами? — такого вопроса серьёзные 
люди не задают, потому что у серьёзных людей 
внятного логичного ответа нет, а выглядеть не-
понимающими — не хотят. 

В том-то и дело, что Автор не был серьёз-
ным человеком, тем более в 24 года. Это шутка, 
каприз, забава для себя. Он же в ссылке; надо 
чем-то себя развлекать. 

Вяземский в письме Тургеневу (13 августа 
1824) всерьёз опасался, что Пушкин сопьётся: 
«Или не убийство — заточить пылкого, кипу-
чего юношу в деревне русской? Должно точно 
быть богатырём духовным, чтобы устоять 
против этой пытки. Страшусь за Пушкина! 
В его лета, с его душою, которая кипучая 
бездна огня... Тут поневоле примешься пить 
пунш. Не предвижу для него исхода из этой 
бездны». 

Пушкин не спился, предпочёл сочинять.
Сочинительские развлечения не редкость. 

По большей части мы их просто не замечаем 
(но мы и более важных вещей не замечаем). 
Случалось, такую шутку позволяли себе гораздо 
более трагические авторы, которым пушкинские 
ссылки (что Южная, что Северная) показались 
бы раем. 

Вот первая фраза Колымского рассказа 
Варлама Шаламова «На представку»:

Играли в карты у коногона Наумова.
А вот первая фраза «Пиковой дамы»: 
Играли в карты у конногвардейца 

Нарумова. 
Эта шаламовская ирония — для того чита-

теля, который в Колымском рассказе с перво-
го слова узнаёт «Пиковую даму» и видит, как 
конногвардеец переделан в коногона, аристо-
кратическая фамилия — в плебейскую. Импе-
раторской Лейб-гвардии конный полк и ГУЛаг; 
красные камзолы, золотые шнуры, эполеты и 
— драный бушлат, дырявые валенки вшивого 
каторжника. 

Буквальный повтор первой фразы — не 
только усмешка, не просто забава. Герой рас-
сказа «На представку» — как и Германн — жертва 
карточной игры. 

Да, всё другое, и ГУЛаг не дворянское со-
брание. Но всё равно — человек игрушка в руках 
Судьбы. 

Сегодня ты, а завтра я! — поёт Герман в 
«Пиковой даме» Чайковского. 

Вдумайтесь:
Что наша жизнь? Игра!
Добро и зло — одни мечты!
Труд, честность — сказки для бабья!
Кто прав, кто счастлив здесь, друзья?
Сегодня ты, а завтра я!
Где и когда фраза из знаменитой арии пре-

вратилась в ледяную формулу зоны: умри ты 
сегодня, а я завтра. Ведь это вор в законе на 
нарах проповедует: «Добро и зло — одни мечты. 
Труд, честность — сказки для бабья...»

XXXIV. Уроки чтения
Добрые люди не знают, сколько времени и 

усилий требуется, чтобы научиться читать. Я по-
тратил на это 80 лет и до сих пор не могу сказать, 
что достиг цели.

Иоганн Вольфганг фон Гёте.

В первой же строчке романа (единствен-
ной, которую всё полурусское население знает 
наизусть) обозначился первый персонаж: по-
луживой дядя самых честных правил. Кто бы мог 
подумать, что в следующий раз он появится уже 
трупом и больше не появится совсем (небось не 
тень отца Гамлета). Да и вообще это совершен-
но бессмысленный дядя — ни богу свечка, ни 
чёрту кочерга. Онегина из столицы в деревню 
можно было сбагрить не в виде племянника, а 
просто от скуки. 

И ничего обещанного не произойдёт! Ни 
забавлять (сплетнями? анекдотами? картами?), 
ни подушки поправлять, ни лекарства подносить 
Онегин не будет. 

В том и дело! Начиная читать, мы совсем 
не знаем, что будет дальше и чем кончится. (Что 
же касается «Онегина», то и Автор не знал, не 
предвидел финала.) 

...Роман ли, картина ли — произведение ис-
кусства — смотрим глазами, понимаем душой и 
умом; если шедевр — сердце радуется. 

Есть, однако, важная разница. А именно: 
картина, даже огромная, видна вся сразу. По-
том (если охота) разглядываешь подробности: 
блеск глаз, складка плаща, светотень, кошка 
у печки… 

Роман, поэма, даже рассказ раскрываются 
принципиально иначе. Сперва получаешь детали 
(фраза, пейзаж, шум ветра, румяное лицо)… И ты 
совсем не знаешь, во что они сложатся. 

При первом же взгляде на картину мгновен-
но получаешь целое. Открывая роман, идёшь 
впотьмах за проводником, как душа грешника 
в аду. 

Хорошо, если заранее знаешь, что прово-
дник умён, честен и — главное — добр. А если 
он негодяй? если шарлатан, то ведь не сразу 
поймёшь, а когда поймёшь — обнаружишь себя 
измазавшимся в грязном голубом сале. 

Ты увидел картину, но можешь не оценить 
детали, второпях не заметить их, не придать 
значения. 

Начиная читать роман, видишь именно дета-
ли; и от тебя (если дочитаешь) зависит конечная 
картина — от твоей доверчивости или тупости, 
невежества или знаний, высокомерия всезнайки 
или детской наивности. Ещё и поэтому, читая 
один и тот же роман в 15 лет и в 50, — читаешь 
совершенно разные книги. А ведь слова те же 
самые. Значит, от тебя, от твоего опыта, ума и 
души зависит впечатление, зависит результат. 
Ты можешь проглядеть и не понять того, что 
автору казалось совершенно ясным. Он был 
уверен, что это не просто прочтут, а оценят и 
поймут именно так, как ему хотелось. Но чи-
татель, который гонится за сюжетом, даже не 
замечает, по какой улице и в какую погоду идёт 
Раскольников. Школьнику (даже больше, чем 
самому Родиону Романовичу) хочется, чтобы 
поскорее топор добрался до старухи. 

Читатель может вычитать в романе и такое, 
чего там нет, не было и быть не могло. Например, 
с ноября 1982-го среди читающих людей в моду 
вошла загадка. Закрывшись газетой, человек 
предлагал отгадать, о ком написано, и читал 
несколько строк: 

За гробом шли, снявши шляпы, все чи-
новники. И вот напечатают в газетах, что 
скончался, к прискорбию подчинённых и 
всего человечества, почтенный гражданин, 
редкий отец, примерный супруг, и много на-
пишут всякой всячины; прибавят, пожалуй, 
что был сопровождаем плачем вдов и сирот; 
а ведь если разобрать хорошенько дело, так 
на поверку у тебя всего только и было, что 
густые брови.

— Брежнев! Брежнев! — кричали догадли-
вые собутыльники. 

— Нет, братцы, это Гоголь. 
Вопль восторга и изумления сопровождал 

разгадку. Требовали немедленно доказать, а 
это было очень просто. В руках, закрытый от 
приятелей газетой, был томик «Мёртвых душ». 
Так иногда проходит земная слава. И не раз 
ещё пройдёт. 

Другая очевидная, но никем, кажется, не 
сформулированная разница между книгой и 
картиной: глядя на шедевр живописи, восхи-
щаешься, но не испытываешь сожаления, что 
он закончен. Такая мысль и в голову не придёт. 
А читая шедевр, с сожалением замечаешь, как 
всё меньше страниц остаётся до конца. 

Очевидность? Прописная истина? Ко-
нечно, да. Но где вы её читали? Где и кем она 
прописана? 

Очевидность — буквально: видимое очами, 
без всякой науки; то, что у всех перед глазами. 
А раз так, то вроде и незачем об этом говорить. 
Но между видеть и понимать разница большая, 
иногда огромная, порой это пропасть, порой — 
непреодолимая стена. 

Миллионы лет динозавры, гуси, львы, орлы 
и куропатки, пауки, белочки, журавли, слоны, 
неандертальцы и хомосапиенсы (человекоум-
ники) — словом, все жизни, все жизни (точнее, 
все живые существа с глазами) видели, что всё 
всегда падает вниз. Но только великий Ньютон 
осознал закон всемирного тяготения… 

Самая очевидная очевидность — воздух. 
Он у нас у всех всегда перед глазами. Но мы же 
его не видим. Кто-то первый и гениальный дога-
дался, что это «ничего» можно сжимать. И теперь 
никого не удивляют накачанные шины, духовое 
ружьё… А подумать: как это можно стрелять не 
порохом, а воздухом? 

…Начиная читать какой-нибудь роман, мы 
ничего не знаем о черновых вариантах. Мы по-
лучаем канонический текст и совершенно не 
думаем, как мучился автор, выбирая первую 
фразу, переделывая её да и всё начало по 10, 20, 
50 раз. Давайте попробуем выбрать наиболее 
удачное начало хотя бы всего из двух (а ведь 
случалось, что автор сочинял десятки вариантов 
и долго не мог решить, на каком остановиться. 
Нам-то мучиться не приходится; мы получаем 
готовое. Только упёртые литературоведы копа-
ются в черновиках). Итак. 

Вариант №1: 
В чрезвычайно жаркое время, под ве-

чер… На улице жара стояла страшная, к тому 
же духота.

Вариант №2:
В час небывало жаркого заката… Когда 

уж, кажется, и сил не было дышать. 
Читая про погоду, про жару и духоту эти 

почти одинаковые фразы (а по смыслу они совсем 
одинаковые, ибо «под вечер» и «на закате» — одно 
и то же), читая их, можно лишь гадать, какой ва-
риант останется, а какой сгинет в корзине. 

И уж совершенно точно: никто не сможет 
по этим начальным фразам предсказать, о чём 
будет роман. 

Между тем вариант №1 — это начало зна-
менитого романа о двойном убийстве и муках 
совести. А второй — начало тоже очень знамени-
того романа о нескольких убийствах (в том числе 
самом знаменитом) и муках совести. Первый — о 
ничтожном студенте и разрубленной голове. 
Второй — о могущественном прокураторе, рас-
пятии и отрезанной голове. 

…Все писатели сперва были читатели. Кроме 
Гомера (ибо слепой). 

Все писатели хотя бы в детстве были чита-
телями. Все писатели в той или иной степени 
начинали с подражаний. Вольно или невольно 
копировали стиль, форму, направление. 

Гениальные писатели были гениальными 
читателями. То есть читали очень много, вос-
хищались чужим талантом, цитировали древ-
них и современников, воровали сюжеты, па-
родировали великих, выставляли соперников 
идиотами, негодяями. Примеров слишком много. 
Достоевский — мастер из лучших: вывел Гоголя 
в чудовищном и чудовищно смешном Описки-
не, Тургенева — в слащавом самовлюблённом 
Кармазинове… 

От начитанности писателю деться неку-
да. Лучший роман Салтыкова-Щедрина «Со-
временная идиллия» начинается так: «Захо-
дит ко мне Алексей Степанович Молчалин 
и говорит…»

То есть роман Щедрина (первая фраза!) 
начинается с прихода героя Грибоедова. И ведь 
не просто Молчалин, а именно Алексей Степа-
нович, тот самый. Зачем? Да затем, чтоб мы 
сразу знали его гнилую натуру, его таланты: 
умеренность и аккуратность, и что он сволочь, 
карьерист, лицемер. 

Но «мы сразу знаем» — только если читали 
«Горе от ума», а если нет, то А.С.Молчалин — ни-
кто, безликий. 

Чужие герои, чужие словечки сами лезут в 
тексты. Но мы тут помянули склонную к заим-
ствованиям натуру писателей, чтобы ещё раз 
упрямо повторить: если мы не читали тех же 
книг, то и не увидим, не поймём намёков, игры, 
смысла… Для нешахматиста чужая игра выглядит 
бессмысленным переставлением каких-то дере-
вяшек. Старик Хоттабыч увидел бессмысленную 
беготню 20 мужиков за одним мячиком (ведь 
можно каждому дать свой), но мы-то знаем, что 
у этой беготни огромный смысл, и некоторые из 
этих мужиков получают в год больше, чем сто 
нобелевских лауреатов. 

XXXV. Читатель №1
Во всём слушайтесь внутреннего голоса. 

Если перестараться или недоусердствовать, не-
сведущие будут смеяться, но знаток опечалится. А 
мнение знатока должно для вас перевешивать 

целый театр, полный непосвящённых.
Гамлет. Наставление актёрам. 

Один знаток важнее тысячи зрителей? Да. 
Он важнее, чем сорок тысяч. Это преувеличение? 
отвратительный снобизм? Нет, это нормальное 
отношение художника. 

Начало «Преступления и наказания» и начало 
«Мастера и Маргариты» почти одинаковы (роман 
Булгакова тоже мог бы называться «Преступление 
и наказание» — там это центральная тема). 

«Онегин» начинается с «Мельмота». «На 
представку» начинается с «Пиковой дамы». «Со-
временная идиллия» начинается с «Горя от ума». 
«Чайка» Чехова начинается с вопроса «Почему вы 
всегда ходите в чёрном?» и ответа «Это траур по 
моей жизни» — а ведь это Мопассан.

Зачем начинать свой рассказ чужой фра-
зой? Зачем Автор наполнил свою поэму таким 
количеством намёков, понятных лишь немногим 
друзьям и некоторым подругам? Неужели только 
для смеха? Зачем тратить силы на то, что заметит 
и оценит узкий круг знатоков?

История полна высоких ответов на этот 
земной вопрос. 

Мнение одного знатока должно переве-
шивать целый театр?! Кажется, будто Гамлет 
преувеличил. Ведь знатоки кассу не делают. 
Знатоки вообще билеты не покупают, идут по 
контрамарке. А билеты покупают чаще имен-
но непосвящённые. Шекспир должен бы это 
понимать. 

Он и понимал. Но устами принца сказал то, 
чему не мог следовать как акционер «Глобуса». 
Шекспиру, конечно, нужен аншлаг, нужна толпа, 
но он — устами Гамлета — говорит толпе то, 
что думает. 

И Пушкину нужна была толпа покупателей, 
он мечтал о больших тиражах. Но вот: 

Поэт! не дорожи любовию народной.
Восторженных похвал 
 пройдёт минутный шум;
Услышишь суд глупца 
 и смех толпы холодной,
Но ты останься твёрд, спокоен и угрюм.
 …Ты сам свой высший суд;
Всех строже оценить умеешь ты свой труд.
Ты им доволен ли, 
 взыскательный художник?
Доволен? Так пускай толпа его бранит
И плюет на алтарь, где твой огонь горит.

1830

Стихотворение называется «Поэту», но 
это Автор себе написал, сам себя уговаривал 
оставаться твёрдым, спокойным, угрюмым и — 
единственным судьёй своих созданий. 

У Монтеня эта мысль высказана короче, 
выше и печальнее. 

Одного человека спросили: зачем он тратит 
столько усилий на своё искусство, недоступное 
пониманию большинства людей. Он ответил: 
«Мне довольно очень немногих. Мне довольно 
и одного. Мне довольно и ни одного».

Мишель Монтень.
Опыты. XXXIX. Об уединении.

Пианист Юрий Розум однажды играл на 
знаменитом музыкальном фестивале в Рейнгау. 
Тысяча слушателей: музыканты, меломаны, ари-
стократы, в том числе создательница фестиваля 
княгиня Васильчикова-Меттерних (по матери 
Вяземская). Но в зале был Мстислав Ростропо-
вич, и его мнение было для Розума неизмеримо 
важнее всех остальных. 

Автору этих строк случилось и самому ви-
деть потрясающую иллюстрацию к заповеди 
Гамлета. 

В ноябре 1984-го в Большом показали опе-
ру «Музыка для живых», гениальное сочинение 
Канчели в гениальной постановке Роберта Сту-
руа. Зал Большого — 2500 зрителей — орал 
от восторга. Пошёл поздравить автора. В ди-
ректорской ложе стоит Гия Канчели, волнует-
ся. Вдруг входит Иван Семёнович Козловский 
— великий певец ХХ века — встаёт на колени 
перед композитором и пытается взять его руку, 
чтобы… Канчели ахнул, кинулся поднимать ста-
рика (Козловскому шёл девятый десяток). Вряд 
ли Гия Канчели когда-нибудь получал более ве-
сомую награду. Его знают десятки, а то и сотни 
миллионов (музыка к «Мимино», «Не горюй», 
«Кин-дза-дза»), но мнение одного человека 
перевесило всех. 

Для Гоголя мнение Пушкина было важнее 
всего остального человечества. Он и после смер-
ти остался для Гоголя главным читателем. 

Гоголь — П.А.Плетнёву 
16 марта 1837. Рим 
Никакой вести хуже нельзя было полу-

чить из России. Всё наслаждение моей жиз-
ни, всё мое высшее наслаждение исчезло 
вместе с ним. Ни одна строка не писалась 
без того, чтобы я не воображал его пред 
собою. Что скажет он, что заметит он, чему 
посмеётся, чему изречёт неразрушимое и 
вечное одобрение своё, вот что меня только 
занимало и одушевляло мои силы. Тайный 
трепет невкушаемого на земле удовольствия 
обнимал мою душу… Боже! Нынешний труд 
мой, внушённый им, его создание… Я не в 
силах продолжать его. Несколько раз при-
нимался я за перо — и перо падало из рук 
моих. Невыразимая тоска!..

Потерю главного читателя Гоголь так и не 
пережил, надломился. 

А для молодого Пушкина главным читателем 
был Державин. В конце «Онегина», в Восьмой 
главе, Пушкин написал о себе и своей музе

Старик Державин нас заметил
И, в гроб сходя, благословил. 
К тому времени Державин полтора десят-

ка лет лежал в гробу. За это время Пушкина 
успели благословить тысячи, десятки тысяч, в 
том числе Жуковский… Но благословение Дер-
жавина осталось главным. И ода «Вольность», 
за которую Пушкин получил в награду первую 
ссылку, — прямое продолжение потрясающей 
оды Державина «Властителям и судиям». 

— Ваш роман прочитали, — заговорил Во-
ланд, поворачиваясь к мастеру. 

Булгаков. Мастер и Маргарита.
«Прочитали»? Множественное число здесь 

означает уважение. Мастер понимает, что са-
тана говорит о Единственном Читателе. Это 
Булгаков на бумаге оставил след своей мечты. 
Роман напечатан быть не мог; мнение цензоров и 
редакторов ему было отвратительно; что роман 
выйдет всего-то через четверть века, он не знал 
и не знал, выйдет ли вообще когда-нибудь. Но 
вера в Читателя кое-как держала на плаву, без 
неё работать бы не мог. 

XXXVI. Небесная твердь 
Первые слова в «Евгении Онегине» не «мой 

дядя», не посвящение «Не мысля гордый свет 
забавить», даже не эпиграф. Сразу после за-
главия написано «Роман в стихах». Так «Онегин» 
и в учебниках обозначен, и в энциклопедиях, в 
учёных трудах. 

«Евгений Онегин» — роман. Это настолько 
общеизвестно, что читатель не сомневается, не 
спрашивает: «А почему?» 

У такой доверчивости есть несколько при-
чин. Первая: читатель — это школьник. Ибо мы 
— советские и постсоветские люди — не столько 
читали «роман А.С.Пушкина», сколько прошли 
его в школе. (Надо ли уточнять: прошли мимо.) 
Главное слово тут именно школа. Что ребёнку 
сказала учительница — то и есть. Как написано 
в учебнике — так и есть на самом деле. (Потому-
то власть столь ревностно беспокоится именно 
об учебниках истории. Что ребёнку вдолбят на 
уроках — в то он и будет верить всю жизнь: этот 
царь был хороший, этот — плохой, а нынешний 
— вообще гений всех времён и народов.) 

Глава в учебнике называется «Роман 
А.С.Пушкина» — значит, роман. Хотите убедиться 
— вот книжка. На титульном листе — наглядное 
доказательство — обозначен жанр. 

Потом дети проходят Гоголя. В учебнике 
написано: «Мёртвые души. Поэма». Если у школь-
ника дома сохранился дедушкин Гоголь, можно 
открыть пятый том и увидеть, что учебник прав; 
на титуле указан жанр: поэма. 

Но это ж так просто: один гений пошутил, а 
другой подхватил шутку. Первый назвал поэму 
романом, а Гоголь-насмешник свой роман — 
поэмой. Не верите? Думаете — случайность? 
Случайностей не бывает.

Возьмите любую книгу: на обложке имя 
автора и название, изредка на обложке указан 
и жанр. Например «Чехов. Каштанка. Рассказ». 
При этом КАШТАНКА будет крупными буквами, 
Антон Павлович — помельче, а жанр — самыми 
маленькими: рассказ. 

А теперь посмотрите на обложку первого 
издания «Мёртвых душ». Название — мелкое, 
Гоголь — совсем мелко и внизу, а в самой се-
редине обложки огромными буквами ПОЭМА. 
Именно это слово сразу бросается в глаза. Оно 
не только в центре и крупно, но ещё и вывороткой. 
Вместо обычного чёрным по белому, тут — белым 
по чёрному. Автор обложки — Гоголь. Сам всё 
нарисовал (даже коляску, маленького Чичикова 
и маленького Селифана, который правит трой-
кой), сам вывернул главные буквы наизнанку. Он 
буквально тычет в глаза читателю слово «поэма». 
Что это, как не привет «роману» Пушкина. Да, в 
1842-м Пушкина уже не было в живых, и на об-
ложке Гоголь нарисовал свою мечту — тайное 
желание, чтобы главный читатель улыбнулся, 
хотя бы и на том свете. 

Оба были отчаянные любители валять ду-
рака и морочить публику и — больше того — 
дразнить её. 

Вы не согласны? Тогда скажите: как случи-
лось, что за 175 лет никто не заметил вопиющую 
несуразность обложки, которую так тщательно 
нарисовал Гоголь сам себе?

Встречаются поразительные вещи. Читаешь 
на титуле «Шота Руставели. Витязь в тигровой 
шкуре. Поэма в стихах». Кто тот безвестный 
чудак, который придумал такую замечательную 
литературную форму «поэма в стихах». Роман в 
словах. Глазунья в яйцах. 

Публикуя в 1833-м «Медного всадника», 
Пушкин под заглавием написал «Повесть», но 
народ не послушался, и эту повесть во всех 
изданиях найдёте в разделе «Поэмы». Гомер 
не знал жанров, а то и он бы обозначил «Илиа-
да. Роман в стихах» (и с большим правом, чем 
Александр Сергеевич). А с «романом» шутка 
удалась. Потом она обросла академической 
бородой, стала данностью. «Онегин» — роман. 
Никто ж не спрашивает, почему кошку назвали 
кошкой. Это данность. 

Пушкин любил мистификации, как почти все 
гении. Забава — вот важное слово. «Евгений 
Онегин» — «небрежный плод моих забав». Фео-
филакт Косичкин, Нкшп, Иван Петрович Белкин 
— как он только не подписывался.

И пошло-поехало: Макаренко «Педаго-
гическая поэма» (на самом деле — рассказ 
о перевоспитании малолетних преступников), 
Венедикт Ерофеев «Москва — Петушки» поэма 
(на самом деле — прозаический пьяный бред, 
хотя и высокохудожественный).

А школьники… В учебниках (от юных лет 
старика Хоттабыча и до ХVI века) было написа-
но: Земля плоская, а небо твёрдое — небесная 
твердь. Сотни лет люди это знали. 

И всё-таки не кажется ли вам странным — 
человека спрашивают: «откуда знаешь?», а он 
отвечает: «так в учебнике написано». Разве это 
знание? Нет, это вера. 

Вера в учебник? Не помните ли, что там 
было написано о лженауке кибернетике, о лже-
науке генетике и о построении коммунизма к 
1980 году?

Знание и вера — вещи радикально 
разные. 

…Несколько лет назад случилось автору 
обучать журналистике сразу сто студентов. Это 
было очень удобно. Если они расходились во 
мнениях, то не надо было пересчитывать нату-
ральные цифры в проценты. Сколько рук поднято 
«за» — столько процентов и есть. 

Студенты пользовались мною для приоб-
ретения простейших навыков. А они мне служили 
материалом для познания жизни. 

Однажды я спросил их: «Земля вертит-
ся вокруг Солнца или Солнце вокруг Земли?» 
(хотелось проверить шокирующее сообщение 
социологов). Стали голосовать. Вышло 60% 
за то, что Земля вертится вокруг Солнца, а 
40% — наоборот. Хорошо, говорю, те молодые 
люди, которые сказали, что Земля вертится 
вокруг Солнца, — правы. Но можете ли вы это 
доказать? 

Поднялась одна рука (1%). Этот один про-
цент сказал: «Если на ракете вылететь за пределы 
Солнечной системы, то из космоса будет видно, 
что Земля вертится вокруг Солнца». 

Будет ли видно — это ещё вопрос. Но Гали-
лей не мог из космоса посмотреть. Докажите, 
оставаясь на Земле. 0% (ноль). 

Они просто верят. Думают, будто знают, а 
на самом деле — верят. Без всякого понимания 
верят тому, что написано в школьном учебнике. 
Окажись они в дебрях Амазонки и начни пропо-
ведывать дикарям гелиоцентрическую астроно-
мию, их сочли бы сумасшедшими или еретиками 
(в любом случае съели бы), ибо доказать, что 
Земля летает, они б не смогли.

Вот так и с «Евгением Онегиным»: люди 
верят, будто это роман, потому что так везде на-
писано. А на самом деле — совсем не везде. 

Признаемся: не без некоторой робости при-
ступаем мы к критическому рассмотрению такой 
поэмы, как «Евгений Онегин»... Не говоря уже об 
эстетическом достоинстве «Онегина», эта поэма 
имеет для нас, русских, огромное историческое и 
общественное значение... «Евгений Онегин» есть 
поэма историческая в полном смысле слова, хотя 
в числе ее героев нет ни одного исторического 
лица. Историческое достоинство этой поэмы тем 
выше, что она была на Руси и первым и блиста-
тельным опытом в этом роде… Удивительно ли, 
что эта поэма была принята с таким восторгом 
публикою и имела такое огромное влияние и на 
современную ей, и на последующую русскую 
литературу?

Белинский. «Евгений Онегин». 1844.

«Онегин» — самое значительное творение 
Пушкина, поглотившее половину его жизни. Воз-
никновение этой поэмы относится именно к тому 
периоду, который нас занимает, она созрела 
под влиянием печальных лет, последовавших 
за 14 декабря.

Герцен. 1851.

В «Онегине», в этой бессмертной и недо-
сягаемой поэме своей, Пушкин явился великим 
народным писателем... Она (Татьяна) высказы-
вает правду поэмы... Если есть кто нравственный 
эмбрион в поэме, так это, конечно, Онегин... 
Она (Татьяна) уже одним благородным инстин-
ктом своим предчувствует, где и в чем правда, 
что и выразилось в финале поэмы. Может быть, 
Пушкин даже лучше бы сделал, если бы назвал 
свою поэму именем Татьяны, а не Онегина, ибо 
бесспорно она главная героиня поэмы. 

Достоевский. Пушкинская речь. 
(Написанная! Обдуманная!) Июнь 1880.

А вот что писал сам Автор. Но не на обложке, 
а в интимных письмах.

Пушкин — Дельвигу
16 ноября 1823. Одесса.
Пишу теперь новую поэму, в которой 

забалтываюсь донельзя. 

Пушкин — А.И.Тургеневу
1 декабря 1823. Одесса.
Я на досуге пишу новую поэму, Евгений 

Онегин, где захлебываюсь желчью. Две пес-
ни уже готовы.

Закончены уже две главы, однако Автор про-
должает называть свой «роман» поэмой.

Пушкин — Бестужеву
8 февраля 1824. Одесса.
Об моей поэме нечего и думать — если 

когда-нибудь она и будет напечатана, то, 
верно, не в Москве и не в Петербурге. 

— Если не роман, так, значит, поэма? 
— К сожалению, нет, мадам. Это было бы 

слишком просто. Как у мольеровского мещанина 
во дворянстве: всё, что не стихи, — то проза. 
Отсюда: всё, что не проза, — стихи. А как быть 
с такими штуками: 

В последних числах ноября, 
Презренной прозой говоря...
Это стихи или проза? С виду — стихи. Но 

Автор утверждает, что это «презренная проза». 
…Нет, «Евгений Онегин» не роман, но и не 

поэма. И доказательство простое: поэмы (как и 
романы) не пишут 8 лет. 

«Граф Нулин» — 2 утра. (Параллельно с 
Четвёртой главой «ЕО».) 

«Моцарт и Сальери» — 3 дня. 
«Медный всадник» и «Анжело» — две 

поэмы — за один месяц. 
«Полтава», очень сложная, большая, исто-

рическая, остросюжетная — 6 месяцев 1828 года 
(тогда же Седьмая глава «Онегина»). 

«Евгений Онегин» — 8 лет. Для Пушкина 
— это половина творческой жизни. 

Всё что угодно можно написать быстро. 
(Достоевский, роман «Игрок» — 26 дней.) 

Только одно никак невозможно написать 
быстро — дневник. 

Продолжение следует.  
Начало см. 2, 9, 16, 23, 30 октября,  

8, 13, 20, 27 ноября и 4 декабря 2017.

“Московский коМсоМолец”    
25 июня 2018 года 
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Александр МИНКИН Части ХI и ХII

Обложка первого издания «Мёртвых 
душ». Художник — Николай Гоголь.
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Первое издание Первой 
главы «Евгения Онегина».



— Вернемся к событиям минувшего втор-
ника. Россия была столь хороша или Египет 
так плох?

— Я бы не стал разделять два первых матча. 
Очевидно, что в обеих встречах наша команда 
показала добротный футбол. Но, не умаляя ее 
достоинств, стоит сказать, что соперники были 
не самого высокого уровня. Более того, Уругвай 
приехал на чемпионат мира неподготовленным. 
Так что и в третьем матче у нас есть все шансы 
на успех. 

— Согласны, что в 1/8 финала лучше 
встретиться с португальцами, нежели 
с испанцами? Так зачем нам первое 
место в группе, если именно Ро-
налду и Ко могут стать победите-
лями в своем квартете?..

— Не нам выбирать, поскольку 
Россия играет на несколько часов 
раньше. Надо сохранить лидерство 
в группе. В первую очередь — ради 
психологической уверенности. Сей-
час это главное.

— Команда Марокко показала 
настолько яркий футбол, что испанцам 
легкой прогулки ждать не стоит. Португаль-
цам с Ираном будет попроще. Исхожу из этих 
наблюдений.

— Марокко, Иран и Тунис — все эти команды 
как раз приехали на пике формы. И уже показали, 
что не являются мальчиками для битья. Уверен, да-
дут бой прописным фаворитам в заключительных 
встречах. Нам же, еще раз повторю, стоит думать о 
своей игре. И не впадать в эйфорию. А она внешне 
присутствует — будто мы обыграли Бразилию, а 
не команды куда более низкого уровня.

— Сегодня есть предел для России — или 
наша команда настолько непредсказуема, 
что….

— Если она хорошо подготовлена, то ничего 
невозможного нет.

— С Уругваем тоже играть на победу? 
Столь же вертикально, как против Египта, 
или все-таки выжидая чужой ошибки?

— Игра на игру не приходится. Думаю, сыгра-
ем так, как нам позволит соперник.

— Для первого места России 
достаточно ничьей. Мы способ-
ны играть четко от обороны или 
наш козырь — кураж со всеми 
вытекающими рисками?

— В отдельных игровых от-
резках необходимо брать мяч 

под контроль, как это было в двух 
предыдущих матчах. Если полно-

стью отдадим инициативу Уругваю, 
никакого куража не будет. 

— Команда Черчесова способна прибав-
лять от матча к матчу? Быть может, подготовка 
и предполагала выход на пик формы к играм 
на вылет? Как у Хиддинка или Лобановского 
в свое время…

— Видно, что команда неплохо бежит. Но ка-
чество заложенного фундамента можно будет 
оценить только в играх плей-офф. А секретов 
в физподготовке сегодня не существует. Куда 
важнее, как футболисты выполняют тренерскую 
установку. И психология все больше выходит на 
первый план.

— Понятно, что Черчесов угадал с со-
ставом, выпустив против Египта Черыше-
ва и Дзюбу. Стоит ли в понедельник против 
Уругвая поберечь кого-то из лидеров? Или 
попробовать какой-то вариант без Кутепова, 
который остается откровенно слабым звеном 
в обороне?

— Я бы не стал разбивать нашу команду на 
отдельные персоналии. Как говорится, есть план А 

и план Б. Кто-то висит на карточках, кто-то неважно 
себя чувствует… Поэтому существует вариант сы-
грать теми, кто меньше был задействован, а есть 
возможность продолжать наигрывать избранную 
основу. Решать, разумеется, тренерам.

— Наверняка при таком развитии событий 
не получат шанса Миранчуки. Или перемены в 
составе возможны даже при положительных 
результатах?

— Вполне. Скажу банально, но доказывай 
свою состоятельность в тренировочном процессе. 
И самое главное — чтобы не было недовольства 
в коллективе. Без намека на скандал двигаться 
единым фронтом!

— Черышев и Дзюба могут потягаться с 
Роналду за лавры лучшего снайпера?

— Пока рано говорить о каких-то лаврах. 
Пойдут более серьезные соперники, когда цена 
любого забитого мяча станет многократно выше. 
Потом, это все больше в сослагательном накло-
нении. Вот мы ждали голов от Салаха, даже после 
травмы. И что?..

— Почему Испания и Португалия бледно 
провели вторые матчи после искрометной 
очной встречи?

— Видимо, так подготовились к чемпионату 
мира.

— Французы вновь не показали и толики 
той игры, на какую способны с таким подбо-
ром футболистов. Весной в товарищеском 
матче против России они выглядели гораздо 
лучше…

— Но вы посмотрите, как они навязывают свой 
футбол — силовой, атлетичный. И додавливают 
всех. Это очень серьезно. 

— Аргентина терпит глобальную ката-
строфу. Кто виноват и что делать в решающем 
матче с Нигерией?

— Будет очень трудно. Команда Сампаоли 
явно не готова к большим свершениям.

— Уже занявшие первое место хорва-
ты наверняка поменяют состав и не будут 
сильно упираться против Исландии. Ду-
маю, у многих есть желание «отцепить» 
Аргентину…

— Да, но есть еще такие понятия, как имидж 
и честь. Уверен, хорватами они не забыты. И мы 
помним как раз похожие примеры с их участием. 
Но тренер, конечно, имеет сегодня полное право 
сделать определенные перестановки.

— Вопрос человеку, который восемь 
лет отыграл в Германии и совсем недавно 
был почетным гостем на торжественном 
чествовании «Шальке». Там футбол — вне 
политики?

— Политика сегодня везде. Но в Германии 
она в меньшей степени вхожа, так сказать, в нашу 
игру. Если сравнивать с Англией, например.

— Германия в состоянии отстоять 
титул?

— У этой команды есть дух. Даже в мень-
шинстве она гоняла Швецию так, что та не знала 
куда деться. И забила решающий гол на 96-й 
минуте. В свое время Линекер сказал, что футбол 
— такая игра с двадцатью двумя футболистами, 
где всегда побеждают немцы. И уже сам пере-
фразировал по мотивам минувшего матча: бега-
ют вдесятером — и все равно выигрывают.

— На Кубке Конфедераций вы сидели 
вместе с Путиным. Сегодня кто ваши соседи 
по VIP-ложам?

— Был пока только на матче открытия. Тоже 
в хорошей компании.

  Вот и случился на чемпионате мира 
политический скандал. Команда 
Швейцарии одержала волевую по-
беду над сборной Сербии. Два мяча 
за швейцарцев забили Гранит Джа-
ка и Джердан Шакири. Отпраздно-
вали они это событие, каждый по 
очереди изобразив руками орла. 
После чего поднялся такой шум, 
что ФИФА вынуждена была от-
крыть дисциплинарное дело 
в отношении швейцарских 
футболистов. «МК» объяс-
няет, что в этом жесте по-
литического, почему тихая 
нейтральная Швейцария 
оказалась в центре такого 
скандала и что думают обо 
всем этом сами швейцар-
цы.

Событие
Джака и Шакири — оба косовские 

албанцы, живущие в Швейцарии и играю-
щие за ее сборную. Джака родился уже в 
Базеле, куда эмигрировали его родители. 
Шакири же приехал в Швейцарию, когда 
ему был год. Птица, которую они показали 
ладонями, символизирует орла на флаге 
Албании. Албанцы и сербы не просто 
очень не любят друг друга — их отноше-
ния вообще пропитаны болью.

Того, что на матче Сербия — Швейцария, за 
которую играет очень мало коренных швейцар-
цев, будут политические провокации, органи-
заторы опасались. Сербская сторона пыталась 
уговорить ФИФА запретить Джердану Шакири 
играть в бутсах, на которых он изобразил флаг 
Косово. Но в ответ им заявили: Косово входит в 
ФИФА, ничего политического в этом нет.

Стюардам перед матчем было рекомен-
довано внимательно осматривать, какие флаги 
будут проносить с собой болельщики, и угова-
ривать сдавать косовские и албанские в камеру 
хранения. Причем, как рассказывают очевидцы, 
в Калининграде на подходах к стадиону было 
спокойно. Болельщики вели себя мирно. Но на 
стадионе началось…

И сербские, и российские (вот так и про-
явилось наше опосредованное участие в этом 
скандале, поскольку отношения с сербскими 
болельщиками у нас очень теплые) зрители осви-
стали весь состав сборной Швейцарии. А когда 
Джака и Шакири праздновали голы, свист стоял 
оглушительный, да и стаканами с трибун в них 
бросались.

Реакция
Она последовала незамедлительно. Самих 

футболистов терзали в микст-зоне вопросом, 
что же они хотели сказать и зачем это сделали. И 
Гранит, и Джердан заявили, что ничего политиче-
ского в их жестах не было. Джака таким образом 
передал привет своей семье, а Шакири оправдался 
зашкаливающими эмоциями.

Сербы, конечно, были взбешены, тем более, 
что они еще и проиграли. Главный тренер сбор-
ной Младен Крстаич был недоволен решениями 
немецкого арбитра Феликса Бриха: «Мы были 
ограблены. Я бы отправил арбитра в Гаагу и судил 
так, как он нас в матче со Швейцарией. Три на-
ших полузащитника получили желтые карточки в 
первом тайме. Это неслучайно».

Представители швейцарской сборной 
были настроены всех успокоить. Главный тренер 

Владимир Петкович, также родившийся в Югос-
лавии, умолял СМИ не подливать масла в огонь, 
ведь спорт все-таки объединяет людей. Капитан 
сборной Штефан Лихштайнер не увидел ничего 
скандального в жестах своих партнеров по ко-
манде: «Да, мы знаем про войну, про сложные 
отношения между этими народами, но мы, футбо-
листы, не делаем из таких поступков проблемы, 
эти проблемы создают те, кто снаружи».

Похоже, футболисты и правда не понимают, 
в чем проблема и что в этом такого. После матча 
они праздновали в раздевалке, и другой швейцар-
ский игрок нешвейцарского (нигерийского) проис-
хождения Мануэль Аканджи выложил в «сториз» 

Инстаграма, как он тоже изображает албанского 
орла. Впрочем, «сториз» автоматически удаля-
ются через определенное время, и теперь этот 
жест Аканджи можно найти только на гуляющих в 
Интернете скриншотах.

Сначала все, в том числе и представители 
Швейцарского футбольного союза, были уверены, 
что ФИФА не станет расследовать эти жесты. Но 
Международная федерация футбола все-таки 
открыла дисциплинарные дела в отношении Ша-
кири, Джеки и главного тренера сербов Крстаича 
(за высказывания по поводу арбитров). Решение 
ожидается в ближайшие дни.

Но самой интересной была реакция граж-
дан Швейцарии. «Мы смотрели футбол во дворе 
большой компанией соседей, все смеялись, бо-
лели, — пишет русская эмигрантка в Швейцарии 
в своем Фейсбуке. — Все радовались забитому 
голу, но когда один из футболистов вдруг изо-
бразил руками птицу, швейцарцы ошарашенно 
замолчали. А потом потихоньку стали уходить, 
снимая с себя футболки своей сборной. Мы боль-
ше не будет болеть за эту команду, говорили они, 
это не наша сборная. А эти ребята пусть играют 
за Албанию».

Похожую реакцию можно найти и в швейцар-
ской прессе. Спортивный редактор «Блик» Феликс 
Бингессер пишет: «Швейцарский футбольный 

союз должен задать вопросы этим парням. Все 
знали о том, какая это будет взрывоопасная 
игра. Очень плохо, что ответственные за это 
люди не сумели научить игроков держать свои 
эмоции под контролем. Ты — игрок националь-
ной сборной Швейцарии, а не частное лицо. 
Ты — посол нашей страны. И твое поведение 

портит имидж не только швейцарцев, но и, 
например, крупного банка, вкладывающего 

миллионы в футбол и имеющего филиалы по 
всему миру».

Комментатор швейцарского телеканала SRF 
Саша Руфер: «Это чистая провокация. Не пони-
маю, почему именно так надо было праздновать 
забитый мяч».

Политикам в Швейцарии происходящее тоже 
не понравилось. Представитель Национальной 
народной партии Натали Рикли: «Я не могу быть 
счастлива после забитых голов. Они словно за-
бивались не для Швейцарии, а для Косово. Если 
сборная Косово когда-нибудь выиграет, я за них 
порадуюсь, но сейчас на чемпионате мира играет 
сборная Швейцарии».

Российские же пользователи Интернета пред-
лагают Шакири отличное объяснение для жеста: 
«Пусть скажет, что он изобразил российского орла 
в честь лучших хозяев в истории чемпионатов 
мира».

Ульяна УРБАН.
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  Превратиться из скромного по-
лузащитника второй Бундеслиги 
в секс-символ современности 
можно за сутки. Интернет творит 
чудеса.
Игрок сборной Исландии Рюрик Гисласон 

— далеко не главная звезда своей сборной. 
Но не самые выдающиеся футбольные дан-
ные у него вполне компенсируются данными 
физическими. И судя по всему, Гисласону 
пора менять сферу деятельности и начать 
рекламировать нижнее белье.

История его популярности началась так. 
Как только Рюрик вышел на замену в матче с 
Аргентиной, две латиноамериканские звезды 
— бразильянка Габриэла Лопеш и аргентинка 
Химена Аккарди — восхитились его красотой и 
сексуальностью в Инстаграме. Когда Гисласон 
зашел в свой Инстаграм после матча, он про-
сто ошалел: вместо скромных 30 тысяч под-
писчиков он увидел в три раза больше. Теперь 
у парня их миллион! И он настоящая звезда 
соцсетей. За последние три дня появилось 
множество фан-страничек Гисласона. «Де-
вушки Италии за секси-Рюрика», «Фан-клуб 
Рюрика Гисласона» и так далее.

Возможно, такая популярность поможет 
перебраться Рюрику из немецкого «Зандхау-
зена» в клуб покруче? В любом случае, рекла-
ма нижнего белья от него никуда не уйдет.

Ульяна УРБАН.

Сборная Бельгии показала едва ли не 
самый яркий футбол в первых двух турах груп-
пового турнира финальной стадии чемпионата 
мира-2018. Разгромы Панамы и Туниса — с 
общим счетом 8:2! Круче пока по результатам 
выглядит только наша дружина, у которой 
разница мячей еще солиднее (8:1).

Но Россию — при всем патриотизме (если 
без приставки «ура-», конечно) и при всем 
приятнейшем удивлении от ее игры — даже 
гипотетически в финале ЧМ-2018 не видит 
никто из серьезных специалистов.

А вот насчет бельгийцев мнения разные 
встречаются. Кто-то настолько очарован 8 
голами в ворота панамцев с тунисцами, что 
готов команде Роберто Мартинеса уже чуть 
ли не Кубок мира вручить.

Категорически не согласен: весь опыт на-
блюдения за мундиалями (а этот у меня, если 
считать увиденный по ТВ частично испанский 
1982-го, аккурат десятый) подсказывает, что 
самая ослепительная на старте в атакующем 
контексте сборная обычно заканчивает на 
стадии четвертьфинала, а то и раньше.

Как это было, например, с великолепны-
ми датчанами в Мексике-1986. Победа над 
Германией (тогда, правда, еще не единой, а 
Западной), разгром всегда крепкого Уругвая 
(6:1) — и пощечина от испанцев на первой же 
стадии плей-офф…

И это, подчеркну, были отнюдь не Панама 
и Тунис!

Впрочем, бельгийцы и сами это проходи-
ли ведь совсем недавно. Стартовая феерия 
в группе на Евро-2016 — и аховый вылет в 
четвертьфинале от Уэльса.

Баланс – вот что необходимо в игре лю-
бой команды, претендующей на титул.

Уверены, что Бельгия, использующая 
развеселого фантазера Кевина де Брёйне 
фактически на позиции опорного хава (ря-
дом с экс-зенитовцем Акселем Витцелем, 
ныне выступающим аж в Китае), способна 
выдержать давление Бразилии, например? 
Тем более что именно на бразильцев (ну либо 
на немцев, которые, видимо, выйдут из группы 
со второго места) они в четвертьфинале, судя 
по всему, и попадут…

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
на сайте 

НЕ ЖДИТЕ БЕЛЬГИЮ 
В ФИНАЛЕ!  
ЭТО — ДАНИЯ-86...

ВНЕ ИГРЫ

Почему матч Сербия — 
Швейцария закончился 

политическим скандалом

НЕ ОРЕЛ ТЫ,
ЛАТИНОАМЕРИКАНКИ 
ПОДСЕЛИ  
НА ИСЛАНДСКИХ 
ФУТБОЛИСТОВ
Рюрик Гисласон стал 
популярен в Интернете

ДЕНЬ 12-Й
Группа A 

Уругвай—Россия. «Самара Арена», Сама-
ра. 17.00 (здесь и везде — время московское). 
Прямая трансляция на Первом канале. 

Саудовская Аравия — Египет. «Волго-
град Арена», Волгоград. 17.00. Прямая транс-
ляция на «Матч-ТВ». 

 Хозяева и уругвайцы уже «отцепили» своих 
коллег по группе от чемпионата мира, поэтому 
игра будет своеобразным прощанием обеих 
сборных с турниром. Кто займет третье место в 
группе, не очень принципиально с точки зрения 
турнирной ситуации. 
Группа B

Иран—Португалия. «Мордовия Арена», 
Саранск. 21.00. Прямая трансляция на «Матч-
ТВ».

Интереснейшая игра в плане раскладов на 
дальнейшее будущее сборной России. Персы 
во главе с «нашим» Сердаром Азмуном вполне 
способны преподнести сюрприз и совладать с 
самим Криштиану Роналду. Дело в том, что на 
сегодня лидеры группы, Испания и Португа-
лия, имеют идентичные показатели вплоть до 
разницы забитых мячей и личной встречи (3:3 
в первом туре). 

Испания—Марокко. «Стадион Калинин-
град», Калининград. 21.00. Прямая трансляция 
на Первом канале. 

Заключительные матчи в группах после 
сомнительной истории 1982 года, когда две 
весьма уважаемые в мировом футболе сборные 
со стартового свистка откровенно катали мяч в 
центральном круге все 90 минут, начинаются в 
одно время и заканчиваются фактически тоже 
в одно время, чтобы факт сговора был сведен 
к минимуму. Испанцы, как и Португалия, — 
потенциальный соперник сборной России в 
первом раунде плей-офф. Но второй вариант 
видится болельщикам и специалистам более 
комфортным: все еще свежи в памяти два раз-
грома от испанцев на чемпионате Европы 2008 
года (1:4 и 0:3), и это при том, что наша сборная 
показала тогда свой лучший результат в новей-
шей истории страны… 

ЧЕМПИОНАТ МИРА  
ПО ФУТБОЛУ. 2-Й ТУР

Группа D

Нигерия—Исландия — 2:0 (0:0)
Муса, 49 (1:0). Муса, 75 (2:0). 
Положение команд:

 И В Н П М О
1. Хорватия 2 2 0 0 5–0 6
2. Нигерия 2 1 0 1 2–2 3
3. Исландия 2 0 1 1 1–3 1
4. Аргентина 2 0 1 1 1–4 1

Группа E

Бразилия — Коста-Рика — 2:0 (0:0)
Коутинью, 90+1 (1:0). Неймар, 90+7 (2:0). 
Сербия—Швейцария — 1:2 (1:0)
Митрович, 5 (1:0). Джака, 52 (1:1). 
Шакири, 90 (1:2). 

Положение команд:
 И В Н П М О
1. Бразилия 2 1 1 0 3–1 4
2. Швейцария 2 1 1 0 3–2 4
3. Сербия 2 1 0 1 2–2 3
4. Коста-Рика 2 0 0 2 0–3 0

Группа F 

Южная Корея — Мексика — 1:2 (0:1) 
Вела, 26 (0:1). Балькасар, 66 (0:2). Сон, 

90+3 (1:2).  
Германия—Швеция — 2:1 (0:1)
Тойвонен, 32 (0:1). Ройс, 48 (1:1). Кроос, 

90+5 (2:1). 

Положение команд:
 И В Н П М О
1. Мексика 2 2 0 0 3–1 6
2. Германия 2 1 0 1 2–2 3
3. Швеция 2 1 0 1 2–2 3
4. Юж. Корея 2 0 0 2 1–3 0

Группа G

Бельгия—Тунис — 5:2 (3:1)
Азар, 6 (1:0 — с пенальти). Лукаку, 16 (2:0). 

Бронн, 18 (2:1). Лукаку, 45+ (3:1).  Азар, 51+' (4:1). 
Батшуайи, 90 (5:1). В. Хазри, 90+3 (5:2).  

Англия—Панама — 6:1
Стоунс, 8 (1:0). Кейн, 22 (2:0). Лингард, 36 

(3:0). Стоунс, 40 (4:0). Кейн, 45+ (5:0). Кейн, 62 
(6:0). Балой, 78 (6:1).  

Положение команд:
 И В Н П М О
1. Бельгия 2 2 0 0 8–2 6
2. Англия 2 2 0 0 8–2 6
3. Тунис 2 0 0 2 3–7 0
4. Панама 2 0 0 2 1–9 0

Матчи Япония—Сенегал и Польша—
Колумбия (оба — в группе H) завершились 
после подписания этого номера в печать. Под-
робности — завтра.

  После победы во 2-м туре над Егип-
том форвард Артем Дзюба заявил, 
что теперь команда желает занять 
первое место в группе A. Несмотря 
на, казалось бы, выполненную зада-
чу номер один (выйти из группы), ни 
игроки сборной России, ни тренер-
ский штаб расслабляться перед игрой 
с Уругваем не намерены. Подтвердил 
это и Станислав Черчесов: «Понят-
но, что мы уже в 1/8 финала ЧМ, но в 
группе хотим быть первыми». Что же 
касается состава, то кардинальных 
изменений, по словам главного тре-
нера, не будет. Повлиять могут толь-
ко медицинские заключения.

Но и таким ответом удовлетворены были не 
все, поэтому посыпались вопросы о конкретных 
именах. Присутствие на пресс-конференции Фе-
дора Смолова, например, дало повод думать, 
что форвард появится в стартовом составе. «У 
меня такое ощущение, что Федя попросил за-
дать этот вопрос, — улыбнулся Черчесов. — У нас 
еще есть время, чтобы поразмышлять. Не хочу 
пока делать заявлений, ведь слово не воробей, 
даже с моей реакцией не поймаешь». Сам же 
футболист отметил, что в любой момент готов 
помочь команде.

«Каждый футболист бывает в такой ситуа-
ции, когда нужно стиснуть зубы и доказывать», 
— видимо, на что-то намекнул своим подопечным 
Станислав Саламович. А на вопрос о Миранчуках 
коротко отрезал: «Почему их нет в старте? Так 
решил тренер. Но парни должны быть готовы к 
игре всегда».

Еще до начала мундиаля Виталий Мутко 
уверенно заявил: «В футболе допинга нет». Но 
иностранные журналисты то ли не поняли тогда 
российского политика, то ли были слишком 
удивлены победам нашей сборной, да еще и 
с таким балансом забитых и пропущенных мя-
чей. Поэтому на пресс-конференции англичане 
поинтересовались, брали ли дополнительные 
пробы у футболистов? «Я не врач, а тренер. 
Да и встреча посвящена игре против сборной 
Уругвая», — отметил Черчесов. 

Но и по самой игре в Самаре оказалось 
немало вопросов. Интересовали и физическая 
подготовка, и тактическая. «Нас сначала пугали 
Салахом. Но, как сами видите, ничего не вышло. 

Конечно, у Уругвая другая специфика, но будем 
готовиться. Результат зависит от нас самих. Что 
же касается состояния, то мы профессионалы и 
всегда должны быть готовы. Дзагоева оставили 
в Новогорске, чтобы он спокойно восстанавли-
вался. Не будем рисковать здоровьем». 

А в соцсетях тем временем продолжали 
придумывать акции в поддержку сборной и по-
стить новые мемы. К ним команда относится спо-
койно. «С определенного момента практически 
ни одной статьи не читаю, телевизор не смотрю. 
К этому нужно относиться профессионально. 
Главное, что сейчас творится за забором, так 
сказать. Пишу близким: «Что на свободе?» Го-
ворят, все рады».

Положительно кивает головой и Смолов: 
«Мы ограждены в Новогорске от лишней инфор-
мации. После игры с Турцией смирились, что 
худшие люди в стране. Но сейчас счастливы: у 
нас все получается».

Правда, вряд ли сейчас кто-то считает 
игроков сборной России «худшими людьми в 
стране». По улицам ходят болельщики с три-
колором, кричат: «Вперед, Россия!», а забивая 
мячи в игровых зонах, говорят детям: «Бей, как 
Дзюба или Головин!» И команде, видимо, это 
помогает.

«Мы играем у себя на родине. Нас под-
держивает страна. Это главное, почему что-то 
получается лучше, чем у других, — пояснил Чер-
чесов. — Испания или Португалия в 1/8 финала? 
С обеими командами играли до ЧМ — и показали 
достойный результат. Как футбольный бог рас-
судит, так и будет. Но о другом матче не задумы-
вались пока: завтра — игра с Уругваем».

Дарья ГИРИКОВА.

« ДА, МЫ ХОТИМ 
БЫТЬ ПЕРВЫМИ 
В ГРУППЕ»

Главный тренер сборной 
России — о подготовке  
к матчу против Уругвая

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ:

Матч второго 
тура между 

Португалией 
и Марокко.

Артем Дзюба  
в борьбе  
с защитой 
египтян.

В ЦЕНТРЕ  
ПОЛЯ
с Михаилом  
ПУКШАНСКИМ

Гранит Джака.

Джердан 
Шакири.
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Трудно в это поверить, но чемпионат 
мира достиг экватора. С точки зре-
ния числа проведенных матчей: 32 
позади, 32 еще предстоят. Многие 
считают, что только в этот момент он 
по-настоящему и начинается. Воз-
можно, тем более что заключитель-
ный групповой тур станет для многих 
подобно плей-офф — пан или про-
пал. К счастью, сборной России это 
не касается: двумя уверенными по-
бедами на старте она досрочно обе-
спечила себе выход из группы.

Александр БОРОДЮК:
«Гари Линекер 
прав: немцы 
побеждают 
всегда. Даже 
вдесятером»

Знаменитый футболист  
и старший тренер сборной 
России на памятном Евро-

2008 разложил все буквально 
по полочкам
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Германия: 
волевая 

победа над 
Швецией.

В играх этой группы 
зафиксированы два самых 
результативных исхода на ЧМ.

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В



«20% — дети-убийцы»
Над колонией плывет вальс Штрауса. На 

плацу кружатся девушки в бальных платьях. Вот 
плавно взмахнули левой рукой, правой придер-
живая подол платья, слегка присели, сделали 
поворот… Спину держат прямо, шеи вытянуты. 
Одним словом — выпускницы. 

Романтический танец трудно сопоставить 
с выписками из личных дел красавиц: «убила 
бабушку», «приговорена к семи годам лишения 
свободы за убийство отчима», «осуждена за смер-
тельное ДТП», «в алкогольной ссоре расправилась 
с подружкой», «в составе группы совершила раз-
бой»… Одна из них в 15 лет вместе с 19-летним 
бойфрендом попыталась убить собственную мать, 
которая запрещала ей в столь раннем возрасте 
встречаться с взрослым мужчиной. Родительница 
после нескольких ударов ножом осталась жива 
только потому, что притворилась мертвой. Когда 
дочь оказалась за решеткой и раскаялась, мать 
ее простила. 

Случайных людей здесь нет. 
— Все отбывают наказание по тяжким и 

особо тяжким статьям: за убийства, грабежи, 
изнасилования, распространение наркотиков, — 
говорит заместитель начальника Новооскольской 
воспитательной колонии Марина Викторовна 
Кудлаева. — Такие сроки, как 6–8 лет, у нас не 
редкость. Есть одна воспитанница, которой дали 
почти максимальный для подростка срок — 9 лет 
и 6 месяцев.

В России только две воспитательные колонии 
для девочек. Одна находится в Томске, другая — в 
Новом Осколе. Лимит наполнения Новоосколь-
ской воспитательной колонии — 96 человек. За 
колонией закреплены 53 региона. Сейчас здесь 
отбывают наказание более пятидесяти осужден-
ных. Возраст воспитанниц — от 14 до 19 лет. 

— Когда я 25 лет назад пришла работать в 
колонию, здесь было 510 осужденных, сейчас — в 
десять раз меньше, — говорит подполковник вну-
тренней службы Марина Кудлаева. — Свою роль 
сыграла гуманизация правосудия в отношении 
несовершеннолетних. За нетяжкие преступления 
подростки получают наказания, не связанные с 
лишением свободы. Сказалась и демографиче-
ская яма — последствия кризиса, когда наблю-
далось снижение рождаемости. 

Страшно звучит, но среди осужденных — 
20% детей-убийц. Многие из них совершили 
преступление в состоянии алкогольного или 
наркотического опьянения, в составе крими-
нальных групп. 

Многие сотрудники работают в воспита-
тельной колонии по 15–20 лет. Порой — целыми 
династиями. Но часто, когда начинают читать 
личные дела вновь прибывших, даже у них по 
телу идут мурашки. 

— Всегда шокирует, когда дети убивают 
родных и близких, а также своих сверстников, 
— говорит Марина Викторовна. — Изучишь до-
кументы, потом смотришь в глаза этой девочке 
и думаешь: как же ты, ребенок, с этим будешь 
жить?! Оказавшись в колонии, она уже наказана. 
И наша задача — сделать все, чтобы она осознала 
содеянное и больше не совершала подобных 
преступлений. Это очень трудно, и порой на это 
уходят годы.

Все поступающие в колонию проходят каран-
тин. Две недели находятся в отдельном помеще-
нии, где с ними работают психологи, беседуют 
учителя и священники. 

— Сюда попадают дети, которые подверглись 
определенным испытаниям в жизни, — говорит 
протоиерей Успенского собора отец Андрей. 

— Кто-то сидит за убийство, кто-то — за грабеж, 
есть и так называемые закладчицы, кто захотел 
легких денег, сам не употреблял наркотики, но 
делал тайники с зельем. Отправляясь к ним в 
карантин, мы понимаем, что эти дети прошли 
арест, следственный изолятор, суды, автозаки. 
А это все действует на психику. Мы их готовим к 
колонии, чтобы они спокойно, должным образом 
приняли действительность. Это уже свершилось, 
они получили определенный срок. Пытаемся 
внушить, что здесь не враги, а люди, которые 
хотят им помочь. 

— Бывает, что вас встречают в штыки? 
— Когда беседую с девочками, я не пытаюсь 

навязывать им веру, просто говорю о духовном 
и моральном. Человек, находящийся в обще-
стве, наказывается законами этого общества. 
Мне неважно, что каждая из них совершила, — 
мне важно, чтобы они раскаялись и изменили 
в дальнейшем свой образ жизни. Кто-то из них 
пошел на преступление в ответ на насильствен-
ные действия к ним самим. Мне важно, чтобы 
человек пришел к покаянию, к осознанию своего 
греха…

В 2010 году на территории колонии был от-
крыт храм Святой Великомученицы Анастасии 
Узорешительницы. Еженедельно, по субботам, 
здесь проводятся божественные литургии, ра-
ботает воскресная школа.

— 90% воспитанниц — крещеные. Кто-то 
проходит таинство Крещения уже здесь, в коло-
нии, — говорит отец Андрей. — Одна девочка ис-
поведовала ислам, но потом стала ходить в нашу 
воскресную школу, с ней вели духовные беседы, 
и она приняла решение креститься. 

Вспоминает отец Андрей и другую свою по-
допечную, что отбывала наказание за убийство. 
В храме при колонии она стала помогать в богос-
лужении, пела на клиросе, звонила в колокола. 
Освободилась условно-досрочно, теперь у нее 
своя семья, жизнь сложилась благополучно. 

— По сути, они дети, у которых мировоз-
зрение только формируется. И все возможно в их 
жизни исправить. Я знаю, что у девушек в личном 
деле не отмечается судимость, и они могут на-
чать жизнь с чистого листа. Мы, в свою очередь, 
стараемся менять их негативные привычки, убеж-
даем девочек не сквернословить, учим проявлять 
милосердие друг к другу. Стремимся, чтобы, 
находясь за решеткой, они духовно росли. 

Из сочинения воспитанницы Юлии: «Дружба 
— это отношения, основанные на взаимном до-
верии и понимании. К сожалению, в настоящее 
время люди не слышат друг друга, а спорят, горячо 
отстаивая свое мнение. В итоге каждый остается 
«наедине с собой». А ведь все могло бы быть 
иначе: рядом с тобой люди, готовые поддержать 
и помочь в трудную минуту, тебе есть с кем по-
делиться самым сокровенным. Ценно то, что вы 
есть друг у друга».

«Проводим с осужденными 
больше времени, чем  
с собственными детьми»
На территории колонии растут голубые ели, 

разбиты клумбы с цветами. Одних только роз — 
больше трехсот кустов. В клубе работают твор-
ческие студии, 29 кружков. Первое впечатление: 
санаторий, да и только. Иллюзия исчезает, когда 
видишь витки колючей проволоки по периметру 
забора. И погоны на воспитателях. 

— Попав в колонию, мы выяснили, что прак-
тически у каждой есть творческие способности. 
Мы рисуем, вышиваем, делаем поделки, поем, 
играем в спектаклях… — говорит между тем одна 
из воспитанниц. 

У девушки — длинные ресницы и нежный 
румянец. В руках — томик стихов Ахматовой. 
Выясняем, что в библиотеке в ходу сборники 
стихов: Высоцкого, Есенина, Пушкина, Лермон-
това… Постоянно на руках — «Война и мир» и 
«Анна Каренина» Толстого, «Тихий Дон» и «Судьба 
человека» Шолохова, «Мастер и Маргарита» Булга-

кова. Также у осужденных есть возможность 
пользоваться Национальной электронной 

библиотекой.
— Мне достаточно сложно опреде-

литься с выбором книги. Каждое худо-
жественное произведение раскрывает 

ту или иную сторону нашей жизни, за-
ставляет о чем-то задуматься, — рас-

суждает осужденная. — В част-
ности, мне интересно узнать, 
что думали и как решали кон-
фликты в прошлые века.

Из сочинения воспитан-
ницы Ирины: «В жизни каждого 
человека должна быть цель. 
К ее достижению необходимо 
идти, даже несмотря на то, что 
преграды кажутся непреодо-
лимыми. Только сильные люди 
добиваются результатов. Глав-
ное, чтобы в средствах к дости-
жению цели не было бесчело-
вечности, злостного умысла. 
Уверена, если сердце напол-
нено добротой и любовью, всё 
получится».

Живут воспитанницы в 
комнатах по четверо. Суще-
ствуют четыре вида условий 

отбывания наказания — от 
строгого до льготного, ко-
торые различаются по ко-
личеству свиданий и еже-
месячному расходованию 

денежных средств со свое-
го лицевого счета. Если нет 
взысканий, осужденная не 
нарушает установленный 
распорядок, добросовест-
но работает и учится, то она 
может быть переведена с 
обычных условий на об-
легченные. Для подго-
товки к освобождению 
девушки переводятся на 
льготные условия отбы-
вания наказания. 

— Это дает воз-
можность на кухне — в комнате приема пищи — 
самим приготовить любимые блюда. Осваивать 
рецепты нам помогают воспитатели, — делится 
с нами осужденная Кристина.

— Мы с воспитанницами проводим больше 
времени, чем с собственными детьми, — говорит, 
в свою очередь, Марина Викторовна Кудлаева. 
— Все праздники и выходные мы — в колонии. 
Говорим с девочками по душам, убеждаем, при-
водим примеры… Те, кто пришел сюда только за 
зарплатой, надолго не задерживаются. 

— Есть осужденные, кто не поддержи-
вает переписку с родителями, не получает 
посылок? 

— Такие случаи бывают, но они достаточно 
редки. Обычно сотрудники колонии помогают де-
вочкам восстановить социальные связи. Я хорошо 
запомнила нашу воспитанницу Катю из Калужской 
области. Ее родители занимались бизнесом, много 
работали, бывали в частых командировках. Дочь 
была предоставлена сама себе. Отношения с 
дочерью у них окончательно испортились, когда 
у девочки наступил переходный возраст. Она на-
чала распространять наркотики. Родители были 
в шоке. Мы приложили немало усилий, чтобы 

наладить связь матери с дочерью. Она приезжа-
ла на все свидания, у мамы с дочкой были очень 
душевные встречи, они подолгу общались, стали 
по-настоящему близки. Срок у девочки был 5 лет. 
Она освободилась условно-досрочно. Все у нее 
сложилось хорошо. 

Из сочинения Анастасии: «К сожалению, лишь 
в воспитательной колонии я поняла, какой была 
наивной и глупой, какими нелепыми и безрас-
судными были мои поступки. Я многое упустила 
в отношениях с самыми близкими мне людьми, 
родителями, не сказала им самых главных слов, 
которые должна была ежедневно повторять. Но, 
несмотря на расстояние, я знаю, что родители со 
мной, и это делает меня сильнее…» 

В кабинете психолога стоит «Дерево целей», 
на «ветках» — открытки, которые держат само-
дельные ангелочки. Каждая девочка написала, 
чего бы хотела добиться в жизни. 

«Второклассницам —  
по 16–18 лет»
Жизнь в воспитательной колонии подчинена 

строгому распорядку. 
— В 6.30 — подъем, мы идем на зарядку, 

убираем спальни, завтракаем, — делится с нами 
осужденная Кристина. — В 7.30 одни отправляют-
ся в учебно-производственные мастерские, где 
шьют форменное обмундирование для силовых 
структур и спецодежду для осужденных. Другие 
идут на учебу в профессиональное училище, где 
получают специальности оператора швейного 
оборудования, вышивальщицы, оператора ЭВМ 
и рабочего зеленого хозяйства. Далее идет обед 
и наступает личное время, когда можно позвонить 
родным и друзьям, сходить в магазин, санчасть 
или библиотеку. С 15.50 начинаются занятия в 
школе. 

Кстати, здание школы вполне могло бы стать 
музеем. Оно было введено в эксплуатацию в 1867 
году. На территории, где сейчас располагается 
колония, ранее была тюрьма, построенная еще 
во времена Екатерины II.

Средняя общеобразовательная школа, где 
обучаются воспитанницы, находится в непосред-
ственном подчинении УФСИН России по Белго-
родской области. 

— В ней — 9 кабинетов, 5 лаборантских, ко-
ридоры и рекреации. Есть у нас и интерактивные 
доски, и мультимедийные проекторы, — говорит 
директор школы Василий Алексеевич Обрезанов, 
показывая свои владения.

Любопытно, что в школе кроме старших клас-
сов есть и начальный — 2-й класс. В колонию, по-
рой, попадают воспитанницы, которые не умеют 
читать и писать. 

— Сейчас у нас второй класс закончили две 
девушки, которым по 16 и 18 лет, — объясняет 
Василий Алексеевич. — Первого класса в шко-
ле нет, так как обучение ведется по ускоренной 
программе. 

Директор школы хорошо помнит случай, когда 
к ним на урок в начальную школу пришли теле-
визионщики. Наблюдая, как 16-летняя осужден-
ная читает букварь и пишет прописи, они стали 
расспрашивать о ее жизни. И буквально впали 
ступор, когда узнали, что у второклассницы уже… 
двое детей! 

Василий Алексеевич признается, что прин-
ципиально не читает личных дел воспитанниц. 
Для него они просто ученики, а не осужденные, 
отбывающие наказание. 

— С какими трудностями приходится стал-
киваться? — интересуюсь у директора. 

— Это прежде всего низкий уровень обра-
зования наших учениц. Но девчонки стараются, 
понимают: чтобы чего-то в жизни достичь, нуж-
но образование. Школа для многих из них — как 
глоток свежего воздуха. Тут все им напоминает 
о воле: тетрадки, учебники, учителя… У нас на 
уроках хорошая дисциплина. Я в обычную школу 
прихожу, где у меня внуки учатся, — там шум и 
гам, не могу там долго находиться. А у нас — тихо 
и спокойно. 

— Контингент у вас сложный. Бывает, что 
хамят?

— Бывает, что кто-то упрется — и всё, стоит 
на своем. В этом случае я стараюсь переключить 
ее внимание на другую тему. Привожу примеры, 
убеждаю… А хамят порой только на первоначаль-
ном этапе. Но спустя месяц, видя, что их никто не 
обижает, обстановка доброжелательная, учителя 
и воспитатели приветливы, они меняются, «от-
таивают». Мы воспитываем их, а они — нас. Я, 
например, раньше курил, позже мы договорились с 
сотрудниками и решили на территории колонии не 

показываться с сигаретой, чтобы не подавать дур-
ной пример. А потом вообще бросил курить… 

Как отмечают преподаватели, совсем не-
много среди воспитанниц тех, кто разбирается в 
математике, физике и химии. Большинству ближе 
литература, история, биология. Они с удоволь-
ствием пишут сочинения-размышления. 

Василий Алексеевич Обрезанов работает 
директором школы в воспитательной колонии уже 
31 год, его заместитель — 14 лет, учитель биологии 
и химии — 21 год. 

— Не тяготит, что, проходя через КПП, вас 
все время досматривают? Не только тетради 
и учебники, но и личные вещи надо упаковать 
в прозрачные пакеты… 

— Я, когда тридцать лет назад устраивался 
сюда на работу, вообще не знал о существовании 
воспитательных колоний. Первые два дня отрабо-
тал, зашел в столовую — там стоит специфический 
запах. Посмотрел вокруг — по высокой ограде 
по всему периметру идет колючая проволока. 
Подумал тогда: если бы меня сразу провели по 
территории колонии, я бы не пошел туда рабо-
тать. Но потом привык. Что касается досмотра, 
то смириться с ним, конечно, нелегко, особенно 
женщинам. Но правила есть правила. Пропускной 
режим распространяется на всех сотрудников. 

«Принесли воспитанницам 
платья из дома»
Выпускной вечер в колонии — событие зна-

ковое. В этом году 11 классов окончили 14 воспи-
танниц. Звучали напутственные слова. Девчонки, 
размазывая слезы, обнимали воспитателей и 
учителей. 

К мероприятию готовились всей колонией. 
— Хотели, чтобы каждая из девочек была на-

рядной. Кому-то платье досталось из костюмерной 
нашего клуба, кому-то сшили обновку в швейных 
мастерских. А кто-то примерил платья, которые 
принесли сотрудницы. В них когда-то щеголяли 
их дочери, — говорит Марина Кудлаева. — Все 
подогнали, подшили. Помогли девочкам сделать 
красивые прически, принесли цветы… Постара-
лись, чтобы этот день запомнился им надолго. 

Воспитанницы получили аттестат государ-
ственного образца без указания принадлежно-
сти к системе исполнения наказаний. Четверо 
осужденных изъявили желание получить высшее 
образование. 

— Девушки у нас поступают в Академию 
управления и производства, с которой у нас за-
ключен договор. Обучаются дистанционно. Потом у 
них есть возможность перевестись в любой другой 
вуз по родственной специальности, — объясняет 
директор школы. 

Какой бы ни был срок, но и ему приходит 
конец. 

— Бывает, что девушки освобождаются, 
а их дома никто не ждет? — интересуемся у 
Марины Кудлаевой. 

— Бывает и такое. Одни снова совершают 
преступления, а другие, наоборот, всеми силами 
цепляются за жизнь, идут работать. Из колонии они 
ведь все выходят с хорошим настроем, правильны-
ми мыслями. Их нужно в той ситуации поддержать. 
Мы со своей стороны делаем все возможное, 
чтобы девочкам была оказана помощь на местах. 
Привлекаем к этому вопросу правозащитную ор-
ганизацию содействия уголовно-исполнительной 
реформе, уполномоченных по правам ребенка, 
используем возможности РПЦ.

Выйдя из колонии, девушки еще долго пишут 
воспитателям и учителям. 

— У нас бывают родительские дни, когда со 
всей страны к дочерям приезжают родственни-
ки. В эти дни в колонии бывают и наши бывшие 
воспитанницы, рассказывают о своих успехах. 
Одна из них, например, отбывавшая наказание 
за убийство, сейчас владеет сетью косметических 
салонов в Мурманске…

Из сочинения Анастасии: «Настоящая любовь 
— это то, что делает человека добрее, мудрее, 
сильнее… Человек приходит на эту землю, чтобы 
быть любимым и научиться любить». 

Светлана САМОДЕЛОВА.

“Московский коМсоМолец”    
25 июня 2018 года 
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куплю
❑ часы, иконы, янтарь 

т. 8-965-397-31-37

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ бюджетный отдых 

т. 8-964-729-17-28
❑ отдых по Москве! 

т. 8-495-409-64-45
❑ отдых т. 8-926-783-41-50
❑ отдых т. 8-967-047-89-99
❑ отдых! 

т. 8-903-150-46-00

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ юрисконсультЪ 
т. 8-495-912-91-16

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ платы, микросхемы, 155, 

ЭТО, разъемы, КМ 
т. (495)945-60-02

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ изготовление книг 

и брошюр 
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ отдых. Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00

 расслабление! 
т. 8-916-299-45-42

❑ релакс т. 8-903-262-32-16

❑ аттестат о полном среднем 
образовании, выданный на 
имя Капустиной Надежды 
Николаевны в 1999 г. 
средней школой N26 
г. Воскресенска, 
в связи с утерей считать 
недействительным.

ДО 27 ИЮНЯ ПРОДЛЕНА ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо обязательно передать 
в редакцию через оператора подписки ксерокопию соответствующих документов.
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
25-27 июня с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК», 
со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
25 июня с 8.00 до 16.00,  
м. «Сходненская»,  
ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
м. «Марьина роща», ул. Шереметьевская,  
д. 1, к. 1
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, у к/т «Ангара»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
26 июня с 8.00 до 16.00
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у р-на «Макдоналдс»
м. «Университет», выход к МГУ
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 
21/23

м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у м-на «Эльдорадо»
27 июня с 8.00 до 16.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов,  
д. 17, у к/т «Байконур»
м. «Проспект Вернадского», 
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т 
«Орбита»
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1,  
на автостоянке

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ  
НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ

Подробности на странице сайта:
www.mk.ru/podpiskaMK

Все вопросы о подписке по телефону  
8(495)665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru

По просьбе читателей до 27 июня продлена подписка  
на газету «МК» в редакции, на автомобилях «МК» и в основных  

почтовых отделениях Москвы и Подмосковья.  
Торопитесь оформить подписку!

АТТЕСТАТ
ТЮРЕМНОЙ 

ЗРЕЛОСТИ
В Новооскольской 

воспитательной колонии прошел 
школьный выпускной вечер

По стране прокатилась волна выпускных вечеров. 
Все, Рубикон пройден. Прощай, школьная 
юность! Не будет больше первого сентября, 
дневников, диктантов, бантов… С этого дня 

жизнь будет иной. 
У девчонок из Новооскольской воспитательной колонии, 
расположенной в Белгородской области, тоже были 
красивые платья и прически. Они танцевали на балу — 
правда, без кавалеров. Сидели за накрытыми столами, 
слушали напутствия учителей, фотографировались на 
память. И, получив аттестаты, ушли со школьного двора 
«под звуки нестареющего вальса». 
Но когда тысячи бывших старшеклассников отсыпались 
после бурной ночи, воспитанницы колонии, согласно 
режиму, встали в 6.30 утра. В их жизни мало что 
изменилось. Начался еще один день за решеткой… 
За плечами каждой — тяжкое или особо тяжкое 
преступление. 
Как воспитанниц учат милосердию и почему слова 
«выбрать свой путь» здесь имеют особый смысл —  
в репортаже спецкора «МК». 

Ночь с субботы на воскресенье в Мо-
скве была жаркой во всех отношени-
ях: помимо высокого градуса в атмос-
фере и бушующего мундиаля столицу 
сотрясли школьные выпускные балы. 
Самое грандиозное празднование тра-
диционно прошло в парке Горького, где 
отметить это событие собрались более 
19 тысяч школьников. 

С огромных экранов прибывающих гостей 
поздравляют популярные исполнители и видео-
блогеры. На красной ковровой дорожке не голли-
вудские звезды, а выпускники, чей танец начина-
ется уже на выходе из автобуса или лимузина. Что 
бросается в глаза в первую очередь — это наряды 
и вообще внешний вид выпускников-2018. Диа-
пазон стилей впечатляет — тут и готы в черном, 
и простоватые хипстеры, не очень вяжущиеся со 
словом «бал», и, конечно, девушки в привычных 
вечерних платьях — но, надо признать, в отличие 
от прошлых лет, платья стали более стильными 
и изящными, а пышные невестины кринолины 
практически исчезли.     

Выпускница Лера в кроссовках и короткой 
воздушной юбке, больше похожей на балетную 
пачку, делится впечатлениями:

— Тут здорово, жаль только, что в эту ночь 
в парк не пускают болельщиков с чемпионата! Я 
считаю, это неправильно: и нам было бы веселее 
с ними, и им интересно было бы посмотреть, как 
московские выпускники гуляют!

Но ничего не поделаешь — безопасность 
прежде всего. На территории дежурят 220 со-
трудников полиции, 500 сотрудников войск 

национальной гвардии, 100 сотрудников 
частных охранных организаций. Правда, 

их почти не видно — как и положено, они 
несут свою службу в тени и в глаза не 
бросаются. 

Многие выпускницы в этом году 
сменили высокие каблуки на кеды, а 
платье в пол — на мини-юбку. Так по-
ступила и Таисия Расовова. На вопрос, 

почему кеды, слышим: «Чтобы тусить!» 
— и девушки с блестящими рожками как 

не бывало. Ребята уже показали Инста-
граму выпускной наряд, в парк Горького 

они пришли отрываться на танцполе. 
— В моих планах сначала Feduk, потом 

теплая погода и главное — хорошо отдохнуть, — 
поделился еще один выпускник Иван Хохлов. На 
вопрос, изучал ли он программу вечера, парень 
смеется. Для многих ребят важны не тематиче-
ские зоны, а возможность провести эту ночь с 
близкими людьми, пропеть с ними под открытым 
небом «Хлопья летят наверх» и ощутить магию 
последнего вечера в статусе школьника. «Да 
и главное не место, а компания», — выража-
ет мнение многих присутствующих Анастасия 
Татарникова. 

Тем не менее программа праздника очень 
увлекательна и притягивает многих. Химия без 
формул, физика без задач: ребята пробовали на 
вкус сухой лед и заставляли работать сложные 
механизмы... Катание на велотренажерах, уча-
стие в танцевальных батлах, пляжный волейбол. 
Даже девушки в пышных юбках не отказывали 
себе в этих удовольствиях. «Я участвую во всем», 
— признается Анастасия Татарникова. 

Боящимся потрепать во время танца при-
ческу девушкам приходила на помощь коман-
да стилистов. Выпускницам делали экспресс-
укладки и освежали мейк-ап. В беседку к 
стилистам заглядывали даже юноши. Синие 
губы, как оказалось, — вовсе не условие спора 
с одноклассниками. 

— Я это сделал для себя, я и раньше кра-
сился, стало интересно, как это сделают про-
фессионалы, — рассказал, хлопая ресницами, 
Кирилл Дуров. 

...Ближе к полуночи все больше людей стя-
гивается к танцевальной сцене. Ровно в 00.00 с 
большого экрана выпускников поздравляет пре-
зидент Владимир Путин. После торжественной 
речи — праздничный салют. 

Однако как только со сцены слышится «Feduk 
one love», камеры смартфонов моментально 
переводятся с озаренного фейерверком неба 
на хедлайнера вечера. Его ребята выбрали сами 
в онлайн-программе «Активный гражданин». 
«Счастья, что вы там хотите — все у вас будет», 
— поздравил выпускников певец и моментально 
взорвал толпу своими треками. 

Потом выступало еще множество артистов. 
Однако наибольший ажиотаж у ребят вызвал вы-
ход на сцену Ольги Бузовой. После исполнения 
трех песен певица под гул молодежи призналась, 
что ее выступление должно на этом закончиться, 
однако ради выпускников она готова ослушаться 
организаторов. Ольга даже спросила, защитят 
ли ее зрители? Толпа взорвалась криком «Да!», 
и Бузова продолжила петь.

Завершение программы — масштабная дис-
котека под открытым небом. Танцевали везде: 
на огромной сцене, в переулках парка, на траве; 
босиком, на руках у товарищей, стоя, сидя… 

Но не все выпускники дожидались оконча-
ния праздника в парке, некоторые спешили «на 
волю, в пампасы» — слиться с толпой футбольных 
фанатов на улицах столицы. 

— Мы же сдавали ЕГЭ, не успели еще сходить 
ни на Никольскую, ни на Красную площадь, — по-
яснил один из «беглецов» Артем. Но выбраться 
с территории парка оказалось не так просто 
— все было огорожено. Но наша молодежь, как 
известно, лазейку везде найдет... Главное было 
дождаться рассвета — одного из самых главных в 
жизни любого человека рассвета выпускника.

Полина АБРОСИМОВА,
Анастасия ЗОЛОТАРЕВА.

БЕЗ ФУТБОЛА,  
НО С ПРИКОЛОМ
На смену пышным кринолинам 
пришли кеды и майки
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Выпускник 
 Кирилл Дуров.



ДНИ РОЖДЕНИЯ
Алексей Абрикосов (1928–2017), физик, 

академик, лауреат Нобелевской премии
Тимур Бекмамбетов (1961), кинорежиссер, 

сценарист, продюсер
Владимир Крамник (1975), 14-й чемпион 

мира по шахматам
Джордж Майкл (1963–2016), музыкант
Джордж Оруэлл (1903–1950), писатель 

(«1984»)
Владимир Толоконников (1943–2017), актер 

театра и кино («Собачье сердце»)
Игорь Шкляревский (1938), поэт

пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцентра России, 

сегодня температура ночью в Москве 12…14°, 
днем — 23…25°. Ночью облачно с прояснениями, 
местами кратковременный дождь; днем пере-
менная облачность, без осадков, ветер западной 

четверти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 3.45, заход Солнца — 

21.18, долгота дня — 17.33.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-

тобиологии, геомагнитная обстановка ожидается 
с небольшими возмущениями.

ДатскИй угОлОк
День дружбы и единения славян.
День моряка (День мореплавателя).
1813 г. — в Казанском соборе Санкт-

Петербурга похоронен великий русский полково-
дец Михаил Илларионович Голенищев-Кутузов.

1923 г. — патриарх Московский и всея Руси 
Тихон освобождается из заключения в обмен 
на признание легитимности советской власти, 
осуждение всех контрреволюционных действий 
и призыв к сотрудничеству с властями.

1993 г. — в Литве пущена в оборот нацио-
нальная валюта лит.
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Леонид МЛЕЧИН, 
писатель

Размышления, судьбы, 
события
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алЬма-матЕРкРОссВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Проверочная пись-
менная работа по русскому языку. 4. Человек, 
не доверяющий слухам и сомнительным идеям, 
которые сам не проверил на правдивость. 10. 
Вспомогательный материал для швейных изделий. 
11. Умная фраза известной личности. 13. «Погода» 
в сауне. 14. Объем двух банок пива. 15. Остро-
умная рифмованная поговорка в речи балагура. 
16. «Холст» перед маникюршей. 18. Указание на 
информационный источник. 20. Часть черепа, ко-
торую чешут в задумчивости. 22. Порок, которому 
объявил бой Горбачев, введя «сухой закон». 23. 
Дальневосточное растение, корень которого при-
меняется в медицине как лечебное и тонизирующее 
средство. 24. Новогодняя «взрывоопасная» игруш-
ка с конфетти. 27. Скабрезная шутка, вгоняющая в 
краску невинную барышню. 30. «Вотчина», которой 
нет у викария. 32. «Потеря» доверия. 34. Помощник 
православного священника во время совершения 
церковной службы. 35. Первый праздник после 
переезда. 36. Рак, «забравшийся» на формен-
ную фуражку моряка. 38. «Бунгало» в Альпах. 39. 
Яркий и скандальный представитель бульварной 
прессы. 40. Отпечаток эпохи в романе. 41. Вязаные 

шерстяные штаны со штрипками. 42. Давно про-
шедшие времена.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Войско древнерусского 
князя. 2. Башня, стоящая рядом с конем на шах-
матной доске. 3. Белые «хлопья», вылетающие из 
утюга. 5. «Коробка» теплицы, еще не покрытой 
пленкой. 6. Картинка, собранная из тысячи «оскол-
ков». 7. Четвертая часть отчетного года. 8. Критерий 
выбора обуви покупательницей с больными нога-
ми. 9. Пятнистая маскировка бойца. 10. Привкус 
почерневшей каши. 12. Количество алых роз, что 
купил бедный художник в песне Аллы Пугачевой. 
17. Поток, создающий пробки на шоссе. 19. Сроч-
ность выполнения работы во время аврала. 20. 
«Штиль» перед бурей. 21. «Общежитие» для рыса-
ков и скакунов. 25. Каждый ученый, получивший 
Нобелевскую премию. 26. Гигантский «водяной 
удав», попавший в триллер. 27. Чечевичный супчик. 
28. Философское сочинение. 29. Прерывистая 
линия из точек и тире. 31. Спутниковая тарелка на 
крыше. 33. Всесторонний разбор художественно-
го произведения. 34. Банкротство государства. 
37. Мера веса электронного файла. 38. Система 
знаков для секретного письма.

ОтВЕтЫ На кРОссВОРД, 
ОпуБлИкОВаННЫй 22 ИЮНЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Тоннель. 4. Шоколад. 
10. Счастье. 11. Помидор. 13. Нуль. 14. Щека. 15. 
Склеротик. 16. Имбирь. 18. Истина. 20. Рандеву. 
22. Работник. 23. Томагавк. 24. Камергер. 27. 
Коллегия. 30. Теплица. 32. Огонек. 34. Деляга. 
35. Обвинение. 36. Бзик. 38. Пиво. 39. Тропики. 
40. Изделие. 41. Диаметр. 42. Страсть.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Транжир. 2. Ночь. 3. 
Лосось. 5. Опилки. 6. Овощ. 7. Деканат. 8. Перед-
ник. 9. Оппонент. 10. Слобода. 12. Рецидив. 
17. Рукоделие. 19. Слагаемое. 20. Ренегат. 21. 
Ухмылка. 25. Айболит. 26. Рептилия. 27. Крите-
рий. 28. Изъятие. 29. Ломбард. 31. Пакость. 33. 
Компот. 34. Десерт. 37. Крем. 38. Пища.

ОтВЕтЫ На кРОссВОРД, 
ОпуБлИкОВаННЫй 23 ИЮНЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Слияние. 4. Авокадо. 
10. Отчизна. 11. Завтрак. 13. Рыба. 14. Хвоя. 15. 
Коротышка. 16. Ходьба. 18. Жмурки. 20. Цилиндр. 
22. Школьник. 23. Киловатт. 24. Кориандр. 27. 
Автодром. 30. Рассада. 32. Нагота. 34. Канапе. 
35. Котировка. 36. Барс. 38. Шнур. 39. Холерик. 
40. Индейка. 41. Милость. 42. Надфиль.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Старуха. 2. Яхта. 3. 
Ириска. 5. Витраж. 6. Крах. 7. Объятие. 8. За-
коулок. 9. Взрывник. 10. Обидчик. 12. Квартет. 
17. Бриллиант. 19. Медведица. 20. Центнер. 21. 
Рулетка. 25. Олигарх. 26. Расписка. 27. Анато-
мия. 28. Окраина. 29. Снобизм. 31. Февраль. 33. 
Акцент. 34. Камера. 37. Соло. 38. Шкаф.

Как только дети начинают жить 
отдельно от родителей и на свои день-
ги, они начинают понимать, что они — 
не самые умные, а их родители — не 
самые глупые.

— Если мы с приятелем знако-
мимся с девушками, то некрасивая 
всегда достается ему.

— А красивая — тебе?
— Нет, мне достается ее страш-

ненькая подруга.

— Едешь на дачу водочку пить?
— Да, доктор сказал, что можно 

немножко.
— С Валерой?
— Нет, с Валерой немножко 

нельзя…

Отец наставляет только что женив-
шегося сына:

— Всегда обвиняй кота! Кто съел 
мясо? Кот. Кто разбил чашку? Кот. Кто 
выпил бутылку водки? Ну, конечно, кот! 
Не я же…

— У нас нет планов на завтра?
— Ну, я бы не отказался от легкого 

похмелья… 
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Молодой партийный хозяин Москвы Георгий 
Попов в марте 1947 года подписал распоряже-
ние об открытии коктейль-холла в доме №32 по 
улице Горького. Это местечко вошло в историю 
и увековечено в литературе.

«Москвичи любили коктейль-холл, — вспо-
минал главный редактор издательства «Худо-
жественная литература» Александр Пузиков. 
— Было в нем уютно, напитки были легкие, и 
подвыпивших посетителей почти никогда не 
бывало. Сядешь перед стойкой на высокий кру-
глый, вертящийся стол и потягиваешь через 
соломинку какой-нибудь вишневый пунш — не-
что среднее между фруктовой водой и легким 
сладким вином, но гораздо вкуснее и той и дру-
гого. Голова, может, и закружится немного, но 
никакого опьянения».

Коктейль-холл был зримым свидетельством 
новой, невиданной жизни. Впрочем, многие вос-
принимали его как гнездо разврата. «Стиляг», то 
есть молодых людей, которые хотели радоваться 
жизни, ловили на улицах комсомольцы из отряда 
охраны общественного порядка. Приводили на-
рушителей в райком комсомола и сладострастно 
вели с ними разъяснительные беседы.

Идеологическая атмосфера становилась 
все более тягостной. Заворачивали даже те 
гайки, которые в военные годы вынужденно 
ослабили.

15 февраля 1947 года Политбюро утвердило 
проект указа президиума Верховного Совета 
СССР «О воспрещении браков между гражда-
нами СССР и иностранцами».

В войну создали Антифашистский комитет 
советской молодежи — для мобилизации миро-
вого общественного мнения на поддержку СССР. 
Его возглавил руководитель Гидрометслужбы и 
будущий академик Евгений Федоров. Комитет 
исполнял функции Международного отдела ЦК 
ВЛКСМ. По указанию ЦК партии комитет запре-
тил советским молодым людям переписываться 
с иностранной молодежью — даже из социали-
стических стран.

Галантин из пулярки
Московские власти пытались украсить 

жизнь горожан, но располагали довольно скром-
ными возможностями.

26 мая 1947 года Георгий Попов отправил 
Сталину записку:

«МК и МГК ВКП/б/ просят ЦК ВКП/б/:
1. Разрешить отметить 800-летие основа-

ния Москвы.
2. Установить день празднования 800-летия 

Москвы — воскресенье 7 сентября 1947 г.»
30 мая Сталин подписал постановление 

Совета Министров СССР «О 800-летии Москвы». 
13 августа вышло новое постановление — «О 
строительстве памятника основателю Москвы 
Юрию Долгорукому». 

В праздничный день открылись все кино-
театры, парки, дома культуры. Организовали 
уличные концерты и народные гулянья. Торго-
вали булочками, пирожными, пряниками, мо-
роженым и конфетами. Попов устроил прием 
— иностранные гости поразились роскоши (в 
скудное послевоенное время!) угощения. Меню 
сохранилось: икра зернистая, икра паюсная, 
расстегаи с рыбой, балык белорыбий, лососина 
малосоленая, раки в пиве, поросенок, галантин 
из пулярки, стерлядь волжская в шампанском, 
рябчики сибирские… 

Когда Попову показали вырезки из ино-
странных газет, он был раздражен:

— Они что, голодают там? Только о еде и 
пишут. А о выставках, канале, метро, новых до-
мах — почти ни слова. Это же главное у нас!

Георгий Попов умело использовал юбилей 
столицы, чтобы укрепить свои позиции. Начался 
период особой близости Попова к вождю. Сталин 
верил, что молодой и напористый московский 
секретарь решит все проблемы, заниматься 
которыми вождю уже не хотелось. Акции Попова 
стремительно растут. Как и его окружения.

Новые вожди Цекамола?
С 1943 года московским комсомолом ру-

ководил Николай Красавченко. Он приехал в 
Москву из Краснодарского края и поступил на 
исторический факультет Московского института 
истории, философии, литературы.

Красавченко дружил с руководителем ле-
нинградского комсомола Всеволодом Ивановым, 
которого в 1945-м утвердили вторым секретарем 
ЦК комсомола. Иванов — человек с необычной 
биографией. В Гражданскую войну он остался 
без родителей, беспризорничал. Окончил элек-
тротехнический институт связи, остался в нем 
преподавать. В 1940-м его избрали секретарем 
одного из ленинградских райкомов партии, а в 
41-м утвердили первым секретарем обкома и 
горкома комсомола. Всю блокаду он провел в 
осажденном городе. Защитил кандидатскую 
диссертацию по истории комсомола. 

Иванов участвовал в идеологических кам-
паниях тех лет. В декабре 1946 года отправил 
секретное послание секретарю ЦК партии Ни-
колаю Патоличеву:

«Просим Вас ознакомиться со сказкой 
К.Чуковского «Собачье царство», изданной коо-
перативным издательством «Сотрудник» по за-
казу Центрального универмага Главособторга. 
По нашему мнению, это антихудожественное и 
антипедагогическое произведение. К.Чуковский, 
как и в предыдущих своих сказках «Одолеем 
Бармалея» и «Бибигон», допускает серьезные 
ошибки».

Патоличев переадресовал письмо в Управ-
ление пропаганды и агитации ЦК. Начальник 
управления успокоил второго человека в комсо-
моле: «Антихудожественная книжка К.Чуковского 
«Собачье царство» подвергнута критике в газете 
«Культура и жизнь» в заметке «Пошлятина под 
флагом детской литературы». По указанию Глав-
лита книжку замечательного детского писателя 

конфисковали, она находилась в списке запре-
щенной литературы до самой перестройки.

Считалось, что Всеволод Иванов находится 
в оппозиции к первому секретарю Цекамола 
Николаю Михайлову. Поговаривали, что он и 
заменит малообразованного Михайлова: тот 
засиделся в кресле комсомольского вождя. А 
Красавченко казался очевидным кандидатом 
на пост второго секретаря. Его давно прочили в 
секретари ЦК ВЛКСМ, но возражал Попов:

— Мы на тебя в Москве виды имеем…
Однако же все получилось иначе. Иванова 

в 1949-м забрали в аппарат ЦК партии инспек-
тором. Но это не было повышением. Через не-
сколько месяцев Иванова арестовали. В том 
же году разразилось знаменитое «ленинград-
ское дело»: расстреляли или посадили многих 
видных партийных работников, выходцев из 
Ленинграда. А затем началось и «московское 
дело», жертвой которого станет руководитель 
столичного комсомола.

Донос вождю
В октябре 1949 года на имя вождя в ЦК 

пришло письмо, под которым стояли приду-
манные подписи. Главной его мишенью был 
руководитель Москвы Георгий Попов. В письме 
говорилось, что в Москве возник заговор против 
Сталина — как в Ленинграде:

«Попов самый молодой из секретарей ЦК. 
Его одолевает мысль в будущем стать лидером 
нашей партии и народа… На банкете по случаю 
800-летия Москвы один из подхалимов под-
нял тост:

— За будущего вождя нашей партии Георгия 
Михайловича!

Попов расставляет свои кадры везде, где 
может, с тем, чтобы в удобный момент взять 
баранку руля страны в свои руки. Таким об-
разом, Попов соревновался с ленинградцами 
в расстановке «своих» людей. Шла подготовка 
к захвату лидерства. В Москве начали погова-
ривать, что Попову дорога расчищена на этом 
пути. В кругах МК открыто говорят, что пост 
великого вождя перейдет Попову…»

В письме досталось и руководителю мо-
сковского комсомола Николаю Красавченко:

«Молодой карьерист комсомолец Кра-
савченко попал на фронт, оказался в плену у 
немцев, неизвестно где дел партийный билет. 
Неизвестными путями выбрался из тыла врага. 
Ему бы место в лагерях. Но Попов выдал ему 
новый партбилет, послал за границу в числе 
членов молодежной делегации, а затем сделал 
его секретарем МК и МГК ВЛКСМ.

Будучи карьеристом, а не руководителем, 
Красавченко на прошлой областной конферен-
ции комсомола был забаллотирован депутатами. 
Попов находился в это время в отпуске. Поехали 
к Попову с вопросом, как быть? Приказ был дан 
«избрать Красавченко опять секретарем МК и 
МГК ВЛКСМ». Попов настоятельно домогался 
избрания Красавченко на последнем съезде 
комсомола секретарем ЦК ВЛКСМ. Но даже 
молодежь раскусила, что за фрукт Красавченко, 
и провалила его».

Николай Красавченко в 1941-м с большой 
группой московской молодежи был отправлен 
под Смоленск на строительство оборонительных 
сооружений. Немцы наступали так стремитель-
но, что молодежь попала в плен. В каком-то 
сарае Красавченко, понимая, что его ждет, за-
копал партбилет. Но ему удалось убежать из 
плена. Выйдя к своим, он рассказал, как именно 
утратил партбилет, и ему выдали новый. Теперь 
этот эпизод поставили ему в вину…

Что касается поездки за границу, то в 1942 
году его вместе с двумя снайперами, Героями 
Советского Союза, командировали в Англию и 
Соединенные Штаты — агитировать британ-
скую и американскую молодежь за скорейшее 
открытие второго фронта.

Вождь многое прощал своим подчиненным, 
но если Попов позволяет окружению говорить о 
нем как о будущем лидере — значит, от него надо 
избавиться. Московское руководство сменили 
почти полностью. Николая Красавченко тоже 
сняли с должности и исключили из партии.

Сын Красавченко, Сергей Николаевич, 
рассказывал мне, что отец уехал за город и 
закопал в лесу винтовку, подаренную ему во 
время войны. Сжег письма тех, кого уже поса-
дили. Полгода сидел без работы, ждал ареста. 
Потом попросился на учебу. Министр высшего 
образования Сергей Кафтанов великодушно 
согласился:

— Ладно, давай заявление, подпишу.
В 34 года бывший комсомольский вожак по-

ступил в аспирантуру исторического факультета 
Московского университета. Красавченко защи-
тил диссертацию, стал преподавателем. Друзья 
по комсомолу предлагали ему какие-то долж-
ности. Он не захотел возвращаться на прежнюю 
стезю. Стал ректором Историко-архивного ин-
ститута в Москве. Более удачливые выходцы из 
комсомола к тому времени уже утратили свои 
должности, а Красавченко оставался ректором 
до преклонных лет, пока его не сменил Юрий 
Афанасьев, историк, политик и депутат времен 
перестройки.

Московский комсомол возглавил Николай 
Сизов. Со временем его сделают начальни-
ком столичного управления внутренних дел 
(этот опыт найдет отражение в одной из его 
популярных книг), потом назначат генеральным 
директором «Мосфильма».

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
Когда руководитель Белоруссии погиб в 

аварии, заговорили о том, что его убрали, по-
скольку прежде он возглавлял комсомол в Мин-
ске и принадлежал к «комсомольской группе», 
которую побаивались члены Политбюро.

Начало в номере «МК» от 19 марта, далее 
по понедельникам, а также 13 июня.

кОктЕйлЬ-ХОлл  
И мОскОВскОЕ ДЕлО

Это заведение стало знаменитым на всю страну. 
Но комсомольские чиновники воспринимали его 

как гнездо разврата и охотились на «стиляг»

Заботься смолоду
— Официальная статистика говорит о 16% боль-
ных простатитом среди взрослого населения, но 
некоторые специалисты озвучивают цифру 85% 
и возраст после 35. Как вы прокомментируете 
эти «ножницы»?
— Мужчины в большинстве своем, к сожалению, от-
носятся к своему половому здоровью весьма халатно. 
И даже когда проблема уже налицо, не спешат при-
знаться в своей несостоятельности или признать ее. 
Свои иногда случающиеся осечки мужчины стараются 
списать на усталость, стресс, находят другие причины 
и, вместо того чтобы обратиться к специалисту, делают 
проблему еще больше. 
— Как выйти из этого круга?
— За мужскую мощь, выносливость и удовольствие 

отвечает предстательная железа. О ней нужно забо-
титься смолоду — даже при незначительном диском-
форте обращаться к врачу. Начинается все с неболь-
шого воспаления, а потом перерастает в серьезную 
проблему — несостоятельность случается все чаще. 
Воспаление предстательной железы — лидер среди 
мужских половых заболеваний, оно оставляет за со-
бой даже венерические заболевания и любые другие 
нарушения в половой сфере. 
— А последствия?
— Снижение полового влечения, импотенция, бес-
плодие. Вряд ли кому-то из представителей сильного 
пола понравится такая перспектива. Основная причи-
на — застойные процессы в предстательной железе. 
Они могут возникать совершенно банально — мало-
подвижный образ жизни, сидячая работа, стрессы, 
вредные привычки, хроническое переутомление, свою 
роль, конечно, играет нерегулярная половая жизнь. На 
самом деле мужчина должен быть сексуально активен 
в любом возрасте.

Кровь должна бурлить
— Но если мужчины так стесняются обратиться 
к урологу или не уделяют проблеме должного 
внимания, как справляются?
— Как правило, при помощи стимуляторов. Причем 
даже при повышенном давлении, совершенно не за-
думываясь о последствиях. Им кажется, что решают 
проблему, на самом деле они ее усугубляют, в осо-
бенности если возраст ближе к сорока. 
— Так ведь можно и до необратимой ситуации 
дойти…
— Главное в таком положении — правильно действо-
вать. Организм не нужно заставлять сильно перенапря-
гаться — можно навредить. Нужно просто воздейство-
вать на причину и все будет работать как надо и даже 
лучше. И результат будет стойким и качественным.
— Что бы вы могли порекомендовать?
— В колокола уже бьет государство. В 2017-м начала 
работу федеральная программа «Мужское здоровье». 

В этих рамках врачи рекомендуют различные, инди-
видуально для каждого подходящие средства вос-
становления мужского здоровья. Кому-то нужны 
лекарства, кому-то — поддерживающие средства. 
Одно из них — «Феникс». Он беспроигрышно реша-
ет мужскую проблему — восстанавливает функцию 
предстательной железы, причем без химии. В малом 
тазу увеличивается микроциркуляция крови, уходят 
застойные явления, «Феникс» усиливает эрекцию, 
повышает тестостерон, при этом не влияя на сосуды. 
При длительном использовании стойкий результат без 
осечек обеспечен, к тому же «Феникс» не вызывает 
зависимости. 
— Как мужчина заметит улучшения?
— Если в половой сфере были дискомфорт и страдания 
— будь то мужчина или женщина, — положительный 
эффект человек отметит сразу. «Феникс» справляется 
с причиной, а значит, приходят новые яркие ощущения, 
удовольствие становится более длительным и при-
ятным. А значит, улучшается настроение, состояние 
нервной системы становится более стабильным, что 
влияет на организм в целом. Кровь у мужчины должна 
бурлить!
— «Феникс» общедоступен?
— Всю подробную информацию можно узнать по тел. 
8-800-333-57-03.

В интимной сфере каждый мужчина 
хочет быть состоятельным. Однако 
статистика говорит, что в России на се-
годняшний день воспаление предста-
тельной железы — лидер среди муж-
ских половых заболеваний. 
Об этом беседуем с Еленой Гришиной.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!
РЕКЛАМА

ЗА МОЩЬ, ВЫНОСЛИВОСТЬ И УДОВОЛЬСТВИЕ!
Как сделать ярче жизнь мужскую?
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Чем только буйная наша реальность ни 
угрожает современному дошколенку 
— от ожирения (а эта угроза, по оценке 
медиков, уже стала реальностью для 
маленьких россиян) до зависимости 
от гаджетов при полной неготовности 
ребенка противостоять угрозам Миро-
вой паутины. В том, как быть в такой 
ситуации педагогам и родителям, раз-
бирались участники Международной 
конференции «Воспитание и обучение 
детей младшего возраста».

Санкции санкциями, но в областях, где Рос-
сия является признанным мировым лидером, 
сотрудничества с нами никто не отменял. Это 
касается и отечественной системы дошкольного 
воспитания — недаром на нынешней конферен-
ции собралось около 2 тыс. представителей из 
28 стран, включая многие европейские.

Фактически конференция открыла первый 
год провозглашенного у нас десятилетия дет-
ства. И это символично, ведь детство начинается 
именно с дошколки. Между тем новых вызовов 
и нерешенных вопросов в этой области нако-
пилось немало. Например, как не просто без 
ущерба, а с максимальной пользой воспитать 
ребенка в цифровой среде? Как сформировать 
у него стойкий иммунитет против вовлечения 
в экстремистские организации и позитивную 
этнокультурную идентичность? А как привить 
тягу к здоровому образу жизни?

Все эти задачи должны решать и совре-
менный родитель, и детский сад. И времени на 
раскачку у них нет. Так, одной из серьезных про-
блем раннего детства в нашей стране, констати-
ровали медики, стало ожирение дошкольников. 
И сегодня это уже не только медицинская, но 
и психологическая проблема. Другая реальная 
проблема — слишком большое влияние Интер-
нета и социальных сетей на психологический 
мир ребенка. Причем вина за это сплошь и рядом 
лежит на родителях, которым проще сунуть 
малышу гаджет, чем заниматься с ним. 

— Как свидетельствуют последние науч-
ные данные, 76% родителей используют, чтобы 
отвлечь и утешить ребенка, компьютер и 60% 
— мобильный телефон, — констатировали пе-
дагоги. — Главной игрушкой дошкольников уже 

стали айпады с айфонами. И из-за этой виртуа-
лизации жизни на нас вплотную надвинулась 
драма утраты детьми коммуникативных навыков. 
Запреты тут не помогут. Альтернативой может 
стать лишь создание положительного контента, 
вроде проекта «Живые сказки», по которому до-
школьники изучают в садиках русский язык. 

Новым глобальным вызовом, который не-
обходимо учитывать при воспитании дошколь-
ников, стала массовая миграция. Для ребенка 
она обернулась необходимостью осваивать 
дополнительный язык и культурные традиции. 
А для воспитателя детсада — обязательностью 
умения проектировать многоязыковую среду. Но 
много ли у нас педагогов такого уровня?

Другой современной реальностью детса-
дов стал заметный ежегодный прирост детей с 
аутизмом, расстройствами речи, нарушениями 
в развитии и прочими ограниченными возмож-
ностями здоровья. Инклюзив также требует 
особой подготовки воспитателей детсадов 
— в противном случае не сформировать им у 
детей толерантности и терпимости. Но готов 
ли к этому нынешний массовый детсадовский 
педагог?

Поменялась и сама роль детского сада, от-
метил глава Совета ректоров Татарстана Ильшат 
Гафуров: «Сегодня это уже не место временного 
пребывания детей во время работы родите-
лей, а место активного творческого развития. 
В этих условиях критически важным становит-
ся психолого-педагогическое сопровождение 
ребенка с самого раннего детства».

Как конкретно это делать, участники кон-
ференции будут обсуждать в течение трех 
ближайших дней. Однако некоторые, причем 
довольно неожиданные методики всплыли в 
первый же день. Так, в Казанском федеральном 
университете объектами пристального научного 
исследования являются малыши не только из 
базового университетского детсадика, но и из 
открытого при этом университете роддома! 
Наблюдение за детьми с первых дней жизни 
и ведущиеся на этой основе научные иссле-
дования, подчеркивают новаторы, позволяют 
нам лучше готовить современных педагогов, 
работающих с дошкольниками.

Марина ЛЕМУТКИНА.

пРЕпОДаВатЕлЬ ДлЯ млаДЕНЦа

Исследования 
развития 
дошкольников надо 
начинать с первых 
часов жизни
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